
ФЕВРАЛЬСКАЯ  
ВАЛЮТНАЯ АНОМАЛИЯ

Чем сильнее укрепляется рубль, тем больнее 
окажется его грядущая девальвация СТАЛИН  

ВЕРТИТСЯ В ГРОБУ
Россия в бреду. Мало кто помнит, что было 

вчера. 
Ну-ка скажите: Турция друг или враг? Аме-

рика друг или враг? Трамп — свой в доску или 
предатель? Ваш губернатор — вчера отец родной, 
а сегодня ведут в наручниках, из дома грузо-
виками вывозят валюту и золотые часы. Где-то 
упал вертолёт с начальниками, кто-то убил Гиви, 
что-то учудила очередная депутат… Главное, чтоб 
были новости. 

Вот новость — свежий социологический 
опрос: 46% населения России любят Сталина! 
Рекорд!

Но с рекордами теперь тесно связано слово 
«допинг». Рекордсмены, позвольте взглянуть на 
анализы. 

Левада-Центр, публикуя данные января 2017 
года, рядом напечатал результаты прежних опро-
сов. За это большое спасибо.

Сталин вызывает восхищение: апрель-
2006 — 5%, октябрь-2008 — 1%, октябрь-2012 
— 1%, январь-2017 — 4%. Что происходит со 
Сталиным? Восторг сперва упал в пять раз, по-
том вырос в четыре. А ведь Иосиф Джугашвили 
мёртв, ни новых подвигов, ни новых злодейств не 
совершает. Отчего же народ шарахается? 

Сталин вызывает уважение: октябрь-
2012 — 21%, январь-2017 — 32%. В пересчёте 
на Россию разница в 11% — это разница в 15 
миллионов человек. Что ли, неуважающие умер-
ли, а уважающие родились?

Сталин вызывает симпатию: октябрь-
2012 — 6%, январь-2017 — 
10%. Почти в два раза стал 
симпатичнее покойник. 

Читайте 2-ю стр.

ПСИХИАТРЫ ОПОЛЧИЛИСЬ НА ДОНАЛЬДА ТРАМПА
№33 (27.326)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

четверг

16
февраля 2017

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ПЕВИЦА СЛАВА с размахом отметила восем-
надцатилетие своей старшей дочери. Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» обсудил с певицей детей, юно-
шескую любовь и перспективу стать бабушкой.

  ЕВА ПОЛЬНА удивила своих поклонников уме-
нием вязать, причем на весьма завидном уровне. 
«МК-Бульвар» провел ревизию неожиданных хобби 
знаменитостей и теперь знает звезд, которые 
вяжут, стригут, вышивают.

  А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс о муже и блон-
динках, Ани Лорак ищет любовь в прошлом веке, 
Виталий Гогунский снова женится, Наталья Ру-
дова спасает страну от дефицита секса и многое 
другое.

Читайте 3-ю стр.
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РУССКИЙ ЛИТЕРАТОР 
НА БЕРЕГУ 

ГОСУДАРСТВА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,

директор Фонда  
прогрессивной политики 

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Родители и педагоги бьют во все ко-
локола. В Сети стала распространяться 
информация о смертельных играх среди 
детей и подростков. Одна из «забав» 
— игра «Беги или умри». Ребенку пред-
лагается перебежать дорогу как можно 
ближе перед движущейся машиной. Еще 

одно из новомодных увлечений — игра 
«24 часа». Чтобы доказать свою крутость 
и получить острые ощущения, тинейд-
жеры выключают на 24 часа сотовый 
телефон и прячутся так, чтобы никто их 
не мог найти в течение суток. 

С п е ц к о р  « М К »  п о п ы т а л с я 

разобраться, что это — информаци-
онная диверсия, вражеский вброс или 
реальность, и «поколение нулевых» на 
самом деле, намеренно рискуя, играет 
со смертью?
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Ради лайков в Интернете подростки играют в смертельные игры
ФЕИКИ БОЛЬШЕ ЧЕМ ЖИЗНЬ 

Денис Вороненков и его жена Мария Макса-
кова впервые после переезда на Украину дали 
интервью российскому СМИ. В разговоре с «МК» 
они описали свою нынешнюю жизнь в Киеве 
и рассказали, каким им видится собственное 
будущее. По словам Марии Максаковой, она, 
как и ее супруг, возвращаться в Россию в обо-
зримое время не собирается. Мария заявила, 
что в Госдуме она была «оппозицией внутри 
«Единой России» и прокомментировала уволь-
нение из Гнесинки.
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ВОРОНЕНКОВ И МАКСАКОВА: 
«РОССИЯ ПОТЕРЯЕТ МНОГИХ 

ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ»
Экс-депутаты, переехавшие 

на Украину, дали первое 
интервью российскому СМИ

Возможное алиби главного обвиня-
емого в убийстве политика Бориса Нем-
цова в среду, 15 февраля, в Московском 
окружном военном суде обернулось 
«цирком». Приглашенный стороной за-
щиты инженер по электронике эксперт-
ного управления Федерального коми-
тета по борьбе с коррупцией в высших 

эшелонах власти Юрий Макеев заявил 
суду, что, согласно выводам проделан-
ной им экспертизы, Дадаев находился 
дома в ночь убийства оппозиционера. 
Впрочем, слова эксперта хоть и произ-
носились уверенно, но впечатления на 
суд не произвели. 

Читайте 3-ю стр.

В НОЧЬ УБИЙСТВА 
НЕМЦОВА ДАДАЕВ  

БЫЛ ДОМА?
Приглашенный стороной 

защиты эксперт едва 
не обеспечил алиби 

предполагаемому киллеру
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Рубль продолжает укрепляться и 
обновлять курсовые рекорды. Впервые 
за последние полтора года на бирже-
вых торгах курс евро опускался ниже 
психологической отметки в 60 рублей, 
а доллар пробил уровень в 57 рублей. На 
16 февраля ЦБ установил официальные 
курсы 56,77 руб. за доллар, 60,02 руб. 
за евро. Для сравнения: еще в конце 
января доллар стоил на 4 руб., а евро — 
на 5 руб. дороже. Прокомментировать 

февральскую «валютную аномалию» 
«МК» попросил экспертов, которым за-
дал два вопроса: 

1. Как долго продолжится укрепле-
ние нацвалюты и возможно ли возвра-
щение курса до докризисного уровня в 
34 рубля за доллар?

2. Выиграет или проиграет россий-
ская экономика и население от укре-
пления рубля?
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Заур 
Дадаев.

СЛУЖБУ В АРМИИ ЗАПРЕТЯТ 
ЗАМЕНЯТЬ ДЕКРЕТНЫМ ОТПУСКОМ

Хитрую лазейку для аль-
тернативщиков решил пере-
крыть Минтруд. Призывники 
не смогут отлынивать от ра-
боты, прикрываясь собствен-
ными детьми и... декретным 
отпуском.

Как стало известно «МК»,  
чиновники хотят изменить 
список ситуаций, которые 
не засчитываются в срок 
прохождения альтернатив-
ной гражданской службы. Из 
срока службы работодатели 

станут вычитать месяцы, про-
веденные призывником в от-
пуске по уходу за ребенком. 
В результате модный нынче 
мужской тренд — уходить в 
декрет вместо жены — для 
выбравших альтернатив-
ную службу молодых людей 
станет неактуальным. Более 
того, не станет засчитывать-
ся и время, проведенное 
призывником в пути к месту 
декретного отпуска и об-
ратно. 

ОТЕЦ РАНЕНОЙ МАЛЫШКИ 
СДАЛ ПИСТОЛЕТ  
В ТРАВМОПУНКТ

Неосмотрительный отец выстрелил по 
неосторожности из пневматического пи-
столета в лицо трехлетней дочери в Зеле-
нограде 14 февраля. Медики травмопункта, 
к которым семейство обратилось за помо-
щью, передали информацию в органы опеки 
и попечительства. Свою проверку начали и 
московские полицейские.

Как стало известно «МК», на прием к вра-
чам плачущую Софью привели около 17.00. 
Девочка была в сопровождении родителей 
(всего у москвичей трое детей, остальные 
остались дома). Из щечки малышки тор-
чала пневматическая пуля. Отец заявил, 
что в дочку выстрелил кто-то из его детей. 
Хотя позже полицейские установили, что 
роковой выстрел произвел сам мужчина 
— пуля рикошетом отлетела от стены. Тот 
продемонстрировал пневматический пи-
столет, который принес с собой. Он из-
рядно перепугал медиков, так как принялся 
в шутку делать вид, что стреляет прямо в 
кабинете.

В принципе врачи могли извлечь пулю 
тут же, в травмопункте. Но так как она за-
стряла в щеке, было принято решение вы-
звать «скорую помощь», чтобы вытащить 
ее в условиях больницы, не задев при этом 
нервы и не оставив шрамов. Девочку госпи-
тализировали.

Что же касается нерадивого отца, то им 
займутся органы опеки и полицейские. Ко-
миссия обязательно наведается в квартиру, 
чтобы выяснить условия жизни детей.

СТЕНЫ ИЗДАТЕЛЬСТВА 
ПРЕВРАТЯТ В ГАЗЕТНЫЕ 

ПОЛОСЫ
Превратить 

корпуса из-
дательского 
комплекса на 
улице Прав-
ды в яркий 
конструктор 
с коридорами 
всех цветов 
радуги пред-
ложили гра-
достроители. 
Их проект по-
бедил во все-
российском 
конкурсе.

Обновленные здания третьего и седьмого 
корпусов бывшего комбинатастанут частью 
культурного центра. Было предложено пре-
вратить высокую стену одного из корпусов в 
экран. Днем на нем можно будет развешивать 
привычные бумажные афиши, а ночью стена 
станет играть роль медиафасада. Внутрен-
нюю навигацию по зданию со сложной пла-
нировкой (в плане оно похоже на букву «Н») 
авторы хотят выполнить при помощи разных 
цветов. Так, один коридор будет красным, 
второй — желтым, третий — синим. Стены 
обновленного цеха в память о его прошлом 
градостроители хотят выложить плиткой 
бежево-желтого оттенка, похожего на по-
желтевшую газету. На поверхность каждой 
плитки перенесут изображения с советских 
газетных полос. 

СЕКТАНТЫ, ДОЧЬ КОТОРЫХ ПОГИБЛА В ОГНЕ, 
ПРОДОЛЖАЛИ ЗАКАЛЯТЬСЯ ДАЖЕ ВО ВРЕМЯ ДОПРОСА

Сразу по двум статьям 
возбудили уголовное дело 
московские следователи в 
отношении родителей четы-
рехлетней девочки. Малыш-
ка, оставшись одна в кварти-
ре на Дмитровском шоссе, 
устроила пожар и скончалась 
на руках медиков.

Как стало известно «МК», 
в трехкомнатной квартире 
на шестом этаже, по словам 
соседей, проживали глава 
семейства 40-летний Вик-
тор, его супруга Вероника 
и дочка Анна (имена изме-
нены). Виктор называл себя 
светлым ангелом, а свою ре-
альную фамилию поменял на 
другую — стал именоваться 
Светлым. То же самое сде-
лала его супруга, художни-
ца по профессии (на жизнь 
она зарабатывала гадани-
ем). Маленькую Аню часто 
оставляли дома одной, при-
чем запирали дверь на ключ 
снаружи. 

В роковой день, по данным 
полиции, взрослые ушли 

около 12.00. Было установ-
лено, что Анна играла со 
спичками и устроила пожар 
в коридоре. Из-под двери 
квартиры пошел черный дым, 
пожарных вызвали жильцы. 
Дверь вскрыли, справились с 
огнем за 10 минут. Пожарные 
вынесли на руках девочку 
(она находилась без созна-
ния), передали медикам. В 
машине «03» кроха сконча-
лась от отравления угарным 
газом.Позже вернулись ро-
дители. 

Когда полицейские зашли 
в квартиру, то испытали шок. 
В одной комнате был устроен 
своеобразный иконостас — 
много икон, дротики, обилие 
зеркал (Вячеслав пояснил, 
что с их помощью устанавли-
вал связь с богом). В другой 
комнате оборудовали некое 
подобие спортивного зала, а 
в третьем, среди наваленных 
досок, играла Аня — это была 
детская комната. Во время 
допроса Виктор и Верони-
ка бесконечно умывались 

водой и молились, что-то 
причитая. 

Со слов соседей, во все 
времена года супруги пере-
двигались исключительно 
на велосипеде. Дочку так-
же приобщали к этому виду 
транспорта. Виктора часто 
видели в морозы облачен-
ным в шорты и майку. Он 
обливался холодной водой 
во дворе вместе с какими-то 
учениками — так он говорил 
окружающим. Иногда мужчи-
на подходил к воспитателям 
детского сада, заявлял, что 
они неправильно воспитыва-
ют и слишком тепло одева-
ют детей. Также он говорил, 
что свою дочь не отдаст в 
дошкольное учреждение. 
Кстати, Вероника рожала 
Аню дома в ванной. 

Следователи возбудили 
в отношении Виктора и Ве-
роники уголовное дело по 
статье УК 109 («Причинение 
смерти по неосторожности») 
и статье 125 («Оставление в 
опасности»).

АВТОИНСПЕКТОР ПОГИБ, 
ПРИЗНАВШИСЬ, ГДЕ ОН РАБОТАЕТ

За честную работу в поли-
ции поплатился жизнью со-
трудник 1-го спецбатальона 
ДПС ГИБДД на спецтрассе 
Сергей Ермоленко. Мужчину 
забили до смерти пьяные ра-
нее судимые граждане в ночь 
на 15 февраля в квартире на 
северо-востоке Москвы.  

Как стало известно «МК», 
Сергей (ему было 35 лет) 
находился в отпуске. Во 
вторник вечером он зашел в 
гости к давнему приятелю, 
проживающему на улице Ле-
скова. В гостях у мужчины, 
как назло, были ранее су-
димые граждане, которые 
успели хорошенько принять 
на грудь. Конфликт возник, 
когда Сергей рассказал, что 

всю жизнь работает в ГИБДД. 
Собутыльники вызвали его на 
лестничную клетку для муж-
ского разговора и избили до 
смерти. 

Сергей пришел в поли-
цию сразу после службы в 
армии, вскоре собирался 
выйти на пенсию. Последняя 
должность — инспектор 1-го 
спецбатальона ДПС ГИБДД 
на спецтрассе (обслуживает 
МКАД). Сергей был дважды 
женат. От первой жены оста-
лась 10-летняя дочь, нынеш-
няя супруга воспитывала 
двухлетнего ребенка.

Московские полицейские 
по горячим следам уже за-
держали некоторых участни-
ков пьяной вечеринки.

ЗНАМЕНИТОГО ДИРИЖЕРА 
ЗАПОДОЗРИЛИ В ДРУЖБЕ  

С МАЛЬЧИКАМИ
Заслу женный артист 

России, бывший начальник 
военно-оркестровой службы 
Главного штаба внутренних 
войск МВД России полковник 
Олег Плотников был задер-
жан в среду в Москве по по-
дозрению в… педофилии. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, на знаменитого му-
зыканта дали показания двое 
молодых людей, которые на 
момент злодеяния были еще 
подростками. По их словам, 
гнусное преступление было 
совершено примерно четыре 
года назад в Новосибирске. 
Тогда мальчики «весело» 
провели время в компании 
некой приезжей знаменито-
сти из Москвы. За утехи они 
даже получили «гонорар».

Проверка показаний ти-
нейджеров вывела правоо-
хранителей на Плотникова. 
Особую пикантность си-
туации придали должность 
и послужной список подо-
зреваемого. На тот момент 
известный дирижер был 
военнослужащим и худо-
жественным руководителем 
Образцово-показательного 
оркестра внутренних войск 
МВД РФ. Коллектив оркестра 
принимал участие в музы-
кальном оформлении Олим-
пиады в 1980 году. 

Расследование показало, 
что инцидент со школьни-
ками 13 и 16 лет произошел 
как раз во время гастролей 
коллектива в Новосибирске. 
Сводничеством занимался 
некий местный житель, на 
которого «клиент» вышел 
через один из интернет-
ресурсов.

В прошлом году заслужен-
ный артист РФ ушел из орке-
стра и вышел на пенсию. А в 
среду его задержали. Уго-
ловное дело возбуждено по 
статье 134, часть 4, УК РФ 
«Половое сношение и иные 
действия сексуального ха-
рактера с лицом, не достиг-
шим шестнадцатилетнего 
возраста, совершенные в 
отношении двух лиц».

Газета «Московский комсомолец» приглашает на ра-
боту корреспондента в отдел семьи и образования. 
График — ежедневный, коллектив — отличный, воз-
можности творческого роста — безграничны. Резюме 
присылайте на почту love@mk.ru

РАНЕНЫЙ ГРАБИТЕЛЬ 
ИНКАССАТОРОВ ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 

ПОЗАБОТИЛСЯ О НОВОМ ТЕЛЕФОНЕ
Московские 

полицейские 
оперативно 
вышли на след 
бандитов, со-
вершивших 14 
февраля гром-
кое нападение 
на инкассаторов 
ФГУП «Спецсвязь 
России». 

Напомним, 
гангстеры, оде-
тые в форму 
дворников, под-
стерегли инкас-
саторскую машину (там пе-
ревозили 12 млн рублей) на 
улице Римского-Корсакова. 
Они попытались отнять груз, 
но перевозчики — Олег Мои-
сейкин и его коллега Иван 
Сергиенко — дали отпор, от-
крыв огонь. Один злодей был 
на месте убит. Двоим бан-
дитам удалось скрыться на 
автомобиле «Пежо Боксер» 
(позже эту машину нашли на 
улице Лескова). Здесь пре-
ступники пересели в «Тойоту 
Камри».  «Пежо» была заре-
гистрирована на Мурата Аб-
дуллаева, а «Тойота» — на его 
земляка Азнаура Шашева. 
Оба мужчины — уроженцы 
Нальчика, много лет жили в 
соседних домах. В Москов-
ский регион, как рассказа-
ли соседи, перебрались 2–3 
года назад.

Полицейские по системе 
«Поток» отследили пере-
движения «Тойоты Камри» и 
вышли на квартиру на улице 
Крупской. В жилище никого 
не было, однако преступ-
ники ненадолго сюда заез-
жали, оставив следы крови 
(одного инкассаторы все же 
ранили). В квартире нашли 
огнестрельное оружие, па-
троны.

Оператив-
ники устано-
вили, к уда 
д а л е е  о т-
правились 
гангстеры, 
— это оказа-
лась кварти-
ра на улице 
Сивашской. 
Владелец од-
нокомнатного 
жилища два 
года назад 
уехал в Уфу. 
Присматри-

вать за квартирой взялась 
его тетя, которая сдала ее  
Азнауру и его жене. В квар-
тире они жили около года, не 
так давно родился ребенок. 
Семейство отличалось скан-
дальным поведением — так, 
когда соседи попросили не 
топать по ночам, Азнаур вы-
ругался в ответ.

Здесь в 18.00 сотрудни-
ки Росгвардии задержали 
раненого Шашева (жены и 
ребенка в жилище не было). 
Мужчина в схватке с инкас-
саторами получил огне-
стрельные ранения в спину 
и поясницу. Примечательно, 
что раны были обработаны 
и перевязаны. Шашева под 
конвоем отправили в боль-
ницу.

Шашев, судя по всему, не 
ожидал, что полицейские 
так быстро определят ме-
стонахождение. В интернет-
магазине он заказал новый 
сотовый аппарат простей-
шей модели — в среду в 13.00 
телефон доставил курьер. 
Его пришлось оставить под 
надзором консьержки.

Что касается Абдуллаева, 
то сотрудники уголовного 
розыска уже вышли на его 
след. 

УБИЙЦА ЛЮДЕЙ И ЖИВОТНЫХ 
НАШЕЛ СМЕРТЬ ДО ПРИГОВОРА

Подозреваемый в звер-
ском убийстве трех чело-
век Николай Похилько был 
найден мертвым утром 15 
февраля в СИЗО-12, располо-
женном в Зеленограде. Он 
совсем немного не дожил 
до приговора суда, причем 
самым вероятным исходом 
процесса было бы пожизнен-
ное заключение.

Как ранее сообщал «МК», 
57-летний Николай подо-
зревался в расправе над 
экс-возлюбленной Еленой, 
ее новым кавалером и по-
мощницей по хозяйству. По 
версии следствия, осенью 
2015 года Похилько застал 
женщину в компании сопер-
ника (нагрянув без предупре-
ждения в дом Елены в дерев-
не Любучаны Чеховского 
района). Николай выскочил 
из дома, взял из машины то-
пор и убил домработницу и 

мужчину. Под горячую руку 
попали и домашние живот-
ные — собака и две кошки. 
Елену же ревнивец привя-
зал к стулу, облил бензином 
и поджег (женщина позже 
скончалась в больнице). По-
сле чего Похилько поехал 
к родственникам, которые 
сдали его полицейским.

В ходе расследования об-
виняемый прошел психолого-
психиатрическую эксперти-
зу и был признан докторами 
вменяемым. Дело рассма-
тривалось в Московском 
областном суде. Похилько 
в это время содержался в 
следственном изоляторе. 
А в среду около 10.00 его 
тело со странгуляционной 
бороздой (характерной при 
повешении) обнаружили со-
трудники СИЗО. Приехавшие 
по вызову медики констати-
ровали смерть.

В МОСКВЕ НАЧАЛИ ДЕШЕВЕТЬ 
ПАРКОВКИ

Стоимость парковки на 
стоянках со шлагбаумом с 
15 февраля в столице изме-
нилась. Теперь цена будет 
зависеть от времени суток 
и территориального рас-
положения паркинга. 

Как пояснили «МК» в Де-
партаменте транспорта, не-
которое количество парко-
вок, в основном в деловой 
части Москвы, также изме-
нит цену в дневное время. 
Так, корректировка тари-
фов произойдет на улицах 
Дурова, Палиха, Беговая, 
1905 года, Ленинградском 
шоссе и проспекте Мира. 
Там парковки подешеве-
ют в два раза: вместо 100 
руб./час они обойдутся в 50 
рублей с 10.00 до 22.00, 
а в ночное время и вовсе 
после двух часов стоянки 

станут бесплатными. У двух 
крупных парков — ВДНХ и 
«Сокольники» — днем стои-
мость парковки останется 
той же (50 руб./час), а в ноч-
ные часы будет действовать 
такая же схема, как в де-
ловом центре. Кроме того, 
парковки на Хамовническом 
Валу и улице Полбина пред-
ложат автомобилистам ку-
пить месячный абонемент с 
гибкой тарифной сеткой.

Правда, в центре по-
ставить свое авто станет 
дороже. С 8 утра до 10 ве-
чера на Охотном Ряду и Теа-
тральной площади тариф на 
стоянку увеличится до 200 
рублей в час.

ПОЛНЫЙ СПИСОК   
на сайте 
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Сталин вызывает страх: 2001 год — 16%, 
2017 год — 7%.

Не хотим обидеть социологов, но вопрос о 
страхе кажется не слишком умным. Кто эти люди, 
которые боятся Сталина? Может, они и чертей бо-
ятся, гоняют их. Почему бы не спросить граждан 
России: боятся ли они Ивана Грозного? Результат 
будет очень зависеть от даты опроса. В 1570-м 
страх испытывало, полагаем, всё население; а 
сегодня — разве что пациенты психушки. 

Сталин вызывает ненависть: 2001 год — 
9%, 2017 год — 2%. Изменение огромное — в 
четыре с половиной раза.

16 лет назад люди больше знали о репрес-
сиях, ГУЛАГе, терроре, читали Шаламова и Сол-
женицына. Меньше сидели у телевизора, меньше 
смотрели безумные ток-шоу. 

Последние 16 лет о Сталине говорят в связи 
с Победой в Великой Отечественной войне. О 
коллективизации, погубившей лучших крестьян; 
о голодоморе; об уничтожении военачальников, 
учёных, инженеров — о всех, кого тысячами 
записывали во вредители и шпионы, — молчат. 
Информация есть, документы доступны, но теле-
визор об этом молчит. Говорит только о победах. 
А мог бы сказать: «Допустил Гитлера к власти, пил 
за его здоровье, заключил союз и делил добычу, 
проворонил нападение, потерял армии и терри-
торию — до Москвы, до Волги, потерял Крым и 
Северный Кавказ. С невероятными жертвами, 
не считаясь с потерями, отбили и победили». А 
попробуй скажи, что жертв могло быть намного 
меньше, что если б не потворствовали гаду, то и 
войны, вероятно, не было, — скажи, и запишут 
в предатели Родины. 

Люди верят. Чем ближе к 9 мая, тем боль-
ше и чаще всюду видишь и слышишь: Победа-
Сталин.

Так что прежде чем, пользуясь соцопросом, 
оценивать народ, стоит оценить агитацию и 
сам опрос.

Суммарно (восхищение + уважение + сим-
патия) дали 46%. Кто эти люди? Левада-Центр 
чистосердечно сообщает: «Опрос проведён 
20-23 января 2017 года по репрезентатив-
ной всероссийской выборке городского 
и сельского населения среди 1600 чело-
век в 137 населённых пунктах 48 регионов 
страны». 

Кто эти 1600? Сколько среди них алкого-
ликов, сколько наркоманов? Сколько мудрых, 

много читающих отцов семейства? Сколько 
балбесов, которые ни хрена не делают и для 
которых даже Бабкина, Петросян и Киркоров 
слишком сложны?

Если 1600 опрошенных поделить на 137 
населённых пунктов, получится 11,5 человека. 
На кого попал опросчик в деревне? В каком они 
были состоянии?

Зима, работы в поле нету. Раскрасневшийся 
опросчик стучит в очередную избу.

— Эй, Колян, любишь Сталина? 
— Чё? 
— Ты его уважаешь? 
— А ты меня уважаешь?
Потом, обнявшись, к соседу, самогон, Ста-

лин, солёные огурцы, квашеная капуста.
— Опрос провёл сержант Петров! 
— Васька, не дури! Давай ещё, теперь — за 

Ивана Грозного!
Эти, которые спрашивают, — безупречные 

социологи? Или примерно такие же добросо-
вестные специалисты, как укладчики асфальта 
в снег? Хрен с ним, что отвалится, — главное 
отчитаться: асфальт уложил, опрос провёл, са-
молёт упал.

✭✭✭
Ничего нового Сталин за последние 64 года 

не сделал. Значит, крутые перепады любви и 
ненависти — это работа пропаганды и больше 
ничего.

Люди под влиянием агрессивной рекламы 
покупают и пьют всякую дрянь — миллионы 
жестяных банок каждый день, жрут всякую от-
раву, нюхают что попало и (от большого ума) 
непрерывно ругаются матом.

Люди, которые любят Сталина, воображают 
его победителем всех врагов — внешних, вну-
тренних. При нём якобы и коррупции не было. 

ВАНЯ. Папаша! кто строил эту дорогу? 
ПАПАША (в пальто на красной подклад-

ке). Граф Пётр Андреевич Клеймихель, 
душенька!

Это эпиграф к знаменитому хрестоматий-
ному произведению Некрасова «Железная до-
рога». Помните?

Труд этот, Ваня, 
 был страшно громаден, — 
Не по плечу одному. 
В мире есть царь: 
 этот царь беспощаден,
Голод названье ему. 

Он-то согнал сюда массы народные. 
Многие — в страшной борьбе 
Гроб обрели здесь себе. 
Прямо дороженька: насыпи узкие, 
Столбики, рельсы, мосты. 
А по бокам-то всё косточки русские… 
Сколько их! Ванечка, знаешь ли ты? 
Мёртвые молчат, писатели забыты, до-

кументы читать не хотят, смотрят телевизор. 
Потери? Они абстрактны: то ли 20 миллионов, 
то ли 27, то ли 35 — спасибо деду за Победу, а 
сколько погибло — уже неважно.

Убеждения? Убеждения телезрителя ничего 
не стоят. Их можно поменять за неделю. Убеж-
дения масс, извините, мало чего стоят. Всего 
500 лет назад народные массы были убеждены, 

что Земля плоская и что Солнце вертится вокруг 
Земли. 100 процентов.

Сто лет говорили, писали, в школе учили: 
Николай Кровавый. Бац! — святой.

Любовь к Сталину — телевизионный фан-
том. Даже странно, что поклонников всего 46 
процентов. Но всё же — почти половина. Значит, 
каждый второй — уважает, восхищается… А где 
он теперь?

Спрашиваешь всех подряд (студентов, ра-
ботяг, пенсионеров): где сейчас Сталин? где 
его могила?

Не заглядывайте в интернет. Ответьте себе 
честно. Нам дали правильный ответ только два 
процента опрошенных. Такая любовь. 

Александр МИНКИН. 

Игорь НИКОЛАЕВ, профес-
сор Высшей школы 
экономики:
— 1. Рубль уже достиг такого 
уровня, до которого не дол-
жен был добраться. Впрочем, 
не исключаю, что в феврале 
мы увидим укрепление еще 
на один-два рубля к доллару 
и евро. Однако напомню, что 
в бюджет этого года зало-

жен курс в 67,5 руб. за доллар, а он фактически 
на 10 руб. меньше. Это грозит определенными 
сложностями с выполнением бюджета. Кроме 
того, Минфин не случайно в феврале приступил 
к валютным интервенциям: ведомство знает, 
когда нужно покупать валюту по низкой цене. Что 
касается возвращения курса рубля на докризис-
ный уровень, то это из области фантастики. Со-
стояние ни российской экономики, ни бюджета, 
ни платежного баланса не соответствует такому 
варианту развития событий. Между тем опас-
ность заключается в том, что чем больше рубль 
укрепляется вне разумных пределов, тем сильнее 
будет разворот. Другими словами, тем больнее 
будет новая девальвация, которая обязательно 
произойдет.

2. От укрепления рубля люди точно не выи-
грают. Как правило, когда рубль падает — цены 
растут, однако, когда он укрепляется, они у нас 
почему-то не торопятся снижаться. Выиграют, 
пожалуй, только те, кто сейчас активно спе-
кулирует на курсе рубля, кто поставил на его 
укрепление.

Михаил БЕЛЯЕВ, главный 
экономист Института фон-
д о в о г о  р ы н к а  и 
управления:
— 1. Причины укрепления ру-
бля кроются не в дорожаю-
щей нефти, не в налоговом 
периоде, не в движении по-
токов денег, а в оздоровле-
нии российской экономики. 
В частности, налицо улучше-

ние в аграрном секторе, в военно-промышленном 
комплексе. Показательно, что сейчас почти 58% 
экспорта приходится на несырьевую составляю-
щую, так что уже нет фатальной зависимости 
нацвалюты от нефти. О глубинных факторах, 
определяющих тренд, свидетельствует то, что 
укрепление рубля происходит вопреки закуп-
кам валюты, которую начал Минфин 7 февраля. 
Если валютные интервенции не могут сдержать 
ситуацию, значит, укрепление рубля обуслов-
лено не конъюнктурными, а фундаментальными 

факторами. И если тенденция оздоровления 
нашей экономики продолжится, то и рубль будет 
дорожать. По моим прогнозам, к лету, если не 
произойдет крутых перемен, курс может достичь 
55 рублей за доллар. Однако говорить о том, что 
мы сможем вернуться к докризисному уровню — 
34 рубля за «зеленый», — преждевременно. Наша 
экономика пока недостаточно восстановилась.

2. В целом от укрепления рубля экономика 
должна выиграть. Проиграют экспортеры, потому 
что их рублевая выручка будет меньше. Но в плюсе 
окажутся импортеры, причем ровно на такую же 
величину. И это позитив. Ведь если мы хотим 
развиваться, поднимать промышленность, то 
нам необходима продукция из-за рубежа, прежде 
всего оборудование. А что касается населения, 
которое любит оценивать свои доходы в дол-
ларовом эквиваленте, то оно выиграет. Все это 
важнее, чем выгоды от искусственного снижения 
курса валюты ради формального балансирования 
бюджета или погони за инфляцией непременно 
в 4%, как того хочет Центробанк.

Михаил ДЕЛЯГИН, дирек-
тор Института проблем 
глобализации: 
— 1. К докризисному уровню 
курс пары рубль–доллар не 
вернется — наша экономика 
этого просто не выдержала 
бы. При курсе 34–40 рублей 
за доллар, когда слишком 
выгоден импорт и невы-
годен экспорт, мы просто 

перестанем зарабатывать даже при нефти по 
$60 за баррель, а выше ее стоимость не под-
нимется. При сегодняшнем курсе российская 
экономика может остаться при одном условии: 
если в стране начнется системная и комплексная 
модернизация с ограничением коррупции, фи-
нансовых спекуляций, произвола монополий. Но 

правительство Дмитрия Медведева и Центробанк 
Эльвиры Набиуллиной принципиально не будут 
этого делать, а значит, девальвация и откат рубля 
неизбежны.

2. При крепком рубле появится возмож-
ность снижать цены на импортные товары. Но 
это произойдет в том случае, если монополии 
добровольно откажутся от прибыли, что едва 
ли возможно. Как бы курс ни колебался, цена 
определяется, с одной стороны, алчностью мо-
нополистов, а с другой — нищетой населения. 
Именно нищета населения во многом определила 
замедление инфляции в прошлом и этом годах. 
Сильный рубль выгоден государству для того, 
чтобы пониже была инфляция и получше пиар для 
властей, но при слабом рубле доходы от экспорта 
сырья больше, и поступления в федеральный 
бюджет более ощутимы. Поэтом сегодня золотая 
середина для российской экономики — 65–70 
рублей за доллар. 

Алексей МАМОНТОВ, пре-
зидент Московской меж-
дународной валютной 
ассоциации:
— 1. Для текущего курса 
рубля термин «укрепление» 
не совсем подходит. Это 
укрепление мнимое, а по-
тому уязвимое, откат может 
произойти в любой момент. 
Инфляцию ведь никто не от-

менял, а рубль не стал более платежеспособным. 
Главный фактор возможных колебаний — стои-
мость долларовых активов, а они сейчас в фазе 
ожидания из-за неопределенности денежно-
кредитной политики США в связи с приходом 
новой администрации. Фактор нефти и экспорт-
ной выручки тоже влияет на валютный рынок за 
счет насыщения спроса и пополнения золото-
валютных резервов, но, по моему убеждению, 
гораздо большую роль играет то, что происходит 
за океаном.

2. В России, в отличие от других стран, осла-
бление доллара не влияет напрямую на потреби-
тельский спрос и стоимость товаров с импортной 
составляющей из-за непрозрачности ценообра-
зования. Например, в США снижение цен на сырье 
тут же отражается на цене бензина. В России 
же все дорожает независимо от конъюнктуры, 
и прямые рыночные законы здесь не действуют 
в силу государственного и квазигосударствен-
ного вторжения на рынок. Поэтому выгоды от 
укрепления рубля население получает только в 
том случае, если меняет рубли на доллары или 
евро, чтобы потратить их за границей.

Ирина БАДМАЕВА, Инна ДЕГОТЬКОВА.

СТАЛИН ВЕРТИТСЯ В ГРОБУc 1-й стр.

c 1-й стр.

С восхищением
С уважением
С симпатией
Безразлично

С неприязнью, раздражением
Со страхом
С отвращением, ненавистью
Я не знаю, кто такой Сталин

КАК ВЫ ЛИЧНО В ЦЕЛОМ ОТНОСИТЕСЬ К СТАЛИНУ?
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ФЕВРАЛЬСКАЯ ВАЛЮТНАЯ АНОМАЛИЯ

Накануне формирования нового состава 
Общественной палаты, а оно начнется 
через неделю, эксперты Общероссий-
ского гражданского форума и Комитета 
гражданских инициатив Алексея Кудрина 
оценили работу этого органа. Они приш-
ли к выводу, что палата неэффективна. 
Эксперты предложили изменить меха-
низм ее формирования и составили спи-
сок своих кандидатов в члены комиссий 
Общественной палаты.

Общественную организацию — Комитет граж-
данских инициатив (КГИ) создал Алексей Кудрин 
после того, как покинул пост министра финансов. А 
Общероссийский гражданский форум (ОГФ) с 2013 
года собирает в Москве экспертов, представите-
лей общественных организаций и гражданских 
активистов, проходит он при поддержке того же 
КГИ. Людей, имеющих отношение к этим площад-
кам, обычно называют системными либералами, 
а Алексея Кудрина — их лидером.

В опросе приняло участие 140 экспертов, 
связанных с КГИ и ОГФ. Только 2,9% опрошенных 
оценили работу палаты на десять баллов. Нега-
тивных оценок оказалось гораздо больше: 25% 
респондентов поставили палате тройку, 18,6% — 
двойку, а 17,1% — единицу. Интересы гражданского 
общества, по мнению экспертов, Общественная 
палата представляет плохо. Только 3,6% опрошен-
ных оценили эффективность представительства 
на десять баллов. Самой популярной оценкой 
оказалась двойка. 

При ответе на вопрос: «Представляет ли кто-
то из членов Общественной палаты интересы 
сектора, в котором вы работаете?» — 60% экс-
пертов не назвали ни одного члена ОПРФ. «Это 
кажется симптоматичным, — отметила один из 
авторов доклада Влада Муравьева. — Но нельзя 
сказать, что сообщество никак не взаимодействует 
с палатой».

Во второй части опроса эксперты дают ре-
комендации по повышению эффективности Об-
щественной палаты, чтобы вернуть ей исходные 
функции, которые, как следует из выступления пре-
зидента в 2004 году, заключаются в гражданском 
контроле за госаппаратом. Самые распространен-
ные из них — изменить принцип формирования 
ОП и ее состав.

В докладе предлагается разделить процесс 
совершенствования Общественной палаты на два 
этапа. Для следующего созыва нужно исполь-
зовать действующие правила формирования с 
максимально возможной эффективностью, а уже 
к 2019 году — разработать новую методологию 
формирования ее состава. Сейчас орган находится 
в сфере ведения Администрации Президента (АП) 
и формируется на три года из представителей трех 
групп: 40 человек — по списку президента, 85 — 
от Общественных палат субъектов Федерации, 
43 — от общественных организаций.

На переходный период (то есть до 2019 года) 
эксперты КГИ советуют «пересмотреть подходы 
к отбору кандидатур в сторону повышения коли-
чества профессионалов и критически мыслящих 
людей взамен конформистов и безоговорочных 
лоялистов». А в качестве примера называют соб-
ственных кандидатов на посты глав комиссий 
палаты.

Обсуждение судьбы Общественной палаты 
актуально, во-первых, потому, что на носу фор-
мирование ее нового состава. А во-вторых, после 
назначения первым замглавы АП Сергея Кириенко 
в СМИ появилась информация о том, что при нем 
могут произойти изменения в ОП. Следом СМИ 
сообщали о том, что в новый состав палаты мо-
гут войти представители Комитета гражданских 
инициатив Алексея Кудрина.

Подтвердил эту информацию и источник «МК», 
близкий к Администрации Президента. По словам 
источника, людям Кудрина дадут места в Обще-
ственной палате при условии, что там не будет 
«одиозных личностей»: больше приветствуются 
узкие эксперты, системных либералов уравновесят 
в комиссиях так, чтобы они не могли контроли-
ровать ни одну из них; они не будут критиковать 
президента и станут синхронизировать свои шаги 
с АП. В обмен на своего рода лояльность им будет 
позволено вести дискуссию о дальнейшей либе-
рализации палаты к 2019 году. 

«При таком раскладе либералы идут на боль-
ший компромисс, чем АП, и, по сути, сдают позиции 
ради обещаний, — сказал «МК» руководитель 
Центра экономических и политических реформ 
Николай Миронов. — Вряд ли им дадут реально 
что-то изменить. А репутацию они могут утратить 
из-за «соглашательства», которое им неминуемо 
припишут, и поправить им дадут лишь мелочи 
— вместо изменения всей системы, о чем они 
говорили ранее. То же самое, кстати, происходит 
и с экспертами по выборам в ЦИК».

Руководитель политической экспертной 
группы Константин Калачев в разговоре с «МК», 
напротив, предположил: наличие в Общественной 
палате «ярких, состоявшихся и узнаваемых лич-
ностей» может поднять авторитет палаты в глазах 
и общественности, и власти. 

Валерия МАРКОВА. 

В ее состав могут войти 
либералы, но только если они 
пойдут на компромиссы

ОБЩЕСТВЕННУЮ 
ПАЛАТУ ОЦЕНИЛИ 
НА ТРОЕЧКУ

Российские феминистки получат 
подарок от Дмитрия Медведева: на 
встрече с Валентиной Матвиенко гла-
ва правительства заявил, что 8 марта 
подпишет Национальную стратегию 
действий в интересах женщин, кото-
рая избавит россиянок от проявлений 
сексизма. Кроме того, глава Совфе-
да и председатель правительства 
пообещали бороться с избыточными 
правками законодательства.

Вопрос о качестве законодательного про-
цесса на встрече руководства Совета Федера-
ции с главой правительства подняла Валентина 
Матвиенко. Но накипело, как выяснилось, у 
обоих. По словам Медведева, его давно по-
ражает «необыкновенная легкость», с которой 
в России вносятся изменения в действующее 
законодательство.

— У меня всегда вызывает напряжение, 
когда кому-то из министров или депутатов 
приходит в голову продвинуть какую-то идею, 
и он моментально пишет закон об изменении 
самых существенных основ законодательства 
страны, — посетовал премьер.

— Как юрист могу сказать, что кодексы 
нужно трогать в последнюю очередь. Доста-
точно обратиться к практике ряда крупных 
стран, — добавил он, приведя в пример Кодекс 
Наполеона, не претерпевший значительных 
изменений в течение последних 200 лет.

Валентина Матвиенко в свою очередь 
сравнила российское законодательство с ло-
скутным одеялом, в котором путаются все — и 
бизнес, и граждане, и сами чиновники. Как 
показал недавний мониторинг Центра стра-
тегических разработок, начиная с 2004 года 
новые законы в РФ практически не принима-
ются, а вся законотворческая деятельность 
сосредоточена на принятии поправок в уже 
действующие документы. В среднем кодексы 
меняются чаще одного раза в год. А такие 
ключевые законы, как Налоговый кодекс, КОАП, 
УПК, а также Земельный и Лесной кодексы, — 
примерно раз в месяц. По мнению экспертов, 
такая нестабильность на пользу никому не идет. 
Люди не в состоянии отследить постоянно 
меняющиеся правила игры и, соответственно, 
не могут выполнять установленные законом 
требования. А бизнес-структуры, сталкиваясь 
с необходимостью постоянно корректировать 
свои планы и бюджеты, терпят убытки и ста-
раются уйти под чужую юрисдикцию.

Матвиенко пожаловалась Медведеву на 
спешку, с которой нижняя палата штампует 
поправки в законы. А также на их сомнительное 
качество. Ко второму чтению, по словам главы 
Совфеда, в законопроекты зачастую вносятся 

изменения, которые полностью меняют их 
концепцию и суть, а также предмет ведения 
и сферу применения. Иными словами, под 
тем же самым названием страна получает 
совершенно другой закон — настоящего кота 
в мешке. И таких «мешков» (или «котов»?) на-
копилось уже несколько десятков.

Матвиенко с Медведевым наперебой при-
зывали положить конец порочной практике — 
например, установить норму, позволяющую 
вносить поправки в кодексы не чаще одного 
раза в парламентскую сессию. Но внутренне 
оба не могли не понимать, что от главы прави-
тельства и председателя Совфеда в данном 
случае мало что зависит. Чтобы Госдума пере-
стала работать в режиме «бешеного принтера» 
(а Совфед — согласовывать ее решения), без 
административного ресурса Кремля не обой-
тись. И хотя Владимир Путин несколько раз 

публично призывал не частить с внесением 
поправок в законодательство, четкого сиг-
нала на этот счет депутаты, по всей видимо-
сти, так и не получили. Более того, президент, 
как правило, подписывает все принятые ими 
законопроекты.

Воспользовавшись случаем, Валенти-
на Матвиенко также попросила Медведева 
подписать разработанную по ее инициативе 
Национальную стратегию действий в инте-
ресах женщин, которая ставит своей целью 
устранение гендерного неравенства к 2022 
году. В документе содержатся предложения 
по борьбе со стереотипами о месте женщины 
в современном мире, сексизмом в кино и на 
телеэкране, насилием в семье и на работе, а 
также экономическим неравенством (сейчас 
женщины получают в среднем на 26% меньше 
мужчин на аналогичной должности).

— Уверена, что этот документ будет до-
стойным подарком нашим женщинам к 8 Марта 
и вдохновит их на еще большее участие в жизни 
страны, — заявила Матвиенко, напомнив, что 
«замечательные, умные и талантливые» женщи-
ны составляют 54% населения страны, а тех, кто 
имеет высшее образование, среди них больше, 
чем среди мужчин: 58% против 42%. 

Не устояв под напором самой главной 
женщины страны (а глава Совфеда в табели о 
рангах стоит на третьем месте), ДАМ пообещал 
выпустить стратегию прямо 8 марта. А чтобы 
представители сильного пола не чувствовали 
себя обделенными, 23 февраля «сделать что-
то хорошее» и для мужчин — но не для всех, 
а для защитников Отечества. Православные 
активисты и поборники семейных ценностей 
уже раскритиковали стратегию Матвиенко, 
заявив, что она способствует продвижению 
идей феминизма и стиранию традиционной 
роли женщины в обществе.

Елена ЕГОРОВА.

Медведев и Матвиенко 
пожаловались друг другу 
на бешеную скорость 
принятия поправок 
и их изобилие
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Восьмиметровую фигуру Масленицы установили в среду на столичной Ма-
нежной площади. На создание скульптуры ушло 30 тонн льда, а художественной 

обработкой занимались шестеро резчиков. Масленица стала самой большой фигурой ле-
дяного городка. Стройматериалы для ее изготовления заказывали на Урале и везли в реф-
рижераторах.

Дональд ТРАМП, президент США:

«Крым был ВЗЯТ Россией во времена администрации 
Обамы. Обама был слишком мягок к России?»

КАДР

ЗАКОН

ЧП

ПРОЕКТ

ЦИТАТА

Специалисты составили 
рейтинг жилья по заоблач-
ным ценам в каждом из 15 
городов-миллионников. 
«Самая дорогая квартира в 
Москве — это пентхаус в 1-м 
Неопалимовском переулке, 
представляющий целый 
особняк на последних этажах 
элитного дома, — рассказал 
«МК» генеральный директор 
компании «Мир квартир» 
Павел ЛУЦЕНКО. — Он имеет 
пять уровней, смотровую пло-
щадку, бассейн длиной 23 м. 
В жилище больше 30 комнат и 
два внутренних лифта.

стоит самая дорогая 
квартира в России2,35 млрд рублей

ЦИФРА

ТОП-5 ДОРОГИХ КВАРТИР В РОССИЙСКИХ 
ГОРОДАХ-МИЛЛИОННИКАХ

Москва Санкт-Петербург Казань Новосибирск Екатеринбург

2,35
млрд 
руб.

млрд 
руб.

млн руб.
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В среду на заседании Мос-
гордумы большинством 
голосов был принят про-
ект, призванный защитить 
медицинских работников. 
По данным главы Комиссии 

по здравоохранению и охране 
общественного здоровья 
Людмилы Стебенковой, 
только в Москве на людей в 
белых халатах происходит 
около 200 нападений в год. 

Теперь за посягательство на 
жизнь медика, находящегося 
при исполнении своих слу-
жебных обязанностей, грозит 
лишение свободы вплоть до 
пожизненного срока.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

После того как пресс-секретарь Белого дома Шон Спайсер заявил, что 
президент США ожидает от Москвы «возврата Крыма», высказался сам 
Дональд Трамп. В стороне не осталась и официальный представитель МИД РФ 

Мария Захарова, заявив: «Мы свои территории не возвращаем. Крым — это территория 
Российской Федерации».

На расширение сети про-
ката двухколесного транс-
порта город будет выде-
лять 200 млн рублей в год. 
Уже в 2017 году установят 
380 пунктов проката. К 2019 

году этот показатель будет 
увеличен до 480. В итоге 
количество велосипедов, ко-
торые москвичи смогут взять 
в аренду, вырастет на 4,6 
тысячи. «Расширение сети го-

родского велопроката создаст 
качественную альтернативу 
автомобилю и общественному 
транспорту в Москве», — от-
метил зам руководителя 
ЦОДД Артур ШАХБАЗЯН.
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ЗА НАПАДЕНИЕ НА МЕДИКА ПОСАДЯТ ПОЖИЗНЕННО

ПОчТИ 500 ПуНКТОВ ВЕлОПРОКАТА ПОЯВЯТСЯ В МОСКВЕ К 2019 гОДу

74-летний актер, у 
которого есть лицен-
зия пилота-любителя, в 
очередной раз попал в 
авиационный инцидент. 
При посадке своего двух-
местного одномоторного 
самолета Aviat Husky в аэро-
порту штата Калифорния 
(США) Харрисон Форд чуть 
не врезался в пассажир-
ский Boeing 737, на борту 
которого находились 110 
пассажиров и шесть членов 
экипажа. Диспетчер дал 
актеру указание садиться 
на взлетно-посадочную 
полосу, но тот по ошибке 
приземлился на рулежные 
дорожки, расположенные 
параллельно. К счастью, 
никто не пострадал. «Этот 
случай не является из ряда 
вон выходящим. Подобные 
авиапроисшествия на моей 

памяти случались несколько 
раз — и в России (например, 
в Краснодаре), и в Европе 
(в Барселоне). Все они за-
кончились благополучно, — 
сообщил «МК» летчик 1-го 
класса капитан А320 Ан-
дрей ЛИТВИНОВ. — Дело 
в том, что на аэродромах 
достаточно часто рулежные 
дорожки проходят парал-
лельно взлетно-посадочной 
полосе, и они очень похожи. 

При этом ошибаются как 
профессиональные пилоты, 
так и любители (к слову, 
частных самолетов за рубе-
жом так же много, как у нас 
такси)». Это не первый ин-
цидент в карьере Харрисона 
Форда. В 1999 году он жест-
ко приземлился. Во время 
тренировочного полета на 
вертолете с инструктором в 
2015-м врезался в поле для 
гольфа в Лос-Анджелесе.

ХАРРИСОН ФОРД ПРОМАЗАл МИМО ВЗлЕТНО-ПОСАДОчНОЙ ПОлОСЫ
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Политкорректность родилась не сегод-
ня: на Западе она прогрессирует уже 
несколько десятилетий. Именно благо-
даря ей психиатры вслух не называют 
Дональда Трампа психически больным. 
Их удерживает т.н. «правило Голдуотера», 
принятое Американской психиатриче-
ской ассоциацией в 1973 году. Но похоже, 
что обосновавшийся в Белом доме экс-
центрик, который не признает никаких 
правил, может стать причиной наруше-
ния и этого правила.

В 1964 году кандидатом в президенты США от 
Республиканской партии был ультраконсерватор 
Барри Голдуотер — любимый объект ядовитых 
карикатур и статей в советской прессе. Сенатор 
от штата Аризона был настолько бесноватым, что 
даже в Америке его посчитали находящимся за 
гранью адекватного мышления. А журнал «Факт» 
опубликовал спецномер, посвященный Голдуо-
теру, под шапкой: «Подсознание консерватора: 
специальное исследование о состоянии ума Барри 
Голдуотера». Сенатор подал в суд на журнал (за 
клевету) и выиграл иск. «Факт» был вынужден 
возместить ущерб в размере $75 000.

Желая избежать повторения подобных экс-
цессов, в 1973 году Американская психиатриче-
ская ассоциация записала в своем Кодексе этики: 
«Бывает, что психиатров просят высказать мнение 
о человеке, который находится в центре обще-
ственного внимания или который обнародовал 
информацию о себе через СМИ. В подобном случае 
психиатр может поделиться с общественностью 
своими знаниями общего свойства, относящимися 
к психиатрическим проблемам. Однако для пси-
хиатра неэтично высказывать профессиональное 
мнение без осмотра данного человека и без по-
лучения согласия на подобное высказывание».

Сегодня, сорок с лишним лет спустя, у аме-
риканских психиатров образовалась ситуация «не 
могу молчать». Во главе страны стоит человек, 
который даже без осмотра вынуждает их ставить 
неутешительный диагноз. Поэтому 35 профессио-
налов психиатрии написали письмо в редакцию 
The New York Times, которое газета напечатала 13 
февраля. Оно гласит: «В колонке Чарльза Блоу от 9 
февраля говорится о беспрерывной потребности 
Дональда Трампа «растаптывать оппозицию». 

Будучи профессионалами сферы психического 
здоровья, мы разделяем озабоченность г-на Блоу. 
Молчание психиатрических организаций нашей 
страны объясняется добровольным самоограниче-
нием в плане оценки психического здоровья обще-
ственных деятелей... Однако в результате этого 
молчания мы лишаем нашей профессиональной 
оценки обеспокоенных журналистов и депутатов 
Конгресса в критический момент нашей истории. 
Мы боимся, что если мы и дальше будем молчать, 
обществу это может слишком дорого обойтись.

Слова и действия г-на Трампа демонстриру-
ют неспособность терпеть взгляды, отличные от 
его собственных, вследствие чего он впадает в 

ярость. Его речь и поведение заставляют предпо-
ложить, что он практически лишен способности к 
состраданию. Индивидуумы с такими качествами 
психики искажают реальность, подгоняя ее под 
свое психологическое состояние и подвергая 
атакам факты и тех, кто их озвучивает (журнали-
стов, ученых).

Когда речь идет о могущественном лидере, 
эти атаки имеют тенденцию усиливаться, по-
скольку его личный миф о собственном величии 
осознается им как подтвержденный жизнью. Мы 
считаем, что тяжелая эмоциональная нестабиль-
ность, на которую указывают слова и действия 
г-на Трампа, делает его неспособным безопасно 

выполнять обязанности президента».
Подписавшиеся под этим письмом доктора, 

профессора и другие специалисты ссылаются на 
статью Чарльза Блоу. В ней обозреватель The New 
York Times сравнил реакцию Трампа и его пред-
шественника Обамы на решения судебной власти, 
с которыми они не согласны. В 2010 году Верхов-
ный суд США принял постановление, которое 
развязало руки корпорациям в финансировании 
избирательных кампаний. Обама был расстроен, 
даже возмущен и, выступая с ежегодным посла-
нием к Конгрессу и нации, призвал законодателей 
принять закон, который бы восстановил контроль 
над беспределом лоббистов.

Трамп высказывается о неугодных ему су-
дебных решениях куда более бесцеремонно. Став 
президентом, он издал скандальный указ о запрете 
въезда в США граждан семи исламских государств 
(даже имеющих вид на жительство в Соединен-
ных Штатах) и об остановке приема беженцев из 
любых стран. Окружной федеральный судья в 
Сиэтле приостановил действие этого указа на всей 
территории страны. Белый дом апеллировал, но 
окружной апелляционный суд в Сан-Франциско 
оставил в силе решение, вынесенное судьей из 
Сиэтла. Как реагировал Трамп? Как всегда, он 
стал рассылать агрессивные послания через Твит-
тер, клеймя позором «так называемого судью» и 
предостерегая: «если что случится» из-за приезда 
в страну всяких опасных элементов — вините в 
этом суды.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

СЕГО ДНЯ
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Каждое поколение нуждается в своем пев-
це. Поколение Александра Проханова, Валентина 
Распутина, Владимира Высоцкого, Андрея Бито-
ва, Владимира Маканина, Эдуарда Успенского и 
многих других, родившихся в 1937–1838 годах, 
получило его в лице литературного критика, глав-
ного редактора «Дня литературы» Владимира 
Бондаренко. «Дети 1937 года». Так и называется 
одна из важнейших книг писателя.

Став глашатаем прозы сорокалетних на 
излете 70-х, Владимир Бондаренко оставался их 
внимательным и взыскательным наблюдателем 
и трубадуром на протяжении всей их жизни. 
«Трубадуры имперской России» — название 
другой книги — примиряет их всех: и либералов, 
и державников, и коммунистов. Только Бондарен-
ко может смело объединять Иосифа Бродского 
и Владимира Личутина, Эдуарда Успенского 
и Александра Проханова. И они, надо отдать 
должное, объединяются.

Будучи сам почти на 10 лет моложе своих 
героев, он не отделяет себя от них, справедливо 
сожалея об уходе этих «инженеров человеческих 
душ» в условиях дефицита новых. А и в самом 
деле: где сейчас найти свежих инженеров новых 
человеков? В Фейсбуке, куда из толстых журна-
лов переместилась львиная доля литературно-
политических дискуссий? Или на Донбассе, где 
теперь замполитом служит майор Евгений При-
лепин, он же — писатель Захар Прилепин? Дай 
Бог тебе, Захар, там выжить и написать по итогам 
своей добровольной командировки первый вели-
кий роман об этой страшной братоубийственной 
войне, по которому наши дети и внуки будут 
изучать историю 10-х годов ХХI века.

Сам неоднократно задаюсь вопросом: где 
новые фильмы, книги о возвращении Крыма и 
освобождении Донбасса? С момента начала 
«русской весны» прошло уже скоро как три года, 
а все творцы почему-то молчат. Им нечего и неза-
чем сказать? Или они с головой ушли в политику, 
как Сергей Шаргунов? Или окончательно эми-
грировали из своей страны и мозга, как Борис 
Акунин? Разве что наследник Василия Шукшина, 
режиссер Юрий Быков снимет что-нибудь до-
стойное о Донбассе?..

А может быть, дело в другом — просто на-
шему государству и его власти перестали быть 
нужны художники? В дивном новом мире, где 
вместо стихов и «Севастопольских рассказов» 
можно обойтись твитом, репостом или на ху-
дой конец роликом, художник слова более не 
потребен?

И все-таки нет. Историю будут учить не по 
Инстаграму, а по учебникам, куда могут войти 
как стихи нежинской девочки Насти Дмитрук 
«Никогда мы не будем братьями», так и не менее 
талантливый ответ на это стихотворение Глеба 
Корнилова. Что характерно — дискуссия о на-
личии родственных связей в поэзии ведется 
исключительно на русском языке. Литературу 
не обманешь. Со времен Шевченко, который 
писал свои дневники по-русски, ничего не из-
менилось, и сегодня безжалостная статистика 
американской компании Google говорит о том, 
что 73% интернет-запросов с территории Украи-
ны идет на русском.

В то же самое время родное Росимуще-
ство решило поучаствовать в атомизирующейся 
литературной жизни страны путем подачи кол-
лективного иска против писателей, живущих 
в литературных поселках около Переделки-
на и Внукова. По мнению надзорного органа, 

писатели, в отличие от прочих граждан, не 
имели права приватизировать государствен-
ные участки, выделенные им еще в советское 
время, и строить на них свои домики. Теперь 
Росимущество судится с главным редактором 
«Литературной газеты», автором бессмертного 
«ЧП районного масштаба» и «Козленка в мо-
локе» Юрием Поляковым, экс-главредом «Ли-
тературной России» Владимиром Еременко, 
Владимиром Бондаренко и прочими за землю 
и дачи. Юрий Михайлович, зачем вы нам все это 
напророчили? ЧП районного масштаба теперь 
происходит в жизни, а «Козленок в молоке» давно 
уже стал прикладным пособием российской по-
литики, а местами и журналистики. В условиях 
кризиса Росимуществу нужно имущество, а 
писатели не нужны.

На глазах умирающий Союз писателей Рос-
сии, у которого то и дело пытаются отобрать 
знаменитый писательский особняк на Комсо-
мольском проспекте, явно не способен дать 
новых «инженеров». Старым бы места хватило. 
Ведь почему большинство мастодонтов русской 
культуры и в литературе, и в театре так держатся 
за свои посты? Потому что прекрасно понима-
ют: как только они перестанут быть худруками 
Малых и Художественных театров и главредами 
блистательных в прошлом газет, они окажутся 
просто почетными пенсионерами Российской 
Федерации, чей авторитет может быть поставлен 
под сомнение даже в их собственном детище. 
Пример Юрия Любимова, после конфликта с 
московским Департаментом культуры, ссоры 
с труппой и ухода из Театра на Таганке запре-
тившего играть поставленные им спектакли, вам 
в помощь. Потому поколение сорокалетних из 
70-х, которое уже впору называть поколением 
восьмидесятилетних, будет играть до конца. 
Оно так привыкло жить, потому как также, по 
мнению Владимира Бондаренко, было поколе-
нием одиночек.

Новый пласт русской культуры не может вы-
расти в отрыве от него. Не с Кирилла Серебрен-
никова и Константина Богомолова начинается 
современный театр. А с Татьяны Дорониной, 
Юрия Соломина и Галины Волчек, дай Бог им 
здоровья. Конечно, прав новый ректор ГИТИСа, 
театральный критик Григорий Заславский, в сво-
ем споре с деканом театроведческого факультета 
Натальей Пивоваровой: театроведение не может 
быть подсобкой «Гоголь-центра», востребован-
ной на треть, — скорее уж пускай объединяется 
с продюсированием. В конце концов, накануне 
ожидающегося масштабного сокращения бюд-
жетных дотаций на столичные театры это очень 
даже понадобится большинству из них.

В условиях явного запроса на патриотизм 
государство стремится сделать культуру доход-
ным делом, не учитывая, что всю свою историю 
русская культура была духовно доходна и ма-
териально убыточна. Американские традиции 
у нас не работают. Немного странно, не правда 
ли? Культура, конечно, выживет. А вот с патрио-
тизмом могут быть проблемы. У государства — в 
первую очередь.

Об этом неоднократно предупреждал в 
своих книгах критик Владимир Бондаренко, кото-
рому сегодня исполняется 71 год. Мой любимый 
отец и учитель. С днем рождения, папа!

Сын-политолог об отце-писателе

Олег БОНДАРЕНКО,
директор Фонда прогрессивной политики 
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Специалисты увидели у президента США тяжелую 
эмоциональную нестабильность

НА ТРАМПА ОБРАТИЛИ 
ВНИМАНИЕ ПСИХИАТРЫ

ЗА БУГРОМ

ПАМЯТЬ ГРОМКОЕ ДЕЛО

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Заведующий отделом медицинской 

психологии Научного центра психическо-
го здоровья РАМН Сергей ЕНИКОЛОПОВ:

«Эти психиатры вовлечены в политическую 
борьбу и могут говорить все что угодно. Если бы 
они сделали заявление о психическом здоровье 
Хиллари Клинтон, я бы им больше поверил. 
Но они ухватились за человека, который им не 
нравится. Это неэтично и непрофессионально. 
Потому что нужно смотреть не только телевизор, 
но и читать его тексты, знать его историю, хотя 
бы поговорить с ним. Они могут делать свои 
умозаключения, но это вовсе не означает, что 
этим нужно делиться с окружающими. Я уже 
не говорю о том, что махать кулаками после 
драки не очень удобно. Есть большое коли-
чество людей, которые проиграли Трампу, но 
это не значит, что он не соответствует своей 
должности».

Прошла неделя с тех пор, как гражданин 
Российской Федерации Александр Лапшин 
выдан Республикой Беларусь по запросу 
Азербайджанской Республики и помещен в 
следственный изолятор в Баку. Гражданину 
Лапшину, вся вина которого состоит в не санк-
ционированном Азербайджаном посещении 
Нагорного Карабаха, грозит до восьми лет 
тюрьмы. Апелляции и многочисленные хо-
датайства об освобождении задержанного 
как с российской стороны, так и со стороны 
Израиля (чьим гражданином также являет-
ся Лапшин) были оставлены в Минске без 
удовлетворения.

Таким образом, на пространстве СНГ соз-
дан опасный прецедент, по которому сложные 
вопросы межгосударственной и международ-
ной повестки, над разрешением которых, как в 
случае с нагорно-карабахским конфликтом, на 
протяжении многих лет работают официальные 
стороны и международные посредники, низво-
дятся до преследования граждан третьих стран, 
не принимавших в самом конфликте никакого 
прямого участия. Гражданин России, без ее со-
гласия и вопреки ее мнению, передается одним 
нашим государством-соседом другому для 
лишения свободы по политическим мотивам. 
Особое недоумение, если не сказать больше, 
вызывает тот факт, что решение о выдаче при-
нято в Республике Беларусь, состоящей вместе 
с Российской Федерацией в Союзном госу-
дарстве, Евразийском Союзе и Организации 
Договора о коллективной безопасности, то 
есть в самых тесных отношениях.

Я не имею чести знать гражданина Лап-
шина. Но достойно глубокого сожаления то, 
что азербайджанская сторона избрала охоту 
за гражданским лицом — блогером и журна-
листом, пусть даже, как утверждают, задири-
стым, — в качестве способа самоутверждения 
в борьбе за возвращение Нагорного Карабаха. 
Такая мстительность только роняет акции Азер-
байджана в общественном мнении тех стран, 
которые должны быть ему небезразличны. И 
заставляет вспомнить о таких «доказатель-
ствах национального всемогущества», как 
выкуп у Венгрии маньяка Равиля Сафарова, 
зарубившего ночью армянского сослуживца 
на офицерских курсах НАТО, и возведение его 
в ранг национального героя.

Что хочет доказать Азербайджан? Лишний 
раз подтвердить, что для армян в Нагорном 
Карабахе было бы безумием возвращаться под 
его крыло? Гораздо умнее было бы обратить 
внимание на опыт соседней Турции и Республи-
ки Кипр, поощряющих свободное посещение 
обеих частей разделенного в 1974 году острова 
и как никогда близких сегодня к договоренности 
об урегулировании конфликта.

Впрочем, каждый кузнец и своего счастья, 
и своего несчастья. Азербайджан, по крайней 
мере, последователен в своих решениях — 
знаю об этом не понаслышке, уже много лет 
пребывая в черном списке невъездных в эту 
прекрасную страну, в одной компании с Монт-
серрат Кабалье, Сергеем Бутманом, Любовью 
Казарновской и другими «исчадиями зла» из 
многих стран мира, посещавшими в разное 
время Карабах без всякого оружия в руках.

Мне стыдно за Александра Лукашенко и 
наше Союзное государство. Если оно, конечно, 
все еще существует. Согласитесь, в этом в 
последнее время позволительно сомневать-
ся — на фоне поведения нашего союзника и 
его суждений о России в самые критические, 
поворотные для нас моменты современной 
истории. Несть числа способов добывания 
скидки на газ, квоты на нефть или проталкива-
ния собственных устриц на российский рынок 
— есть среди них и вполне благопристойные. 
Торговлю гражданами России и других стран 
не назовешь таковым, даже находясь в плену 
у скромного обаяния углеводородов.

«С Дону выдачи нет!» — говорят на моей 
исторической родине. Просто противно слу-
шать объяснения, почему выдачу чужих граждан 
в Белоруссии теперь считают героическим 
достижением политики. Заметьте, я никогда не 
осуждал главу Республики Беларусь за то, что 
он не выдает Кыргызстану беглого президента 
Бакиева, куда более замешанного в трудно-
стях союзной Беларуси Киргизии, чем какой-то 
там Лапшин — в проблемах Азербайджана. 
Схватившийся за треножник в храме да будет 
неприкосновенен, а я хотел бы в этом случае 
считать Беларусь храмом.

В конце концов, мы сами в России винова-
ты, когда отказываемся называть вещи своими 
именами, под какими бы предлогами это ни 
происходило. Еще свежи воспоминания о том, 
как в 90-е годы из «геополитических сооб-
ражений» мы выдали тому же Азербайджану 
бежавшего в Россию премьера Сурета Гусей-
нова. И чуть было не выдали Гейдару Алиеву 
его предшественника — бывшего президента 
Азербайджана Аяза Муталибова: благодаря 
тогдашнему Генеральному прокурору РФ Юрию 
Скуратову эта сделка была остановлена за 
пять минут до совершения. Спецслужбы не-
которых государств СНГ до сих пор пытаются 
вести в России охоту за своими диссидентами 
и оппозиционерами, пользуясь тем, что добрый 
дедушка Борис Ельцин в 1997 году издал указ 
о нераспространении политического убежища 
в России на беженцев из стран СНГ, с которы-
ми у нашей страны сохраняются безвизовые 
отношения. Вот и мыкаются сегодня политэ-
мигранты из Украины за квотами Программы 
добровольного переселения соотечественни-
ков в Россию, чтобы избежать депортации на 
«родную» бандеровщину…

Дай бог, чтобы Министерство иностранных 
дел России добилось возвращения Александра 
Лапшина. Иначе, не ровен час, в ближнем зару-
бежье эпидемия торговли чужими гражданами 
из политических или экономических соображе-
ний коснется самых рядовых граждан России, 
вновь открывших для себя летом Крым.

Стыдно за наше Союзное 
государство, если оно, 
конечно, все еще существует

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА 
МЕДАЛИ

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной  

думы России

В Москве в среду, 15 февраля, отметили 
28-ю годовщину вывода советских войск из 
Афганистана. Организаторами Дня памяти 
стали Всероссийская организация ветера-
нов «Боевое братство», Российский союз 
ветеранов Афганистана, Союз десантников 
России и Российская ассоциация Героев.

На пресс-конференции, посвященной Всерос-
сийской акции «Память сильнее времени», предсе-
датель организации ветеранов «Боевое братство», 
легендарный генерал, руководивший выводом совет-
ских войск из Афганистана, Герой Советского Союза 
Борис Громов напомнил, что за 9 лет и 2 месяца (с 
1979 по 1989 годы), пока советский воинский кон-
тингент находился в этой стране, через Афганистан 
прошло более 140 тысяч человек, многие из которых 
не вернулись.

Ответил Борис Громов и на вопросы журна-
листа «МК».

— Вас и ваших сослуживцев давно принято 
называть ветеранами-«афганцами», но у нас 
в стране вскоре появится новая категория — 
ветераны-«сирийцы». Вы как-то взаимодей-
ствуете с ними, планируете работать вместе? 

— У «Боевого братства» налажены тесные связи 
с так называемыми воинами-«сирийцами». Их уже 
довольно много, так как в российской группировке, 
которая находится в Сирии, идет постоянная рота-
ция. У нас происходят частые совместные встречи, 
в том числе на российской базе Хмеймим, где наши 
ветераны-«афганцы» — частые гости. И у нас уже 
достигнута договоренность, в том числе с руковод-
ством Минобороны, о том, что воины-«сирийцы» 
могут влиться в ряды «Боевого братства». Такое их 
решение мы сочтем для себя честью.

Другой вопрос касался Украины, где жи-
вет много бывших военнослужащих, прошедших 
Афганистан:

— Так сложилось, что теперь они иногда 
находятся по разные стороны линии огня. Есть 
ли сегодня у российского «Боевого братства» 
какие-либо контакты с этими людьми?

— Примерно через год после Майдана я приез-
жал в Киев, где совместно с украинскими ветеранами-
«афганцами» мы отмечали дату вывода войск. Тогда 
были еще очень теплые отношения. Позже ситуа-
ция изменилась. Я получил официальную бумагу 
от людей, которые возглавляют украинский Союз 
ветеранов Афганистана, о том, что они на какой-то 
период времени прекращают с нами всякие контакты, 
поскольку они, как там было сказано, будут работать 
и служить на благо Украины и выполнять указания 
президента Порошенко. С тех пор взаимоотношения 
несколько подвисли. Но начиная с конца прошлого 
года наши братья-украинцы — ветераны Афганистана 
— стали опять выходить с нами на связь. Мы начали 
общаться потихоньку. И, я думаю, в ближайшее время 
восстановим отношения. Думаю, они там немного 
запуганы. Это уже солидные люди, немолодые… 
Видимо, они там испытывают какой-то нажим.

Днем памятные мероприятия переместились на 
Поклонную гору, где ветераны Афганистана, других 
войн и локальных конфликтов по традиции вспоми-
нали своих погибших товарищей. Было проведено 
памятное шествие с их портретами до памятника 
воинам-интернационалистам. Там, а затем у Могилы 
Неизвестного Солдата в Александровском саду и 
памятника маршалу Жукову прошли митинг и воз-
ложение цветов.

Ольга БОЖЬЕВА.

История вокруг смерти в Малайзии Ким 
Чон Нама, сводного брата северокорей-
ского лидера Ким Чен Ына, продолжает 
развиваться. Однако ясности в этом деле 
пока немного. Официальные источники 
отделываются сухой краткой информа-
цией, а циркулирующие в региональных 
СМИ слухи и предположения не всегда 
вызывают доверие. «МК» попытался ра-
зобраться в том, что известно на данный 
момент о кончине Ким Чон Нама.

Полиция Малайзии сообщила в среду, 15 
февраля, что в рамках расследования смерти 
Ким Чон Нама задержана некая 28-летняя жен-
щина с вьетнамскими документами на имя Доан 
Тхи Хуонг.

По приходящим из Малайзии сведениям, Ким 
Чон Нам, приехавший в эту страну под именем Ким 
Чхоль, скончался после возможного отравления в 
аэропорту Куала-Лумпура в понедельник. Масс-
медиа сообщают, что Ким подвергся нападению в 
то время, когда собирался сесть на рейс в Макао, 
сообщает малайзийское издание Star.

Как именно могло быть совершено нападение, 
пока неясно. Если вначале говорили о том, что 
орудием нападавших были «отравленные иглы» 
или баллончик-спрей, то позже появились версии, 
что в Кима то ли плеснули каким-то химикатом, то 
ли на его лицо поместили ткань.

«Ему стало плохо, — рассказывает предста-
витель местной полиции Фадзил Ахмат. — Он 
почувствовал головокружение, поэтому обратился 
за помощью на стойке». Сначала Кима направили 
в клинику при аэропорте, где ему не стало лучше, 
после чего решили отвезти в Putrajaya Hospital.

Утверждается, что Ким умер по дороге в боль-
ницу. Тело покойного передано судмедэкспертам 
для вскрытия. Представитель Королевской малай-
зийской полиции Датук Шри Абу Самад заявил, что 
экспертиза будет завершена в скором времени.

Полиция также приступила к изучению кадров, 
снятых камерами видеонаблюдения в аэропорту. 
В СМИ появились изображения двух женщин, 
находящихся рядом с Кимом, которые позже по-
пали на кадры покидающими место событий на 
такси. Одну из этих женщин, имевшую паспорт 

гражданки Вьетнама, и задержали малайзийские 
стражи порядка.

В Южной Корее, похоже, виновник гибели 
(если речь действительно идет об убийстве) Ким 
Чон Нама определен априори. Исполняющий обя-
занности главы Республики Корея Хван Гёан уже 
заявил, что если будет обнаружено, что за убий-
ством стоит Пхеньян, то это продемонстрирует его 
«жестокость и бесчеловечную натуру».

Из КНДР, насколько известно, комментариев 
по поводу случившегося не поступало. Но Би-би-
си сообщает, что северокорейские дипломаты 
побывали в больнице в Куала-Лумпуре, куда было 
направлено тело покойного Кима. 

Поначалу малайзийские власти сообщили 
только о внезапной кончине некоего неназван-
ного гражданина КНДР, которому стало плохо в 
аэропорту. Но южнокорейские медиа во вторник 
уже идентифицировали умершего как старшего 
единокровного брата Ким Чен Ына.

Согласно данным полиции Малайзии, покой-
ный имел с собой документы на имя Ким Чхоля, 
родившегося 10 июня 1970 года (при этом счи-
тается, что Ким Чон Нам родился 10 мая 1971 
года). Ранее Ким Чон Нам, как известно, уже был 

замечен в использовании чужих документов, 
когда в 2001 году, желая побывать в токийском 
Диснейленде, пытался въехать в Японию с чужим 
паспортом, однако был задержан на паспортном 
контроле.

Время от времени имя Ким Чон Нама всплы-
вало в прессе, однако, насколько известно, он 
держался в стороне от политики, проводя большую 
часть времени в Макао, континентальном Китае и 
Сингапуре. Правда, проскальзывали сообщения о 
том, что Ким Чон Нам скептически высказывался 
о лидерских качествах Ким Чен Ына, при этом 
сам заявил, что не заинтересован быть во власти. 
Еще при жизни Ким Чен Ира Ким Чон Нам в одном 
из редких интервью телеканалу Asahi высказал 
мысль, что он против династического наследова-
ния власти: «Но я думаю, что на то есть внутренние 
факторы, которые надо учитывать». В январе 2012 
года японский журналист Иочи Гоми опубликовал 
книгу, в которой, ссылаясь на беседы и переписку 
с Ким Чон Намом, рассказал о положении севе-
рокорейской правящей верхушки.

Если действительно имело место отравление 
Ким Чон Нама, то остается немало вопросов. Пре-
жде всего: кому и зачем понадобилось убивать 
старшего сына Ким Чен Ира? Если верить данным 
южнокорейских спецслужб, то в КНДР давно хотели 
убрать «блудного» представителя семьи Ким. Но 
вряд ли он мог представлять серьезную опасность 
в глазах Пхеньяна. «Ким Чон Нам, жизнерадост-
ный полный игрок и плейбой, раздражал Пхеньян 
раньше — пытался попасть в токийский Дисней-
ленд, критиковал своего сводного брата, — они 
его, в общем, рассматривали скорее как какую-
то досадную помеху, чем существенную угрозу 
стабильности Северной Кореи», — рассуждает 
британское издание Independent.

Еще один вопрос: а можно ли однозначно 
говорить о политическом характере убийства 
Ким Чон Нама?

Далее возникает еще один вопрос: зачем 
это понадобилось делать именно в Малайзии, не 
просто в людном месте, а в аэропорту с высокими 
мерами безопасности, который по определению 
просматривается камерами видеонаблюдения?

И, пожалуй, главный вопрос: кому это выгод-
но? Вот тут разброс вариантов очень велик.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
Начался процесс с тревожной 
новости — во вторник были 
совершены два нападения на 
адвокатов обвиняемых.

— Вчера ночью разбили стекло моей 
машины, украли сумку с материалами дела. 
Сейчас идет доследственная проверка, 
— заявил в среду защитник обвиняемого 
Хамзата Бахаева Заурбек Садаханов. По его 
словам, ночью он припарковал свою машину 
у супермаркета на улице Красная Пресня. 
Вернувшись к своему автомобилю, адвокат 
обнаружил разбитое стекло. Из салона так-
же исчезла сумка. Вместе с ней воры унесли 
все материалы дела, аудиозаписи судебных 
заседаний, удостоверение адвоката, рос-
сийский и заграничный паспорта. 

Чуть ранее неприятный инцидент про-
изошел с другим адвокатом — Марком Ка-
верзиным. Возле его офиса неизвестные из 
травматики обстреляли машину и разбили 
стеклянную крышу.

Несмотря на ЧП, оба адвоката во втор-
ник появились в суде и чуть было не сорвали 
большой куш. На заседание ими был при-
глашен независимый эксперт Юрий Макеев, 
который исследовал файл с видеозапи-
сью с камер наблюдения у дома 3 по улице 
Веерной, где проживал Дадаев, и сделал 
вывод, что тот во время убийства Немцова 
находился у себя дома.

— Я могу утверждать по видеоряду, 
что фигурант кавказской внешности зашел 
в подъезд 27 февраля в 16 часов и нахо-
дился там до 28 февраля, 00.50, — заявил 
длинноволосый мужчина в кожаной куртке 
и с большим значком «ФСБ». 

Он также уточнил, что файл исследо-
вался им на предмет достоверности и при-
знаков монтажа, сбоев, задержек.

Здесь стоит отметить, что исследо-
вавшийся файл оказался проблемным, так 
как видеокамера могла отключаться. Под-
твердил это и военный прокурор Антуан 
Богданов. Он заявил, что лично потратил на 
просмотр записи около 72 часов. В резуль-
тате обнаружил скачки и прерывания.

— Человек выходит из подъезда, а 
через секунду оказывается в пяти-семи 
метрах от первоначального места. Я сомне-
ваюсь, что люди умеют телепортироваться, 
— прокомментировал Богданов. 

Эксперт же настаивал на том, что ис-
следовал только время входа и выхода 
фигуранта.

Кстати, окинув взглядом скамью подсу-
димых, Макеев ответственно заявил, что на 
видео, скорее всего, был именно Дадаев.

Во время допроса также выяснилось, 
что эксперт представляет общественную 
организацию, которая никак юридически не 
оформлена. Сам же эксперт не потрудился 
пояснить, какую точно методику он исполь-
зовал, лишь туманно сказал, что работал 

согласно международным технологическим 
регламентам и пользовался профессио-
нальной компьютерной программой. 

Кроме того, возникли вопросы и к обра-
зованию Макеева. Например, судья поинте-
ресовался, проходил ли эксперт когда-либо 
курсы повышения квалификации.

— Эти курсы нужны для сотрудников 
государственных ведомств. У меня большой 
опыт подобного рода исследований, и я 
сам могу преподавать на таких курсах, но 
у меня времени нет, — ответил тот.

Представитель интересов дочери по-
гибшего Вадим Прохоров заявил в ито-
ге, что оглашать результаты экспертизы 
перед присяжными нельзя (допрос велся в 
их отсутствие), так как это дискредитирует 
следствие.

— Это был, мягко говоря, странный 
эксперт. В 80-х окончил военный институт, 
говорит, что все знает... При этом представ-
ляет организацию, которой не существует... 
Цирк какой-то, — поделился своими впе-
чатлениями после заседания Прохоров. 
Неудивительно, что и прокуроры оказались 
против появления такого эксперта перед 
присяжными.

Суд в свою очередь согласился при-
общить заключение эксперта к материалам 
дела, но отказался считать его вновь от-
крывшимся доказательством, на чем на-
стаивали адвокаты подсудимых. Не была 
признана допустимым доказательством и 
крайне проблемная видеозапись.

Дарья ФЕДОТОВА.

«АФГАНЦЫ» ОБЪЕДИНЯТСЯ С «СИРИЙЦАМИ»
Герой СССР Борис Громов: «Прошедшие Сирию воины могут 
влиться в ряды «Боевого братства»

Смерть брата Ким Чен Ына: как и что это было?

ТАЙНА

УВИДЕТЬ КУАЛА-ЛУМПУР И УМЕРЕТЬ

В НОЧЬ УБИЙСТВА 
НЕМЦОВА ДАДАЕВ 
БЫЛ ДОМА?

Подсудимые не всегда ведут себя 
спокойно.

Ким Чон Нам и Ким Чен Ын.

Камеры наблюдения в аэропорту 
зафиксировали двух женщин, приближавшихся 
к Ким Чон Наму. Одна из них была задержана.

Шествие на Поклонной горе.
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■ «Самцовая до-
минантность в 
мужчине необхо-
дима» — Ирина 
СТАРШЕНБАУМ о 
притяжении в кино 
и в любви
■ «Сексуальность 
— это энергия: 
либо она есть, 
либо нет»
■ «С годами по-
нимаешь, что 

любовь — это не 
только страсть» — Петр ФЕДОРОВ и в жизни 
оказался агентом-провокатором
■ «Поход в загс — довольно заунывная исто-
рия» — Константин КРЮКОВ о роли личности 
в истории семьи
■ Скованные одной цепью: секреты самых 
крепких звездных пар

«По некоторым 
данным — 
социальная реклама» 

Предупреждения о смертельно опасной игре 
«Беги или умри» распространялись в соцсетях, на 
форумах, блогах, а в отдельных регионах даже с 
помощью SMS-рассылок. Причем сообщения при-
ходили с пометкой «Прислали из Департамента 
образования». В посланиях водителей призывали 
при виде детей у дороги учитывать тот факт, что 
они могут броситься бежать прямо под колеса. 
Источник сообщений просил распространить 
по максимуму полученную информацию среди 
знакомых. Среди родителей началась паника…

На массовые сообщения не могла не от-
реагировать уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребенка Анна Кузнецова, которая 
направила обращение к руководству ГИБДД МВД 
РФ с просьбой проанализировать имеющиеся 
случаи ДТП с участием несовершеннолетних 
пешеходов. 

Региональные отделения ГИБДД сообщили, 
что пока не сталкивались с авариями, произо-
шедшими в результате этой игры. В пресс-службе 
МВД в свою очередь уверяли, что количество ДТП 
с участием детей за последний год снизилось. 
В частности, смертельных случаев с участием 
детей-пешеходов стало меньше на 8,4%, а слу-
чаев, приведших к травматизму, — на 3,2%.

Что касается детей и подростков, то они в 
большинстве своем и не подозревали о суще-
ствовании смертельно опасной игры. 

— Сообщения об игре «Беги или умри» — 
это такой же вброс, который проходил в разное 
время в мессенджерах и социальных сетях о 
18 террористах-смертниках, которые якобы, по 
сведениям МВД, приехали в Москву, Ставрополь, 
Пермь, Екатеринбург и так далее, чтобы подо-
рвать себя в крупных торговых центрах, — говорит 
исполнительный директор Лиги безопасного 
Интернета Денис Давыдов. — Что касается новой 
опасной игры, я думаю, что кто-то таким образом 
пытается привлечь внимание к «группам смерти», 
где детей и подростков призывают к суицидам. 

Генеральный директор «Центра спасения 
детей от киберпреступлений» Сергей Пестов 
также считает игру «Беги или умри», «группы 
смерти», как и сообщества зацеперов, звеньями 
одной цепи, которые подталкивают подростков 
к смертельным шагам. 

— Это продолжение той деструктивной поли-
тики, которую, возможно, проводят в отношении 
наших детей внешние враги, — говорит Сергей 
Владимирович Пестов. 

Напрашивается вопрос: можно ли отследить 
источник распространения этих вбросов? Кто 
первый заговорил об игре «Беги или умри»? По 
просьбе «МК» агентство ARTOX media с помощью 
специальной методики провело мониторинг тек-
стовой информации в web-пространстве. 

— С этой игрой «Беги или умри» получилась 
достаточно интересная ситуация, — говорит 
руководитель коммуникационных стратегий 
агентства Кирилл Кадывкин. — Проведя ана-
лиз, мы увидели прямую связь с предыдущими 
вбросами, которые касались суицидальных со-
обществ ВКонтакте. Первые упоминания об этой 
игре появились именно в этих сообществах. Это 
было в мае 2016 года, а затем информация об 
игре «Беги или умри» стала распространяться в 
социальных сетях и на различных форумах. Пик 
же пришелся на февраль 2017 года. Причем 64% 
сообщений было оставлено девушками. Преоб-
ладающий возрастной группой являются лица 
от 16 до 25 лет.

Сообщения распространялись с опреде-
ленной целью, и, возможно, здесь был какой-то 
заказчик. Мы допускаем, что у этих пабликов 
не было какого-то негативного подтекста. Они 
носили целенаправленный характер, и их мож-
но рассматривать как своего рода социальную 
рекламу. 

— На основании чего вы пришли к такому 
выводу? 

— Мы анализировали упоминания игры «Беги 
или умри» также по отдельным источникам и 
увидели, что первыми эту тему подхватили по-
пулярные блогеры и лидеры интернет-сообществ 
с большой аудиторией. Это произошло в то время, 
когда еще не наблюдалось ажиотажа. И было не 
совсем понятно, почему они об этом заговорили. 
Тема была еще не на слуху и только набирала 
обороты. У нас есть гипотеза, что был заказ и 
эти сообщения были одним из видов социальной 
рекламы, чтобы привлечь внимание обществен-
ности к детскому травматизму на дорогах. Дело 
в том, что до многих людей достаточно сложно 
достучаться в плане социальной ответственности. 
Наружная реклама о детской смертности и не-
счастных случаях на дорогах может не работать. 
А массовые сообщения заставили обратить на 
эту проблему всеобщее внимание. Это наша 
гипотеза, которая подтверждена некоторыми 
фактами. Мы живем в такое время, когда на чело-
века ежедневно обрушивается большое количе-
ство информации, и порой только паника может 
заставить людей задуматься над проблемой и 
что-то предпринять. 

На форумах, впрочем, активно обсужда-
ется версия, что игра «Беги или умри» — это 
не что иное, как информационная диверсия и 
психологический терроризм. А целью является 
посеять панику. 

— Мы исследовали множество фейков, недо-
стоверной информации и только в одном случае 
задумались об информационной диверсии, — 
говорит руководитель проекта «Молодежная 
служба безопасности» Леонид Армер. — Это 
было два года назад, когда появились сообщения 
о приезде групп террористов. Рассылка шла по 
всей России, в результате террористы «приехали» 
в каждый город, в каждый аул. Но когда стали 
разбираться, установили, что изначально эта 
тема появилась не в России, а в украинском 
сегменте Интернета и касалась киевского ме-
трополитена. А потом этот вброс «перелетел» в 
наши соцсети и следом обратно на Украину. И 
тут уже украинские патриоты стали говорить о 
заговоре российских спецслужб, пугать своих 
граждан ФСБ России. Потом, когда стали «ко-
пать» и разговор удалось перевести в рабочее 
русло, украинцы вынуждены были признать, что 

изначально сообщение о нагрянувших террори-
стах появилось именно у них.

«Утки» и «страшилки» периодически вбра-
сываются в Сеть. Как тут не вспомнить о фейко-
вых сообщениях о жвачке с наркотиком, которую 
якобы раздают детям на улице и в школах. Там 
же говорилось о 100%-ном привыкании и о том, 
что вторую резинку ребенку уже продают за 500 
рублей или дают бесплатно при условии, что он 
приведет друга.

Сообщения тут же были подхвачены поль-
зователями соцсетей. А подлил масла в огонь 
подмосковный чиновник, начальник Управления 
по образованию, культуре, спорту и работе с 
молодежью администрации городского округа 
Краснознаменска Виктор Грищенко, который на 
официальном бланке разослал письма с пред-
упреждением о жвачке с наркотиком руководи-
телям образовательных учреждений со ссылкой 
на «письмо ГУ МВД по Московской области», 
которого не было. Чиновник увидел информацию в 
Интернете и выпустил официальный документ. 

— В итоге закрытый город Краснознаменск 
стал объектом интереса множества журналистов, 
— говорит Леонид Армер. — Увы, но даже такой 
опытный чиновник с многолетним стажем, кан-
дидат педагогических наук, оказался подвержен 
воздействию информационного вируса — фейка. 
Чего уж ожидать тогда от обывателей, которым 
показали официальную бумагу?..

Изначально же сообщения появились во 
Владивостоке, и говорилось в них о китайской 
жвачке со стимулятором, который вырабатывает-
ся из ореха бетель и традиционно используется в 
Юго-Восточной Азии как тонизирующее средство. 
В письме говорилось, что «опасную для здоровья 
жвачку пока видели только на фото в Интернете, 
однако правоохранительные органы продолжают 
отслеживать ситуацию».

А потом послание пошло гулять по соцсетям, 
обрастая подробностями. Пользователи вольно 
интерпретировали сообщения, и на всякий случай 
рассылали с предупреждением своим знакомым 
и коллегам. 

По этой же схеме стала распространяться 
информация об игре «24 часа». 

А началось все с того, что в одном из по-
селков Аксайского района Ростовской области 
убежал из дома 12-летний Иван (имя изменено). 
К поискам мальчика подключились волонтеры, 
информация о школьнике была размещена в 
соцсетях. И в комментариях один из представи-
телей группы rostov_for_kids сообщил: «Мальчик 
ушел сам. Играют в игру, суть которой: ты должен 
спрятаться на 24 часа, чтобы тебя не нашли». 

Ребенка на следующий день обнаружили 
в Ростове-на-Дону, передали родителям. Вы-
яснилось, что Иван получил в школе «двойку» 
и сбежал из дома, боясь расправы. Но фейк об 
игре «24 часа» уже начал гулять в Сети, обрастая 
подробностями. В некоторых школах по этому 
вопросу прошли совещания…

«Трагедию превращают  
в фейк»
Немало «страшилок» был развенчано. Это и 

кража детей из торговых центров, которых потом 
возвращали, якобы с вырезанной почкой, и про-
дажа бананов с кровью ВИЧ-инфицированных, 

и история с маленьким мальчиком с бумаж-
кой с адресом, который заманивает девушек к 
насильникам... 

По словам руководителя МСБ Леонида Ар-
мера, фейки в Сети нередко появляются с по-
дачи пиарщиков групп, которые, сочиняя горячие 
истории, стараются раскрутить группы и свои 
странички в соцсетях. 

Так было с фейком про банду педофилов, 
которые с помощью щенка заманивают и похи-
щают детей. 

— История родом из Ростова, где в 2009 году 
за короткий промежуток времени произошло 
несколько нападений на детей и одно убийство 
бабушки с внучкой. Чей-то воспаленный разум 
связал между собой эти события и дополнил 
«популярным» клише: «виноваты педофилы», — 
рассказывает Леонид Армер. — В соцсети стала 
активно распространяться информация о том, 
что якобы в Гатчине орудует банда педофилов, 
которые похищают детей. Для убедительности 
к сообщению прилагался фоторобот злодеев. 
Правоохранители сообщили, что данная инфор-
мация не соответствует действительности. Мы 
связались с молодой особой, которая выложила 
этот истерический пост и попросили удалить этот 
фейк. Девушка долго препиралась, не желая при-
знавать, что распространяет ложные сведения, а 
потом сказала: «Не мешайте повышать мне рейтинг 
страницы». 

— Благодаря кому в большей степени 
работают «вирусные цепочки»? 

— Это граждане, которые, исходя из своих 
психологических особенностей, считают, что про-
сто обязаны предупредить об угрозе как можно 
больше людей. Может быть, это такое искаженное 
чувство собственной значимости или повышенная 
тревожность, в результате чего они начинают за-
ниматься массовой рассылкой фейков. 

Существует категория граждан, которые на 
одной волне паники готовы поднять другую. 

— В Ленинградской области недавно утонули 
подряд два мальчика. Тут же появились в соцсетях 
пользователи, которые заговорили об игре «Пры-
гай или тони». Трагедию обратили в фейк, и самое 
ужасное, что на фоне этой истерии сообщения эти 
пойдут, — говорит Леонид Армер. — Или взять 
случай с хабаровскими девочками-живодерками. 
Несколько человек создали группу на эту тему, от-
крыли фиктивные страницы этих девочек и стали 
переписываться с пользователями. На «стену» 
они выкладывали картинки с издевательствами 
над животными, представляя их как свои. На-
род, естественно, стал возмущаться, доходи-
ло до того, что обещали приехать в Хабаровск и 
расправиться с девочками. Я потом спрашивал 
у ребят, создавших группу: «А в чем прикол-то?» 
И слышал: «А просто весело смотреть на людей, 
которые ведутся». Они испытывали нездоровое 
злорадство, наблюдая, сколько пользователей им 
поверят, и веселясь над поступающими угрозами. 
По их мнению, фейк удался. 

«Ждут мигающий зеленый 
и бегут в последний 
момент»
Вот и игру «Беги или умри» уже объявили 

«страшилкой». Но пользователи на автофорумах 

продолжают «гудеть». Обсуждая игру, они делят-
ся кадрами с видеорегистраторов. Вот только 
некоторые из постов: «Чуть не «раскатала» се-
годня ребенка. Выскочил как черт из табакерки. 
Другой оболтус снимал все на телефон. Ударила 
по тормозам, а они сдристнули, смеясь…» «Тоже 
теперь смотрю в оба, если поблизости с дорогой 
кучкуются дети. Так и жду, что кто-то прыгнет под 
машину. Снижаю скорость до скорости пешехода. 
Тормозной путь при этом 20 сантиметров. Ско-
рее ребенок врежется в машину, чем машина в 
ребенка». «Они реально играют в эту игру. Видел 
таких придурков сегодня в центре. Специально 
ждут мигающий пешеходный зеленый и бегут в 
последний момент». «Весь вечер внушала сыну, 
что в реальном мире, в отличие от компьютерного, 
жизнь всего одна. Он в ответ: «Мне это уже не 
интересно. Я год назад свое отбегал». 

Еще на одном форуме для автолюбителей 
предлагали действенные меры воздействия: «Нуж-
но не беседы проводить с малолетками, а наглядно 
демонстрировать «проигравших» на экскурсиях в 

моргах». «В школах надо показывать видео про 
ДТП с пешеходами. Без цензуры. Жест-

ко, кроваво и понятно. Чтобы дети 
понимали, что будет, если по 

голове проедет «КамАЗ».
— Теперь мы на-

блюдаем уже вторую 
волну, о которой 

мне рассказывают 
знакомые авто-

мобилисты, 
— говорит 
Леонид Ар-
мер. — Дети 
в большин-
стве своем 
не знали об 
этой игре, и 
теперь им 
подали за-
мечатель-
ную идею 

для развле-
кушки еще 

из советского 
прошлого. По-

лучилось, что 
фейк начал реа-

лизовываться, о 
чем и предупреждали 

психологи. 
Генеральный дирек-

тор «Центра спасения детей 
от киберпреступлений» Сергей 

Пестов напоминает, в свою очередь, 
о подобной компьютерной игре GTA V, где 

игроку также предлагается бежать или умереть 
под колесами машины. 

— Дети, выходя на улицу, нередко путают 
виртуальное пространство с реальностью, — 
говорит Сергей Владимирович. — Этот момент 
разработчики уже заложили в психологии ре-
бенка. В силу своего возраста дети не способны 
противодействовать злу, которое их окружает. 
Они должны соответствовать своей социальной 
среде, иначе будут белыми воронами. Они со-
бираются группой по 5–6 человек и скопом пере-
бегают перед идущим поездом. В их понимании 
герой тот, кто рискует жизнью. Потом эти ролики 
выкладывают в мессенджеры. На них есть заказ, 
кому-то это нужно. 

Сколько бы ни говорили, что игра «Беги или 
умри» — это фейк, но у коллеги знакомая, напри-
мер, недавно похоронила сына-старшеклассника, 
который на спор перебегал оживленную 
магистраль.

— Им что, неведом страх? — спрашиваю я 
у известного психолога и психотерапевта Алек-
сандра Федоровича. 

— Дети суют пальцы в розетку, приклады-
ваются языком на улице в сильный мороз к ме-
таллической ручке от дверей… Страх — это то, 
что нарабатывается нами в процессе жизни. А 
у подростков еще нет в полной мере осознания 
ценности жизни, как собственной, так и чужой. 
Они везде лезут, калечатся и обжигаются. Как 
бы вы ребенка ни пугали, рассказывая: «Ты туда 
не ходи, а то будет «бух», — они будут стремиться 
этот «бух» испытать на себе. Влияют на поведение 
подростков, конечно, и компьютерные игры. Когда 
игроку говорят: будь аккуратней, у тебя осталось 
три жизни. А он знает, что можно куда-то в угол 
залезть, найти аптечку, и у него будет уже пять 
жизней. Это тоже оказывает влияние, но не основ-
ное. Основной навык нарабатывается родителями 
и тренингово, то есть в процессе жизни. Вот если 
ты здесь на стрелку не посмотрел, мотоцикл вы-
летел на встречку, твоего приятеля нет. Дно не 
проверил, нырнул, рассек бровь, попал в Склиф… 
Так формируется восприятие окружающей среды 
и выстраиваются границы дозволенного. 

При этом подростки часто недооценивают 
риски и не совсем реалистично представляют  
последствия своих действий.

— Они думают, что абсолютно неуязвимы. 
Подростки не осознают в полной мере, что такое 
смерть, что значит уйти навсегда. Для них это по-
нятие весьма условное, — говорит, в свою очередь, 
семейный психолог Надежда Рябичкина.

— У них нет интеллектуального осознания 
смерти, в их понимании это то, что может про-
изойти с другими. Для себя они не верят в эту 
возможность, — считает психотерапевт Констан-
тин Ольховой. — Такая вот вера в собственное 
бессмертие, подростки считают, что их-то точно 
вынесет, что-то спасет. У них в этом возрасте нет 
полного осознания смерти. Именно по этой при-
чине в армию некоторых стран призывают молодых 
людей старше 21 года. В том же возрасте доверяют 
молодым людям управлять общественным транс-
портом и водить самостоятельно электропоезда. 
Начиная с этого возраста, по мнению специали-
стов, человек в полной мере начинает осознавать, 
что такое смерть. 

По мнению психологов, подобные экстремаль-
ные увлечения и игры существовали всегда. 

— Ребята лазили по теплотрассам, ложились 
на рельсы перед поездом. Сейчас эти увлечения 
распространяются за счет возможности Интер-
нета и соцсетей, — говорит семейный психолог 
Надежда Рябичкина. — Материал, как говорит-
ся, ложится на благодатную почву. Подростки 
всегда были склонны к различным авантюрам, 

испытаниям, проверкам на «слабо». Им важно до-
казать самому себе и другим, чего они стоят. Плюс 
из-за бунтарства, что характерно для их возраста, 
они не пропустят возможности нарушить запрет, 
сделать то, чего нельзя. 

Площадкой для самореализации подростков 
стали соцсети. Важно, играя в опасную игру, не 
только доказать свою крутость, но и снять ролик, 
который будет оценен определенным количеством 
лайков. 

Специалисты призывают оценивать поступки 
поколения нулевых, учитывая особенности под-
ростковой психологии.

— На самом деле подростки — не злые и не 
жестокие, они просто живут в своем, очень трудном 
восприятии мира, — говорит врач-психотерапевт 
Константин Ольховой. — Это сложный период 
взросления. В понимании подростка такие риско-
ванные вещи говорят о его самостоятельности, о 
его способности принимать решения, в том числе 
распоряжаться собственной жизнью. Это из той же 
серии, когда подростки пробуют курить и пить. Это 
такие пробы, доказывающие их крутость. 

Для подростков важна реакция его груп-
пировки. Они, как правило, не очень доверяют 
взрослым, а больше ориентируются на свой круг. 
И если компания приняла решение спрятаться 
ото всех на сутки, подросток, даже если ему не 
хочется исчезать на 24 часа, примет условие в 
игре, чтобы получить одобрение от членов своей 
тусовки. Это из той же серии, что принадлежать к 
футбольным фанатам, скинхедам, руферам, играя 
по их правилам. 

На форумах пользователи признаются: «Мы 
тоже в свое время тягали грузовики, делали кар-
бидные бомбочки и «дракончиков» в банках из-
под дихлофоса, лазили по полигонам, шифер 
взрывали на кострах, пугачи мастерили из спиц 
велосипедных и медных трубок». «Вчера сам 
за рулем машины «сыграл» в подобную игру с 
трамваем. Вообще не понравилось, отчитал себя 
по-матерному…» «Чему удивляться? Они дети 
своих родителей. Меня в 70-х на летние канику-
лы отправляли в деревню к бабушке. В колхозе 
комбайнами убирали на силос поле кукурузы 
и подсолнухов. Стебли были выше любого из 
нас раза в два. Мы, изображая красноармейцев, 
бегали в этой чаще, невидимые для комбайне-
ров, но стараясь подпустить «врага» как можно 
ближе, успевая отскочить в сторону и наблюдая, 
как грохочущий комбайн проезжает мимо. Слава 
богу, никого не «пошинковали»... Где у нас башка 
была, не знаю».

«Предложите 
альтернативу»
Что же делать, чтобы ребенок не был вовлечен 

в опасные игры? Психологи советуют предложить 
альтернативу. 

— Если подросток хочет себя испытать, раз-
двинуть границы привычного, пусть прыгнет с «тар-
занкой». Там работает опытная команда, человека 
страхует система растягивающихся динамических 
веревок, — говорит семейный психолог Надежда 
Рябичкина. — Предложите ему полетать на пара-
плане, совершить прыжок с парашютом в паре с 
инструктором. Если его тянет в коллекторы, бом-
боубежища или на заброшенные объекты, пусть 
съездит в археологический лагерь или отправится 
на сплав по категорийной реке.

Попробуйте также вовлечь ребенка в со-
вместную деятельность. Отправьтесь вместе с 
ним поиграть в пейнтбол. Это достаточно экс-
тремальная игра. Или посетите какой-нибудь экшн 
— квест с элементами перформанса. 

Психологи сходятся в одном: запрещать опас-
ные увлечения, а также требовать объяснения, 
угрожать, шантажировать бесполезно. 

— Лучший способ убрать вредные привычки 
— это посеять здоровые, — говорит Константин 
Ольховой. — Скажите ребенку: «Тебе прикольно 
бегать через дорогу перед машинами, а давай ты 
пойдешь в секцию тайского бокса или займешь-
ся картингом». Предложите ему что-то адрена-
линовое, жесткое, доказывающее его крутость. 
Ключевым словом тут должно быть «занятость». 
Ребенку надо давать реальное, взрослое дело. 
Пусть попытается построить курятник бабушке 
в деревне, вольется в волонтерское движение. 
Еще в древней Спарте подростков по максимуму 
загружали воинскими тренировками, давали боль-
шие физические нагрузки, чтобы они не дурили от 
кипящей в них жизненной энергии. 

Что же касается «групп смерти» и подстре-
кателей к опасным играм, по мнению исполни-
тельного директора Лиги безопасного Интернета 
Дениса Давыдова, ситуация находится под кон-
тролем как у правоохранительных органов, так и 
у специалистов. В мониторинг Сети вовлечена 
кибердружина. 

— Вчера началась всероссийская акция 
«Месяц безопасного Интернета». В школах на 
родительских собраниях мы расскажем, как проти-
востоять играм альтернативной реальности и воз-
действию религиозных культов. Ведь очень часто 
именно сатанисты призывают детей к суициду или 
опасному поведению, — говорит Денис Давыдов. 
— Мы расскажем, как чисто технически обеспечить 
защиту ребенка на мобильных устройствах, ком-
пьютерах и планшетах. Это могут быть как различ-
ные программы, настройки операционных систем 
и браузеров, так и настройки в личных кабинетах 
операторов связи. На сайте нашей организации 
можно пошагово ознакомиться с этой инструкцией 
и понять, как защитить ребенка. 

Светлана САМОДЕЛОВА
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КАЗУС НЕ ПРОПУСТИ!
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Булгаков не ошибся: москвичей и правда 
сгубил квартирный вопрос. Только теперь к 
нему прибавился вопрос дверной. В какую 
сторону должна открываться входная дверь? 
Казалось бы, из-за ерунды жительница Са-
веловского района уже который год судится 
с соседкой, чья входная дверь открывается 
в сторону лестничной клетки. Это мешает 
женщине спокойно жить. Суд встал на сто-
рону заявительницы и создал прецедент: 
по идее, теперь половину дверей в столице 
можно снести. 

Дом №6, корпус 1, по улице Юннатов — обыч-
ная пятиэтажка. Все условия, чтобы жить да радо-
ваться. Вот только загвоздка: у некоторых квартир 
двери стоят углом, так что, если выходить одно-
временно с соседом, есть риск столкнуться. 

Елена затеяла перепланировку в своей 
квартире в 2010 году. Установила новую вход-
ную дверь, открывающуюся наружу, в сторону 
лестничной площадки. Именно это возмутило 
соседей, которые решили обратиться в суд с 
требованием вернуть все на свои места. Суд 
они выиграли. Но Елена утверждает, что теперь 
обязана не переставить дверь, а снести некую 
«самостоятельно установленную перегородку», 
которой не существует... 

— Перепланировка квартиры была согла-
сована в Мосжилинспекции, у БТИ нет ни одной 
претензии. Заключения подтверждают, что я не 
затрагивала территорию лестничной площадки, 
не ломала несущие стены, не меняла ничего, 

кроме направления открывания. Тем не менее 
вдруг прилетело... — рассказала Елена «МК».

Согласно иску соседки Ларисы Васильевны 
новая дверь смещена в сторону соседской квар-
тиры. Соседка ссылается на то, что ее сын плохо 
видит, может напороться на эту дверь. 

На уточняющий вопрос корреспондента 
«МК», были ли реальные случаи, когда злосчаст-
ная дверь кого-то ударила, дочь Ларисы Васи-
льевны ответила: «Все оценки, которые должны 
были быть даны, были даны судами». От иных 
комментариев женщина отказалась. Елена же 
утверждает, что за пять лет с момента злосчаст-
ного ремонта они с соседями ни разу даже не 
столкнулись на лестничной клетке...

Аргументом в пользу соседей стал ответ 
из МЧС по Северному округу: изменение на-
правления открывания двери ухудшает условия 
эвакуации при пожаре. Но норму, которая ре-
гулирует, внутрь или наружу открывать дверь, 
отменили еще за два года до суда. Как объяс-
нил «МК» эксперт по пожарной безопасности и 
бывший сотрудник МЧС Александр Старостин, 
определенные нормы действительны только 
для помещений, в которых находится более 
15 человек.

— В жилых квартирах дверь может 

открываться в любую сторону, если она при этом 
не блокирует соседнюю дверь. То есть каждый 
случай нужно рассматривать конкретно. Здесь 
я проблемы не вижу. Думаю, что это просто кон-
фликт двух соседей, который к теме пожарной 
безопасности отношения не имеет. К сожа-
лению, такие случаи весьма часты, — считает 
специалист. 

Это подтверждают и ответы из МЧС Москвы: 
«направление открывания дверей не регламенти-
руется, на эвакуацию соседей не влияет». 

Ситуация остается загадочной и для при-
ставов. «Мне непонятно, как исполнять реше-
ние суда, — заявил один из них на последнем 
заседании, где присутствовал корреспондент 
«МК». — Самостоятельно возведенной перего-
родки я там не вижу». 

Что же делать — сносить всю стену? Но тогда 
может рухнуть весь дом. 

На последнем слушании, куда приставы об-
ратились за разъяснением решения, судья отка-
зался объяснять, что именно надо сносить.  

Пока решение суда остается в силе, ситуация 
патовая: исполнить его — значит убрать входную 
дверь. И жить за занавеской или за ширмой? На 
основании чего?.. 

Дарья ТЮКОВА, Любовь КУЛЯБКО.

ЖИТЕЛИ ПОПАЛИ 
В ЛЕСТНИЧНУЮ 
КЛЕТКУ
Москвичи пять лет 
спорят, в какую сторону 
должна открываться 
квартирная дверь

КАК РАСПОЗНАТЬ ФЕЙК?
Стоит насторожиться, если сообще-

ние написано крайне эмоционально, со-
держит большое количество восклица-
тельных знаков, просьбу распространить 
его среди знакомых и коллег. И при этом 
указывается достоверный источник.

Не тиражируйте панику. Скопируйте 
пару предложений из сообщения, забейте 
их в любой поисковик и добавьте слово 
«фейк». Подавляющее большинство таких 
историй давно известно, многие из них 
переведены с английского языка, им уже 
по 5–10 лет. 

Д
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ФЕЙКИ
ЖИЗНЬ
БОЛЬШЕ ЧЕМ

Связь игры «Беги 
или умри» с 
предыдущими 
сообщениями  
в сообществах  
о китах...

Играя в смертельно опасные игры, 
подростки думают, что они неуязвимы.

...косвенное подтверждение этому можно видеть на постах, где присутствует 
как рассматриваемая игра, так и указанные выше названия. 

Любителям катания между вагонами метро 
и на крышах электричек теперь придется 
раскошеливаться. Штраф за проезд в не-
положенных местах поездов, автобусов 
и прочего городского транспорта будет 
увеличен, а нарушители, пойманные по-
вторно, рискуют отправиться под арест 
сроком на 15 суток.

15 февраля, в среду, на заседании Мос-
гордумы был единогласно принят законопро-
ект, согласно которому вносятся изменения в 
Кодекс РФ об административных правонару-
шениях. Эти поправки касаются безопасности 
на транспорте — в частности, ужесточается 
ответственность за проезд в неположенных 
местах, например на крыше, на сцепках вагонов 
и т.д. Речь идет не только о железной дороге, но 
и о городских автобусах, трамваях и, конечно 
же, метро. Для Москвы и Петербурга штраф 
составит 3–4 тыс. рублей, а для регионов — 
1–2,5 тыс. Повторное нарушение будет караться 
арестом на 15 суток или штрафом от 4 до 5 тыс. 
рублей для Петербурга и Москвы и от 3 до 4 
тыс. для регионов. «Рецидивистов» поставят 
на учет в отделение полиции. 

Авторы поправок считают, что количе-
ство желающих прокатиться вне салона ав-
тобусов, вагонов электричек и метро суще-
ственно снизится. Сами же зацеперы лишь 
посмеиваются.

— Мы как катались, так и будем кататься, 
— говорит экстремал Серж Петров. — У меня 
снаряжение стоит больше, чем штраф. Да и 
плюс нас знают работники полиции и железно-
дорожники. А вот для школьника это существен-
ная сумма. Так что эта мера исключит только тех, 
кто как раз и создает опасные ситуации. 

Статистика гибели подростков на желез-
ной дороге по Центральному федеральному 
округу неутешительная. В 2015 году — 45 че-
ловек (16 — со смертельным исходом), в 2016 
году — 37 (9 — со смертельным исходом). 

Сейчас подобное перемещение карается 
штрафом в размере от 100 до 500 рублей. Мно-
гие зацеперы считают эти деньги вполне при-
емлемой платой за собственную славу и воз-
можность самоутвердиться. Ролики с проездом 
на крыше поездов, опусканием токоприемника 
и другими небезопасными развлечениями на-
бирают тысячи просмотров в Интернете.

— Подросткам проще заплатить эти 100 
рублей, но после собрать огромное количество 
просмотров своего селфи, — заявила на засе-
дании депутат Мосгордумы редактор проекта 
Инна Святенко.

В 2016 году было заблокировано 65 групп 
в соцсетях, пропагандирующих зацепинг. Ро-
скомнадзор признал это увлечение молодежи 
скрытой формой суицидального поведения.

— Я не согласен с тем, что зацепинг — это 
самоубийство, — говорит любитель острых 
ощущений Роман Громов. — Есть риск, а есть 
самоубийство. Это же все равно что всех аль-
пинистов, бейсджамперов — в общем, тех, кто 
занимается экстремальными видами спор-
та, — приравнять к самоубийцам. Это непра-
вильно. А вот с блокировкой групп сложнее. 
С одной стороны, в этих сообществах была 
куча полезной информации. Человек, который 
хотел прокатиться «на зацепе», мог зайти туда, 
прочитать технику безопасности, посмотреть 
обучающие видео.

— Еще в 1940–1950-х годах дети развле-
кались тем, что пытались проехать на обще-
ственном транспорте, зацепившись сзади, 
— рассказала «МК» после заседания Инна 
Святенко. — Но скоростной режим был со-
всем иной. Раньше поезда ходили со скоро-
стью 25–30 километров в час, а сейчас просто 
воздушным потоком человека может сдуть с 
платформы. Все усугубилось, когда селфи и ви-
део стали бизнесом. Работники транспортной 
полиции обратились в законодательные органы 
с просьбой создать механизм регулирования 
и ответственности за подобные нарушения. 
Мы изучили зарубежный опыт, и мои коллеги 
предлагали не просто накладывать штраф на 
зацепера, но и взимать с него сумму, равную 
нанесенному ущербу в полном объеме. Ведь 
пока этого зацепера снимут с крыши, поезда 
вынуждены простаивать, люди опаздывают 
на работу, задерживаются поставки… Воз-
можно, мы в дальнейшем рассмотрим и такой 
вид наказания.

После внесения поправок проект будет 
отправлен на рассмотрение в Госдуму. Но де-
путаты МГД не сомневаются, что российские 
коллеги с ними согласятся.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

ЗАЦЕПЕРОВ 
ХОТЯТ БИТЬ 
РУБЛЕМ
За поездку на сцепке 
между вагонами 
экстремалам придется 
заплатить 4 тысячи
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 ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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ПОДМОСКОВЬЕ

Мало кто верил, что за долгие годы заб-
вения российское село заявит о себе 
во весь голос. А оно приятно нас всех 
удивило. Что ни позиция, то рывок, а 
экспорт от зерна по итогам 2016 г. так и 
вовсе превышает прибыль от продажи 
вооружений.
 В этом успехе есть и немалая лепта под-

московных кре-
стьян. Во времена 
оные с передово-
го подмосковного 
колхозного строя 
писались картины 
маслом. Чем село 
живет сегодня?
На вопросы «МК» 
отвечает министр 
сельского хозяй-
ства и продоволь-
ствия МО Андрей 
РАЗИН.

— Андрей Викторович, на должность 
министра вас утвердили совсем недавно. 
Уже определились, кому будете помогать в 
первую очередь?

— Помогать будем всем. Начнем с того, что 
определено приоритетами в нашей сфере. Если 
раньше федеральные субсидии прописывались 
адресно, «на то-то и то-то», ни шагу в сторону, то 
теперь регион вправе сам решать, что для него 
выгоднее.

Этот вопрос на днях обсуждался с руковод-
ством федерального Минсельхоза. Мы теперь, 
повторюсь, сами сможем распределять средства 
господдержки без предварительного согласо-
вания и корректировки федерального бюджета. 
Производителям больше не придется отвлекать 
собственные оборотные средства на оплату про-
центов и ждать последующего возврата в виде 
субсидий. Их будут напрямую получать банки в 
размере 100% ключевой ставки по кредитам.

 — Каковы же все-таки планы, 
приоритеты?

— Цели сформулированы губернатором ре-
гиона: в частности, дальнейшее развитие молоч-
ной отрасли. До 2020 г. производство молока мы 
должны довести до 1 млн тонн — сегодня около 
640 тыс. тонн. Почти вдвое! 

Это амбициозная, но решаемая задача. Че-
тыре крупнейших завода в Подмосковье суммарно 
перерабатывают около 1 млн тонн молока в год. 
Мы, как я сказал, производим 640 тыс. тонн. Но в 
области есть еще и небольшие перерабатываю-
щие предприятия — в Коломенском, Сергиево-
Посадском и других районах.

Определенный дефицит молока на мо-
сковском рынке присутствует, его необходимо 
закрывать.

— Он начал присутствовать не сегод-
ня, а еще лет 20 назад, когда развалили 
колхозы…

— Не будем о грустном. Сейчас хорошие цены 
на молоко для производителя, у них появился 
стимул для развития. Вводятся новые меры под-
держки — льготные кредиты, субсидирование по 
капитальным затратам — до 35% при строитель-
стве ферм. Действует упрощенная программа 
реконструкции старых советских коровников. 
Оборудование на восстановленных молочных 
фермах бюджет будет субсидировать на 50%. 

Перспективы отрасли неплохие. Существен-
ная помощь ожидает и фермеров. С 2017 года 
будет увеличен максимальный размер гранта на 
развитие семейных животноводческих ферм, до 
30 млн рублей (21,6 млн в минувшем году). Начи-
нающим фермерам в проектах мясного и молоч-
ного направления грант увеличим с 1,5 до 3 млн 
рублей. Добавлю, что грант — это невозвратные 
деньги. Выделяется по конкурсу бизнес-проектов 
при достижении определенных результатов. 

 Мы занимаем жесткую позицию по сухому 
молоку, в том числе по ввозимому из-за рубежа. 
Его объем заметно снизился. Отчасти по этой 
причине цена молока стала конкурентной, за-
метно подросла. Это не влияет на стоимость для 
покупателя, зато создает условия для развития 
наших молочно-товарных ферм.

Так, в Наро-Фоминском районе начал дей-
ствовать комплекс почти на 2 тысячи ското-мест 
с производственной мощностью 16 тысяч тонн 
молока. Новый объект появился и в Озерах 
— на 500 фуражных коров беспривязного со-
держания с мощностью 3,9 тысячи тонн молока 
в год. 

Открылись молочные фермы в Дмитровском 
районе, городском округе Шаховская. 

Все оборудовано по последнему слову 
техники, животные с хорошим генетическим 
потенциалом. 

— Хорошо бы еще и пальмовое масло 
поставить под запрет. Оно везде — в молоке, 
сырах, чуть ли не в тарелке супа… 

— В нашем регионе у переработчиков прак-
тически нет пальмового масла, какая-то мизерная 
доля. Запретительных мер даже не потребова-
лось, все решилось эволюционно.

Изменилась культура потребления, рынок 
приобретает более цивилизованный вид. Редкая 

хозяйка, покупая продукт, не смотрит на состав 
ингредиентов. 

 Исходим из того, что Московский регион 
— высококонкурентный потребитель, который 
хочет и может покупать качественный натураль-
ный продукт.

— По молоку свет в конце тоннеля появил-
ся. 1 млн тонн. А по мясному производству 
подвижки ожидаются? 

— Производство скота и птицы на убой в 
2016 году составило свыше 283 тыс. тонн — на 
11 тыс. больше прошлого года. Основной при-
рост показало бройлерное птицеводство. Все это 
стало возможным благодаря вводу в эксплуата-
цию реконструированных и модернизированных 
птичников. 

Лидеры по производству мяса птицы — «Пти-
цефабрика «Элинар Бройлер» — 63,8 тыс. тонн, 
«Петелинская птицефабрика» — 60,3 тыс. тонн, 
«Моссельпром» — 40,4 тыс. тонн. 

Также активно развивается свиноводство. 
В текущем году на проектную мощность вышло 
предприятие «СПФ Агро», где произведено свыше 
6 тыс. тонн свинины. Лидером среди свиновод-
ческих предприятий остается «Тропарево» — с 
годовым результатом свыше 29 тыс. тонн.

В Московской области действует специали-
зированное мясное скотоводство. Это молодая 
отрасль, первое стадо в 300 голов в регион было 
завезено только в 2009 году. Сейчас у нас около 
6 тыс. голов мясного скота. Отмечу «Экоферму 
Заречье» и племзавод «Барыбино», которые к 
тому же являются племенными, планируют реа-
лизацию молодняка. 

В год в Подмосковье производится около 500 
тонн высококачественной мраморной говядины, 
из которых 20 тонн — сырье для стейков.

— Как-то бывал на таких современных 
объектах. Чтобы зайти к коровам, сначала 
принял душ, потом переоделся в стерильный 
комбинезон, а по выходе — снова душ. Это 
такие коровники? 

— Все так, режим допуска довольно жесткий. 
Такие фермы, согласитесь, трудно назвать коров-
никами. На передовых зарубежных технологиях 
экономить — только себе в убыток. Село в нашем 
регионе давно стало транснациональным. 

В прошлом году в подмосковный АПК при-
шло около 12 млрд рублей наших и иностранных 
прямых инвестиций. Только частных, на созда-
ние новых объектов. Сюда не входит закупка 
оборудования, приобретение стада и пр. Все 
это финансируется отдельно. На нынешний год 
ожидается не менее 18 млрд руб. 

Мы открыты для всех. Главное, чтобы на 
селе создавались новые высокоэффективные 
рабочие места. 

— Что еще на повестке дня? Какой по 
значимости второй приоритет? 

— Теплицы, защищенный грунт. Впервые 
за 15 лет в Подмосковье произведено более 23 
тыс. тонн овощей защищенного грунта. На этот 
год мы планируем обеспечить строительство не 
менее 37 га теплиц за счет инвестиционных про-
ектов предприятий: «Агрокомплекс Иванисово», 
«ТК «Туровский» и 3-ю очередь «Агрокультура 
Групп». Выход на проектную мощность данных 
предприятий позволит достичь в следующем 
году 100-процентной самообеспеченности — 60 

тыс. тонн по овощам защищенного грунта. Речь 
об огурцах и помидорах, будут и баклажаны, и 
зелень. 

— Вы обеспечите весь Московский реги-
он или только Московскую область? 

— Пока Подмосковье. Хотя на самом деле 
продукции будет несколько больше, излишки ста-
нем поставлять в другие области. Уже сегодня мы 
достаточно крупные игроки на этом рынке. А на-
чинали пару лет назад, можно сказать, с нуля. 

— Московская область будет первой, 
которая уйдет от турецких овощей? Не нужен 
нам берег турецкий? 

— Наверное, многим россиянам берег ту-
рецкий все-таки нужен — чтобы отдыхать. Но с 
учетом тех проектов, которые уже реализованы и 
которые в работе, мы сумеем импортозаместить-
ся. В Дмитровском районе находится настоящий 
«огород Подмосковья», Яхромская пойма. Здесь 
современные и эффективные производства, вы-
ращивается почти половина овощной продукции. 
Хорошая точка роста — Каширский и Луховицкий 
районы. В Кашире введена в эксплуатацию вторая 
очередь тепличного комплекса площадью 12,6 га 
на 11,4 тысячи тонн. В Раменском районе построен 
тепличный комплекс площадью 2 га под рассад-

ное отделение — до 15 млн штук. В Луховицком 
построено 10 га, в этом году там начнется вторая 
очередь. Большие теплицы появятся в Ногинском 
районе, в Воскресенском, рассматриваются пло-
щадки в Ступинском. География широкая. Если 
в ближайшие 2–3 года никаких принципиальных 
изменений не будет происходить, задачи, по-
ставленные губернатором, выполним.

— Но у нас уже нет 2–3 лет! Игорь Шувалов 
объявил, что к концу года свои контрсанкции 
Россия отменит. Это повлияет на подмосков-
ное село? Чего ждать? 

— Не могу сказать, что отмена санкций ни-
как не скажется на рынке. Это не так: появится 
конкуренция, агрессивная среда. Это прогно-
зировалось изначально. 

Однако «торговое бодание» дало нам толчок 
к развитию, мы стали более конкурентны. Точно 
могу сказать: повального падения объемов не 
произойдет. 

— Мне кажется, в Луховицах с их зна-
менитым огурцом грех строить тепличное 
производство. Будут ли в Подмосковье новые 
бренды, наподобие луховицкого огурца? 

— Мы активно работаем над тем, чтобы брен-
дом стали все продукты, выращенные в Москов-
ской области. Чтобы все было качественно, вкусно, 
безопасно и полезно. 

Что касается отдельных направлений, то у 
нас и сейчас немало локальных брендов, которые 
могут стать торговой маркой Подмосковья, ее 
знаком качества. Мы можем гордиться луком. 
За ним тоже «гоняются», приезжают из других 
регионов. При подъезде к Коломне местные жи-
тели торгуют им целыми вязанками. Ему, как и 
луховицкому огурцу, поставлен памятник — в 
селе Мячкове в образе Чиполлино. Дмитровские 
овощи также пользуются спросом и известны 
не только в России. Большой спрос на озимую 
пшеницу подмосковной селекции «Немчиновка». 
Есть шикарные молочные бренды в Серебряно-
Прудском районе, в Озерах. Там же производят 
лук-севок, который закупают южные регионы. Из 
ЗАО «Озеры» семенной картофель поставляется в 
такую картофельную державу, как Белоруссия. 

— Ваше ведомство подготовило перечень 
особо ценных сельхозземель, 530 тыс. га. Они 
под особой защитой. Не значит ли это, что 
старые, традиционные сельхозземли оста-
нутся без защиты и рискуют превратиться в 
стройплощадку?

— Все сельхозугодья для нас являются объ-
ектом пристального внимания. Нельзя говорить, 
что под особый контроль взято только 530 тыс. 
га. Исходим из того, что перевод пашни в другую 
категорию — мера исключительная. Просто в 
федеральном законодательстве есть критерии 
для особо ценных земель. Это и превышение ка-
дастровой стоимости, и наличие мелиоративных 
систем. Главное, что там совершенно точно не 
появится никакой застройки. Это золотой запас 
Московской области.

Перечень этот не окончательный, своего 
рода пробный шар. Что-то будет добавлять-
ся и корректироваться. В этом году запускаем 
программу создания агромониторинга. Поста-
вим под внешний контроль все сельхозугодья 
региона.

— Последний вопрос, Андрей Викто-
рович. Сегодня многие предпочитают жить 
ближе к природе, в деревне. А вот работать 
на селе… Как привлечь молодежь поднимать 
сельское хозяйство?

— Нынешнее село — не вилы, кирзовые са-
поги и телогрейка. Это высокотехнологичное 
производство, позволяющее развиваться лич-
ности. На прошлой неделе был в Серебряных 
Прудах, на ферме. У доярки маникюр не хуже, чем 
у московской модницы. Это примета времени: 
не пресловутые кирзовые сапоги, о которых я 
говорил, а современные технологии приходят 
в нашу жизнь.

Одной из важных составляющих в привле-
чении молодежи на село является жилищный во-
прос. С этой целью у нас реализуются федераль-
ная целевая программа «Устойчивое развитие 
сельских территорий на период до 2020 года» и 
государственная программа Московской области 
«Сельское хозяйство Подмосковья».

В рамках этих программ предусматриваются 
социальные выплаты семьям и специалистам 
не старше 35 лет, учащимся последнего кур-
са образовательных учреждений, изъявившим 
желание постоянно проживать и работать или 
осуществлять индивидуальную предпринима-
тельскую деятельность в АПК или в социальной 
сфере на селе. 

Полученная субсидия дает возможность 
молодым специалистам приобрести жилое по-
мещение, построить коттедж или принять участие 
в долевом строительстве жилых домов в сельской 
местности.

Комфортное жилье плюс высокотехнологич-
ные сельскохозяйственные комплексы должны 
привлечь молодежь. 

Вместе мы и приумножим бренды Москов-
ской области. А бренд подмосковной продук-
ции, за который мы боремся, — это всерьез и 
надолго!

Владимир ЧУПРИН.

Андрей РАЗИН: «ХОТИМ, ЧТОБЫ 
ВСЯ ПОДМОСКОВНАЯ ПРОДУКЦИЯ 
СТАЛА БРЕНДОМ РЕГИОНА»

«ГОТОВОГО» ПОКУПАТЕЛЯ 
ВЫЧИСЛЯТ ПО НАКЛОНУ 

ТУЛОВИЩА
Техническое устройство, способное читать 

по лицам и угадывать желания потенциальных 
покупателей магазинов, изобрели ученые из 
подмосковной Дубны. По мнению конструкто-
ров, камера с видеоинтеллектом должна помочь 
продавцам безошибочно выявлять клиентов, 
которые уже созрели, чтобы сделать покупку.

Как стало известно «МК», электронные по-
мощники, которые уже появились в одном из 
магазинов Московской области, выглядят как 
обычные камеры видеонаблюдения. Но они 
оснащены системой слежения за эмоциями 
людей. Разумеется, эти гаджеты не распознают 
учащенного сердцебиения или блеска в глазах, 
когда покупатель останавливается у опреде-
ленной витрины, но зато они могут оценить 
готовность человека сделать приобретение 
по некоторым другим факторам. Технология 
видеоанализа основана на измерении динами-
ческих характеристик мелкой моторики челове-
ка. Если клиент смотрит на товар дольше одной 
минуты, если он возвращается к одной и той же 
вещи несколько раз, если улыбается, берется 
за подбородок или наклоняется вперед, чтобы 
лучше рассмотреть вещь, камера автоматиче-
ски отправляет сигнал продавцу-консультанту. 
Сообщение «Клиент готов совершить покупку» 
приходит на телефон продавца вместе с изо-
бражением потенциальной жертвы. Можно спо-
койно отправляться к этому человеку, дожать 
его и легко раскрутить на приобретение.

ПРОВОЛОКА ДОБАВИЛА 
САЛАТУ НЕДОСТАЮЩУЮ 

ОСТРОТУ

Ранение пищевода едва не получила житель-
ница столицы, которая в магазинном салате из 
морской капусты «По-корейски» обнаружила 
железную проволоку! На опасную находку дама 
пожаловалась в Роспотребнадзор.

Как стало известно «МК», небольшую баночку 
салата Елена приобрела 8 февраля в магазине 
«Вкус-Вилл» на улице Кирова в подмосковных 
Люберцах. Она планировала вечером отведать 
его в семейном кругу. Как только москвичка по-
ложила кушанье в рот, то ощутила на языке нечто 
металлическое и острое. Лишь чудом женщина 
не сделала глоток, иначе последствия были бы 
ужасны — как минимум тяжелая травма пище-
вода. К своему изумлению, Елена извлекла изо 
рта ржавую железяку длиной 2 см! Понятное 
дело, трапеза была испорчена.

В магазине женщину внимательно выслушали 
и предложили забрать баночку с проволокой, а 
также компенсировать затраты — 65 рублей. Но 
Елена решила обратиться в Роспотребнадзор 
— чтобы сотрудники провели проверку. Кстати, 
произвели салат в микрорайоне Юрьевец во 
Владимире.

На форуме магазина есть похожая жалоба 
— на найденную в январе 2017 года проволоку 
в салате «Морская капуста с паприкой». Как 
правило, в таких случаях магазин возвращает 
покупателю деньги даже без расследования.

ВСЛЕД 
ЗА ШАШЛЫЧНИКАМИ 

КРЫШУ МАГАЗИНА 
ЗАХВАТИЛИ СОБАЧНИКИ

Счастливая возможность вылезать на крышу 
универмага прямо из окон своих квартир по-
зволила жильцам второго этажа дома №6 на 
Московском проспекте в подмосковном Пуш-
кино в буквальном смысле нагадить на головы 
продавцам. Сотрудники магазина детских това-
ров недавно узнали, что на кровле… регулярно 
выгуливают собаку.

Как стало известно «МК», нарушительницей 
оказалась пенсионерка, у которой много лет 
живет спаниель. Женщина, всегда отличавшая-
ся добрым нравом, раньше гуляла с ним вокруг 
дома. А нынешней зимой, видимо, решила на-
рушить традиции. Соседи утверждают, что она 
жаловалась им на высокое давление и, видимо, 
поэтому решила сократить и время, и радиус 
прогулок с собакой.

Претензий к старушке у сотрудников мага-
зина, как ни странно, нет. Пока температура на 
улице ниже нуля и их дворник регулярно чистит 
крышу от снега, он готов освобождать кровлю 
и от экскрементов. А вот в теплое время года 
проблема загрязнения крыши вырастет как 
снежный ком. Привлечь гражданку к админи-
стративной ответственности вряд ли удастся: 
выгул животных в общественных местах офи-
циально разрешен. 

Дом был построен Министерством путей 
сообщения для сотрудников, которые не раз 
выкидывали на крышу магазина мусор, а порой 
дворник даже находил на кровле использован-
ные шприцы. Кроме того, каждое лето здесь вы-
ставляют мангалы и жарят шашлыки. Разговоры 
с представителями домоуправления также ни 
к чему не привели: их увещевания слабо дей-
ствуют на несознательных граждан.

ШКОЛЬНЫЕ 
ХУЛИГАНЫ ОКАЗАЛИСЬ 

ЕЩЕ И НАСИЛЬНИКАМИ?
Информацию о вопиющем случае в одной из 

школ Одинцовского района Московской обла-
сти проверяют правоохранители. Если верить 
жалобе родителей, ученики 4-го класса по-
пытались изнасиловать младшего товарища в 
общественном туалете учебного заведения!

Как стало известно «МК», в совершении гнус-
ного преступления подозреваются два брата-
близнеца, которые уже давно терроризируют 
ребятишек младших классов. Маленькие ху-
лиганы воспитывались без отца, который лишь 
недавно вышел из колонии. Ребята ведут себя 
на улице и в школе практически как бандиты. 
Летом они ходят с пневматическим оружием 
и газовыми баллончиками, стреляя в птиц и 
бездомных животных. В учебном заведении 
близнецы выбрали в качестве жертвы Олега (все 
имена изменены) из 3-го класса. Согласно по-
казаниям мальчика, 8 февраля они затащили его 
силой в туалет и раздели догола. Потом стали 
бить парня и склонять его к оральному сексу. 
Олег сопротивлялся как мог и неимоверными 
усилиями смог защитить себя от сексуального 
надругательства. Но братья не унимались: они 
взяли мальчика за ноги и опустили его головой 
в унитаз с нечистотами. Мальчик два дня скры-
вал свой позор, но потом обо всем поведал 
бабушке.

— Два года назад я оформила над Олегом 
и его сестрой опекунство и привезла детей в 
Подмосковье из другого региона, — рассказала 
«МК» бабушка школьника. — Он мне и раньше 
жаловался, что близнецы его обижают: то пинка 
дадут в мягкое место, то отвесят пощечину. 
Оказывается, они его раздевали не только в 
школе, но и на секции самбо. Приставляли к 
шее нож, угрожая убить, если расскажет об этом 
взрослым. Я на следующий день пошла в школу. 
Братья во всем признались. Единственное, что 
они отрицали, — это принуждение к оральному 
сексу. Директор пыталась замять скандал, но 
я написала заявление в полицию. 

«Область занимает четвертое 
место в стране по производству 
молока. Мы производим 640 тысяч 
тонн молока. Мы имеем серьезный 
потенциал для развития этой от-
расли. Мы запускаем реконструк-
цию и модернизацию выбывших из 
эксплуатации молочных ферм. 

Проезжая по Московской об-
ласти можно увидеть в тех или иных 
муниципалитетах заброшенные 
фермы. Мы выделили средства, 
порядка 160 миллионов рублей, 
для того, чтобы во все эти молоч-
ные фермы вдохнуть жизнь. И, 
что самое приятное, уже сегодня 
инвесторы на этом направлении 
у нас есть.

Государственная поддержка 
строительства теплиц подстегнула 
интерес бизнеса. У нас реализуют-
ся такие проекты в Кашире, Ногин-
ском, Луховицком районах. 

(Из обращения губернатора  
Андрея Воробьева к жителям Под-
московья 31.01.2017)

Новый министр 
сельского хозяйства 
и продовольствия области 
рассказал, как в регионе 
решили избавиться 
от турецких овощей

Минувшее заседание подмосковно-
го правительства хоть и проходило 
в День всех влюбленных, но члены 
кабмина не поддались на лирические 
настроения. Сегодня перед регионом 
стоят серьезные планы по поддер-
жанию лидерства во многих отрас-
лях жизнедеятельности — нужно идти 
вперед и только вперед. На повестке 
дня обсуждались вопросы по защите 
бизнес-сообщества от бюрократиче-
ского произвола и организационных 
заморочек.

Зампред правительства, министр инве-
стиций и инноваций Денис Буцаев доложил, 
что его службы начали мониторить работу му-
ниципалитетов с предпринимателями с июля 
минувшего года. В 15 разных районах уже уда-
лось встретиться и пообщаться с почти 2000 
бизнесменов.

Общая картина уже вырисовывается. Так, 
если раньше большинство жалоб поступало 
от строителей (оформление документов, раз-
решения и согласования), то сегодня в лиде-
рах — вопросы имущественных отношений: 
выделение земельных участков, изменение 
их границ, целевое использование. Много на-
реканий на проблемы с присоединением к 
инженерным и энергетическим сетям, стои-
мостью техусловий. Отдельным блоком идут 
жалобы предпринимателей на предоставле-
ние субсидий и преференций — вопрос до 
сих пор непрозрачный, и народ (бизнес) хочет 
разобраться.

Ну и получение кредита в банке — здесь 
тоже, по словам Буцаева, «самая высокая 
температура». Банки или на первом же этапе 
заворачивают заявку, или в качестве залога 
требуют такую ликвидность (часто в 1,5 раза 
выше суммы кредита!), которую бизнесмен 
просто не в состоянии предоставить.

Все это приводит к тому, что в 60% случаев 
значимые для Подмосковья коммерческие про-
екты приходится выполнять на собственные 
средства, что тормозит активное развитие 
экономических программ.

В ходе «служебного расследования» в под-
московных городах и весях главам муниципа-
литетов было дано 155 поручений, из которых 
140 уже выполнено. Наметился алгоритм взаи-
моотношений: встречи глав муниципалитетов с 
бизнесом должны проходить не реже двух раз в 

месяц. В них непременно должны участвовать 
представители региональных минстроя, минэ-
нергетики, контрольно-ревизионных органов, 
уполномоченные по правам предпринимателей, 
других организаций.

Что касается земельных вопросов, то здесь 
губернатор был непреклонным: земельный во-
прос должен обсуждаться много и часто — до 
тех пор, пока проблем с выделением участков 
и их оформлением не будет вовсе.

Однако при всех проблемах движение 
вперед очевидно.

Как мы уже сообщали, на днях в Красно-
горске был открыт первый в России проектный 
офис — Центр содействия строительству при 

правительстве МО. В него включены 19 мини-
стерств и ведомств, которые «завязаны» на 
оформлении документов и их согласовании.

Министерство ЖКХ МО активно занима-
ется переводом в электронный вид процедур 
выдачи всех технических условий через портал 
госуслуг Подмосковья. Получить технические 
условия на подключение к ресурсоснабжению 
коммунальной инфраструктуры уже можно че-
рез Интернет: Подмосковье — первый регион 
в Российской Федерации, где данная услуга 
осуществляется в электронном формате. 

На оформление заявки на выдачу техус-
ловий законом предусмотрено не более 14 
рабочих дней. На самом же деле на хождение по 

кабинетам и инстанциям ино-
гда требуется до двух лет! Возникает куча 

вопросов: куда и к кому обратиться, каковы 
сроки? А цены — они реальные или взяты с 
потолка? Вопросы эти не праздные: в разных 
районах свои правила игры, свои уставы. По 
словам министра ЖКХ Евгения Хромушина, в 
регионе свыше 1000 ресурсоснабжающих ор-
ганизаций, которые в той или иной степени уча-
ствуют в согласованиях, экспертизах и пр.

Ну так вот, в Подмосковье решено раз 
и навсегда покончить с этим явлением, при-
вести собственное законодательство в соот-
ветствие с федеральным, то есть к сроку в 14 
рабочих дней. 

В идеале заявителя необходимо отсечь 
от чиновника, чтобы он с ним нигде не пере-
секался. Знал одну «точку» — портал госуслуг. 
Отправил туда заявку — получил обоснован-
ную цену, зафиксированные федеральными 
законами требования и набор мероприятий, 
необходимых для подключения. А что в этот пе-
риод происходит с документооборотом, через 
какие инстанции он проходит — юридическое 

лицо не волнует. Ему вынь да положь!
Пока в пилотном проекте участвуют 6 под-

московных районов: Балашиха, Химки, Красно-
горск, Люберцы, Одинцово, Ленинский район. 
К 1 июля на новые правила перейдет половина 
муниципалитетов, а до конца года — весь ре-
гион. «В наш раздел портала предпринима-
тель может обратиться даже без конкретного 
бизнес-плана, выяснить все подробности по 
подключению участка к сетям. А уже после 
этого намечать перспективу своего проекта», 
— сообщил министр.

Планы, конечно, заманчивые, но нам ли с 
вами не знать, как умеют некоторые бюрократы 
волокитить, отправлять заявителя по длинному 
кругу?! Наверняка и тут найдутся лазейки.

Вот чтобы этого не произошло, в Подмо-
сковье придумали свое ноу-хау. Отстаивать 
кровные интересы будет не конкретный че-
ловек или организация, а подведомственное 
региональному минЖКХ Агентство развития 
коммунальной инфраструктуры, работающее 
в составе Центра содействия строительству. 
Его, агентство, по длинному кругу не пошлешь, 
с ним такие номера не пройдут. Ожидается, 
что в год через портал будут оформляться не 
менее 2 тыс. заявителей.

В общем, лед тронулся — в сфере деловых 
взаимоотношений будет больше света. И не 
только между властными структурами. Об этом, 
точнее, о программе губернатора «Светлый 
город», правительству докладывал министр 
энергетики МО Леонид Неганов.

На портале «Добродел» жалоб на плохое 
освещение подъездов и улиц — достаточное 
количество. Он остановился на важнейших при-
оритетах, которым будут следовать в регионе. В 
частности, беспощадно ликвидировать темные 
места, заменять экономически неэффективные 
светильники на энергосберегающие. Освещать 
места отдыха — скверы и парки — для этого 
разработана отдельная программа.

Определенные сдвиги уже есть. В минув-
шем году было заменено 44 тыс. светильников, 
благодаря чему было сэкономлено 106 млн 
рублей. В нынешнем году заменят на энерго-
эффективные еще 40 тыс. светильников на-
ружного освещения и установят почти 18 тыс. 
фонарей вдоль улиц и региональных автотрасс. 
Полная модернизация оборудования завер-
шится к 2019 г.

Владимир  ПЕТРОВ.

Современная установка «Карусель» 
появилась в Наро-Фоминском 
районе.

Натуральное 
молоко 

из Серебряных 
Прудов 

нравится 
жителям 

столицы. 

Тепличные 
хозяйства 
стали 
завоевывать 
Подмосковье 
2–3 года назад.

В ДЕЛОВЫХ ОТНОШЕНИЯХ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ СВЕТА

Подмосковный 
бизнес сможет 

решать свои 
насущные проблемы 

за 14 рабочих дней

Проекты из программы «Светлый 
город» для Электростали  
и Химок.
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ЭКСКЛЮЗИВ
Многие автовладельцы твердо уверены,  
что чем больше в машине всевозможных 
электронных помощников, тем лучше. 
Однако есть ситуации, в которых 
вмешательство умных ассистентов 
только вредит делу. Особенно 
коварна в этом смысле система 
курсовой стабилизации — ESP. 
Пользоваться которой, как выяснил 
портал «АвтоВзгляд», большинство 
отечественных водителей не умеют.

ГОРЕ ОТ УМА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 16 февраля 2017 года6 АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

В заочном этапе организаторы дали всем 
ребятам шанс на протяжении нескольких су-
ток взвешенно подойти к решению заданий. 
К сожалению, на очном этапе такой возмож-
ности больше не будет, здесь нужно будет 
действовать быстро и четко. Очный этап про-
ходит в течение двух дней, которые расписа-
ны по минутам. Это касается не только само-
го финального испытания, но и подготовки 
документов к нему. 

Все победители и призеры олимпиады были 
распределены по 6 городам России. На очные 
туры в Москву приглашены почти полторы ты-
сячи ребят, из них около 800 — жители столицы 
и области, остальные приедут из разных ре-
гионов, а также из стран ближнего и дальнего 
зарубежья: Казахстана, Молдавии, Белоруссии, 
Чехии, Эстонии и даже из Ирана. В любом слу-
чае, не волнуйтесь! Вам не дадут ошибиться с 
местом проведения: в памятке, которую при-
шлют организаторы, будет указан город и адрес, 
куда надо прибыть для финального испытания. 
Проверить место нахождения своей площадки 
очного тура можно также на сайте олимпиады 
www.pvg.mk.ru

 Участникам важно помнить, что перед всту-
пительными испытаниями очного тура олим-
пиады «Покори Воробьевы горы!» в Москве 
будет проведено организационное собрание: 
13 марта — для гуманитариев и 20 марта — для 
естественнонаучников. Присутствие на собрании 
строго обязательно, без этого вас не допустят 
к экзамену. 

Кроме того, участники очного тура должны 
иметь при себе определенный пакет документов. 
Уделите сбору всех бумаг особое внимание: 

без них вы также не будете допущены на фи-
нальное испытание.

При себе необходимо иметь:
• российский паспорт 
 (при его отсутствии — свидетельство 
 о рождении);
• ксерокопию российского паспорта 
 (или копию свидетельства о рождении);
• две фотографии;
• бланк заявления. 
Помимо памятки с письмом от организато-

ров, на вашу электронную почту также придет 
бланк заявления на участие в очном туре. Его 
нужно распечатать на листе А4, заполнить и при-
клеить фотографию. Кроме того, в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, 
обязательно нужно заполнить согласие на обра-
ботку персональных данных и публикацию олим-
пиадных работ в сети Интернет. Если вам уже 
исполнилось 18, вы можете подписать cогласие 
самостоятельно, за несовершеннолетних его 
подписывает родитель или опекун. 

Иногородним школьникам после получения 
приглашения в Москву необходимо в течение 
указанного в памятке срока приобрести билеты 
в столицу и обратно в соответствии с датами оч-
ного тура и после этого отправить организаторам 
ответное письмо с указанием ФИО участника, 
места проживания в Москве, стоимости билетов, 
номера поезда, вагона, места в вагоне, а также 
ФИО сопровождающего и его места проживания 
в Москве. Участники, не отправившие письмо с 
вышеуказанными сведениями, не смогут рас-
считывать на выплату компенсации за проезд 
до Москвы. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
Олимпиада «Покори Воробьевы горы!» приближается к 

главному этапу! Совсем скоро в Ломоносовском кор-
пусе МГУ на Воробьевых горах пройдет очный тур ис-
пытаний. 13—14 марта школьники напишут задания 
по гуманитарным предметам, а 20—21 марта пройдут 
состязания по естественнонаучным предметам. Всем 

победителям и призерам олимпиады сейчас нужно не 
расслабляться, обратить особое внимание на строгий 

регламент очного тура олимпиады и подготовить все не-
обходимые документы.

ПРИБЛИЖАЕТСЯ ОЧНЫЙ ТУР ОЛИМПИАДЫ 
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

Внимательно изучите памятки организаторов

РЕКЛАМА

До сих пор автор этих строк помнит испы-
танное чувство стыда за инженеров одного пре-
миального бренда, кичащегося безопасностью 
своих автомобилей, при виде кормы жигулевской 
«классики», бодро удаляющейся вдаль по рас-
кисшей полевой дороге. Ведь за минуту до этого 
умная электроника моего полноприводного авто на 
зубастой зимней резине не позволила мне проехать 
в том же направлении даже 10 метров, напрочь 
«задушив» мотор и остановив машину. Полностью 
отключить вредную в той ситуации опцию было 
невозможно по определению. В большинстве же 
приличных современных авто имеется либо кноп-
ка ESP off, либо соответствующий пункт в меню 
электронных настроек транспортного средства. Как 
ни парадоксально, но даже с нажатой кнопкой ESP 
off система курсовой устойчивости авто в большин-
стве случаев продолжает функционировать.

А отключается при этом противобуксовочная 
система — ASR, которая работает совместно с 
ESP, антиблокировочной системой ABS и про-
чими электронными ассистентами. Поскольку 
действуют они в комплексе, автопроизводители 
пишут про отключение ESP, чтобы не грузить автов-
ладельца. Ведь, как правило, именно ASR эффек-
тивно мешает машине справиться с небольшим 
бездорожьем. В описанной выше ситуации под 
названием «унижение полноприводной Volvo» от-
ключение этой системы решило бы все проблемы 
с проходимостью. Зимой, когда заледеневшая до-
рога с подъемом или засыпанный снегом выезд с 
парковки дело чуть ли не ежедневное, отключение 
ESP может стать отличным подспорьем в «скольз-
кой ситуации».

Алгоритм использования этого средства мо-
жет быть следующий. Этап первый, когда еще ни-
чего страшного не случилось, но на панели мигает 
лампочка срабатывания ESP, а машина почему-то 
не едет вперед, хотя мы жмем на газ. Для начала 
надо остановиться, выйти из авто и выяснить, что 
там под колесами и перед бампером. Если никаких 
существенных преград типа снежного бруствера не 
наблюдается, садимся за руль и, не отключая ESP, 

но поставив передние колеса прямо, «враскачку» 
пытаемся выскочить из скользкого плена. Не вы-
шло? Отключаем ESP, позволяя ведущим колесам 
немного буксовать, и пробуем проделать то же 
самое — «раскачку» вперед-назад при оборотах 
двигателя 2500−3000 в минуту (не больше, иначе 
можно еще сильнее закопаться).

Не помогает опять? Выходим и смотрим вни-
мательнее под все колеса — возможно, где-то тре-
буется отгрести в сторону горку снега или убрать 
ледяную глыбу (камень и т.п.). Снова садимся за 
руль и, если вокруг машины есть свободное место, 
пытаемся сдвинуть ее вбок с отполированного 
колесами места. Особенно удобно это делать, 
если авто переднеприводное и оснащено обыч-
ным механическим «ручником», а не электронным 
«кнопочным» стояночным тормозом: затянул его, 
руль вбок — и газку. Если и на новом месте не по-
могла «раскачка», то остается уповать только на 
помощь извне — крепких прохожих или другой 
машины с тросом.

Заметим, что по результатам опроса читате-
лей портала «АвтоВзгляд» выяснилось следующее. 
70% из них вообще никогда не пользуются кнопкой 
отключения ESP. Фактически это означает либо то, 
что они ни разу не застревали в грязи или снегу, 
либо застревали, но понятия не имеют, что могли 
бы выпутаться из ситуации, нажав ESP off.

Еще 14% из числа проголосовавших сооб-
щили, что постоянно ездят с отключенной систе-
мой стабилизации. Надо полагать, она у них либо 
сломана, либо граждане мнят себя шумахера-
ми, которым электронные помощники не указ. В 
обоих случаях это до первого ДТП на скользкой 
дороге.

И только 16% из числа читателей портала по-
нимают, зачем нужна ESP, и умеют правильно ею 
пользоваться. Они выключают ее несколько раз в 
год. Именно столько раз среднестатистическому 
автовладельцу может потребоваться небольшое 
увеличение проходимости личной машины.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Что делать, если 
электронные 

помощники 
водителя «топят» 
машину в снегу?

ГОСТИ

ГОТОВА ЛИ МОСКВА К ВСТРЕЧЕ ТУРИСТОВ 
НАКАНУНЕ ЧМ ПО ФУТБОЛУ‑2018?

В пятницу, 17 февраля, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоит-
ся «круглый стол» «Доступность и качество 
гостиничного фонда в столице, внутренний и 
международный туризм».
В 2016 г. была завершена классификация москов-
ских гостиниц. Способен ли город конкурировать 
с другими европейскими столицами? Как изме-
нилась туристическая инфраструктура Москвы 
за последние пять лет, по оценкам чиновников, 
работников туротрасли и самих туристов? Как ре-
гулируются взаимоотношения местных жителей и 
владельцев хостелов и готовы ли москвичи увидеть 
болельщиков ЧМ по футболу-2018 в своих домах? 
Кто он, современный среднестатистический мо-
сковский турист? 
Эти и другие вопросы обсудят эксперты «круглого 
стола»: Алексей ЯКОВЛЕВ, зам. начальника 

управления гостиничного хозяйства Депар-
тамента спорта и туризма Москвы; Елизавета 
БЛИНОВА, ведущий специалист туристиче-
ского информационного центра City Expert 
Moscow (Департамент спорта и туризма Мо-
сквы); Ильдар МУСИН, вице-президент Феде-
рации рестораторов и отельеров по спортивно-
зрелищным мероприятиям; Денис РОМОДИН, 
москвовед, экскурсовод бюро «Москва, кото-
рой нет»; Дмитрий ГОРИН, советник руководи-
теля Ростуризма, член правления Ассоциации 
туроператоров России (АТОР). 
Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение жур-
налиста / пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 
(вход со стороны ул. Костикова).
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МЕДИЦИНАСПАСАТЕЛИ

У НАС СТАЛО  
МЕНЬШЕ БЕД
Благодаря работе МЧС 
люди реже гибнут при 
чрезвычайных ситуациях
Всероссийский сбор по подведению ито-
гов деятельности Единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций (РСЧС), выполне-
ния мероприятий гражданской обороны в 
2016 году и постановке задач на 2017 год 
начался в среду в Подмосковье.

Выступая на открытии сбора, глава МЧС Влади-
мир Пучков положительно оценил результаты работы 
ведомства в 2016-м и начале 2017 года.

«Наши показатели профессиональной деятельно-
сти и в 2016 году, и в 2017 году положительны. Уменьше-
но число бед от природных, техногенных катаклизмов. 
Снижается число пожаров, бедствий на воде и в других 
сферах», — заявил он.

Это подтверждается основным показателем дея-
тельности: в 2016 году спасено свыше 237 тыс. человек. 
Сокращено на 10% количество погибших при чрезвы-
чайных ситуациях и пожарах. Ликвидировано более 
139 тыс. техногенных пожаров. Спасено более 53 тыс. 
человек при реагировании на дорожно-транспортные 
происшествия. Снижение числа погибших на воде со-
ставило почти 5%. Обезврежено более 37 тыс. взрывоо-
пасных предметов, в том числе 680 авиабомб времен 
Великой Отечественной войны. Военизированные 
горноспасательные части МЧС России ликвидировали 
20 аварий на подземных объектах, оказали помощь 
более 1,7 тысячи человек.

Что касается ближайших задач, то, по словам 
Пучкова, «группировка сил подготовлена к весеннему 
половодью». «Мы спланировали подготовку профи-
лактических и предупредительных мер: это чернение 
и ослабление льда, создание системы инженерной 
защиты, подготовка ливневок, водозаборов и других 
мероприятий», — сказал он.

Министр отметил, что МЧС России предстоит се-
рьезная работа по реализации всех планов социально-
экономического развития и на федеральном уровне, и 
в регионах страны, в том числе и утвержденного Пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным плана по развитию 
сил и средств МЧС России на период до 2030 года.

Дмитрий ПОПОВ.

Недавнее интервью бывшего де-
путата Госдумы и супруга опер-
ной певицы и тоже экс-депутата 
Марии Максаковой украинскому 

порталу censor.net.ua вызвало ажиотаж в ин-
формационном пространстве обеих стран. Г-н 
Вороненков впервые подтвердил информацию 
о переезде семьи в Киев и факт показаний по 
делу о «предательстве бывшего президента 
Виктора Януковича», которые он дал украинской 
прокуратуре. 

Наш же разговор с возмутителем спокой-
ствия проходил на фоне трансляции российского 
телеканала, где депутат-коммунист Александр 
Ющенко отвечал на вопрос, исключен ли уже 
Вороненков из КПРФ. Г-н Вороненков удивился 
словам бывшего коллеги:

— Это бред. Я не являюсь и никогда не был 
членом КПРФ.

— Это откровение! — пришлось уже 
удивиться мне. — Вас всегда считали 
коммунистом…

— Я был членом фракции в 6-м созыве 
Госдумы, но никогда не был членом КПРФ. А на 
последние выборы я уже шел как одномандат-
ник. Можно взять последний список ЦИКа, где 
зарегистрированы все кандидаты в депутаты 
7-го созыва — партийные, самовыдвиженцы, 
— и вы увидите, что там написано, что я даже 
не член фракции. 

— Все это уже в прошлом, впрочем. Всех 
теперь будоражат ваши показания против 
Януковича в Киеве. С чем была связана такая 
пауза между первыми сообщениями о том, 
что показания были даны украинской про-
куратуре, и фактически первым публичным 
выступлением, состоявшимся только сегод-
ня — в интервью украинскому порталу?

— Это не молчание. Просто определенные 
события, мероприятия связаны с обстоятель-
ствами моей страны пребывания (Украины). А 
куда было торопиться?

— Просто все гадали: фейк — не 
фейк?

— Я сам для себя определяю 
информационную повестку, в 
отличие от журналистов. 
Это связано с моим 
личным жизненным 
циклом. 

— И, види-
м о ,  л и ч н ы м 
жизненным вы-
бором? Этот 
украинский 
сайт, правда, 
заблокирован 
на российских 
порталах, но 
информация, 
разумеется, 
дошла. Надо ска-
зать, вы отхлеста-
ли сегодняшнюю 
Россию весьма жест-
кими и беспощадными 
характеристиками… 

— Они не жесткие, они аб-
солютно реальные, честные. Нет 
смысла ничего придумывать, врать, надо 
называть вещи своими именами.

— Ваши бывшие коллеги, которые 
комментируют сейчас в российских СМИ, 
упрекают вас — кто мешал «называть вещи 
своими именами», когда вы были здесь при 
депутатском мандате? Дескать, так делают 
все…

— Кто это все, которые делают?! Пусть мне 
покажут хоть одного! Кроме Ильи Пономарева… 
И когда они не будут депутатами Государствен-
ной думы и система их раздавит, я посмотрю, 
как они будут дальше говорить. И не «патриоту» 
(Александру) Ющенко, который не служил в 
армии ни одного дня и неизвестно, что и как 
закончил вкривь и вкось, рассказывать мне и 
учить меня патриотизму. Не ему комментировать 
мои действия!

— Вы взрослый человек, отдающий от-
чет своим поступкам и словам, и, видимо, 
понимаете, что, уехав и заговорив в Киеве, 
да еще так, вы полностью отрезали себе 
пути возвращения в Россию?

— Да, безусловно. Конечно, это созна-
тельный выбор. А иначе не было бы никакого 
смысла. В России я приложил все усилия для 
того, чтобы попытаться найти понимание того, 
что незаконно. Эту точку зрения разделяли и 
высокопоставленные чиновники (в разговорах со 
мной), что происходящее в отношение меня (уго-
ловное преследование по поводу подозрения в 
организации мошенничества в особо крупном 
размере в связи с рейдерским захватом здания 
в Москве. — «МК») незаконно, несправедливо. 
Но никому нет до этого дела, понимаете? Я в 
одиночку не в состоянии был бороться с той 
группой людей, которая от имени государства 
узурпировала власть и принимала решения 

— карать или помиловать. Поэтому я принял для 
себя это решение: в такой стране я жить не хочу. 
Пусть этот «Титаник» плывет сам по себе.

— Если бы вы избрались в новый состав 
Думы, то говорили бы так же (о положении 
дел в России), как и в сегодняшнем украин-
ском интервью?

— Безусловно! Я для этого и шел на выборы 
как депутат-одномандатник, ни в каких 

списках, партиях. И шел именно 
для того, чтобы ТАК говорить. К 

сожалению, система не дала 
такой возможности. 

—  С и с т е м а 
утверждает, что вы 

просто проиграли 
выборы…

— Были при-
ложены неимо-
верные усилия 
для того, чтобы 
фальсифициро-
вать итоговые из-
бирательные про-

токолы по моему 
округу. 

— Здесь гово-
рят, что вы сбежали 

от уголовного дела, 
лишившись депутат-

ской неприкосновенно-
сти, а политическая подо-

плека — это ширма.
— Разумеется, они так и будут 

говорить, грязью обливать. Во-первых, 
меня никто никогда не преследовал. Во-вторых, 
мне не было предъявлено никаких обвинений, 
никто никуда меня не вызывал. Но я знаю, что в 
«спящем» режиме под меня фальсифицирова-
лось дело, чтобы в любой момент меня можно 
было привлечь. Любого человека по мере не-
обходимости сразу найдут к чему привлечь. Я 
это прекрасно понимал, но я никуда не бежал, 
я не нахожусь в розыске… (На момент публи-
кации этого материала пришла информация, 
что СК объявил Вороненкова в федеральный 
розыск. — «МК»).

— То есть ощущения безопасности все-
таки не было?

— У меня богатый жизненный путь. Я начи-
нал следователем, потом был страшим следова-
телем, помощником прокурора, зампрокурора… 
Я же не идиот. Я прекрасно знаю правила игры. Я 
прекрасно понимаю, чем это заканчивается. 

— Как вас с супругой Марией Максако-
вой приняли в Украине?

— Прекрасно приняли. Мы очень доволь-
ны. Очень добрые, хорошие, душевные люди. 
Никаких проблем не видим и, главное, никакой 
разницы… Я всегда говорил, что Москва — город 
злой, и мы всегда старались с Марией хоть нена-
долго куда-то улететь при любой возможности. 
К сожалению, так оно устроено. А Киев — город 
добрый. Поэтому нам здесь очень нравится. 

— Насколько я понимаю, у вас с Машей 
было много вариантов для выбора?

— Нет. Мы много где бываем. Маша давала 
уже концерты в Англии, Германии, Америке… Мы 
ездим, не привязываем себя к одному месту. 
Но Киев — родной. В силу менталитета, наших 
общих славянских корней, общности наших 
народов. Нам здесь комфортно. 

— И как вы устроились? Гостиница, сни-
маете квартиру или купили что-то?

— Я бы не хотел сейчас углубляться в бы-
товые вопросы. У нас все хорошо…

— Что с карьерой Маши в России? У нее 
были большие планы на постдепутатский 
период, на выходе новый альбом, плани-
ровались записи, выступления…

— Следователь уже прислал Маше повестку 
о вызове на допрос в качестве свидетеля. Марии 
Максаковой прислали повестку по обстоятель-
ствам дела десятилетней давности, о которых 
она представления даже не имеет! А как жена 
имеет к тому же право по 51-й статье Конститу-
ции не свидетельствовать против своих близких. 
Но повестку все равно прислали, приписав, 
что если она не явится, то будет осуществлен 
привод! Как относиться к этому? И о каких пер-
спективах творчества в России на этом фоне 
теперь говорить?

— То есть перспективы рухнули… Рос-
сия потеряла оперную диву?

— Я думаю, что Россия потеряет еще много 
известных людей. 

— Отмена выступления в Мариин-
ке была, значит, связана именно с этими 
обстоятельствами?

— Конечно. Началась истерика, кинулись 
журналисты, они же все готовы ненавидеть, гур-
том, общей кучей… Уничтожать что-то, кого-то. 
Это же нравится! Очень понравились мне слова 
Константина Райкина о «некрофильской стране», 
где мертвых любят больше, чем живых… К со-
жалению. И да, моя жена сделала такой выбор, 
мы семья, у нас дети…

— Она переживает, что для нее закры-
лась, например, мечта всей ее жизни — сце-
на Мариинки, как и многое другое?

— Грустно, конечно. Но все не ограничива-
ется Россией. Мир большой, и я уверен, что она 
свои планы реализует. Ее творчество известно, 
она востребована. Думаю, не за горами большие 
премьеры и выступления в разных странах, в 
том числе там, где мы находимся. 

— То есть разговоры про националь-
ную оперу Леси Украинки все-таки имеют 
основание?

— Придет время, она сама вам все 
расскажет. 

— Как в целом обстановка в Киеве?
— Спокойная и прекрасная. Замечательно 

просто. Людей везде несравнимо больше (чем 
в Москве) — в ресторанах, клубах, кафе, кино-
театрах. И атмосфера кардинально отличается, 
она очень позитивная. Как в Европе!

— Денис, пока мы с вами разговаривали, 
на ленты новостей пришло сообщение из 
академии музыки им. Гнесиных об увольне-
нии Марии Максаковой с преподавательской 
должности и расформировании ее класса. 
Если Маша с вами рядом, то, может, она 
все-таки возьмет трубку?

— Да, хорошо, она рядом…
— Маша, приветствую! Тебя уволи-

ли, студентов разогнали. Как тебе такая 
реакция?

— Все реагируют по-разному — в меру 
своей человеческой сути, наверное. Люди, с 
которыми я дружила и продолжаю дружить, с 
пониманием относятся к тому, что я делаю есте-
ственный выбор в пользу семьи. В первую оче-
редь! Во-вторых, это во многом не противоречит 

моим взглядам. Во время своего пребывания в 
политике я вела себя достаточно вольно, могу 
себя назвать оппозицией внутри самой «Единой 
России» — по отношению к гегемону, к основной 
линии. Я разделяю все те слова и опасения, 
которые высказывает Денис по поводу того, 
что происходит. 

— Сегодня Гнесинка. Завтра Мариинка 
с Геликон-оперой?

— Это вопиющая история. Одно дело, если 
бы это была реакция театров, в которых я рабо-
таю. Но надо отдать должное моим руководите-
лям, людям, с которыми я работаю в Мариинском 
театре в первую очередь и в Геликон-опере, где 
я приглашенная солистка, — там никто не сказал 
про меня плохого слова. Наоборот, выразили 
уверенность, что все эти обстоятельства носят 
временный характер и мы продолжим сотруд-
ничество. А Дмитрий Бертман уже заявил, что 
работает с артистами, исходя из их профессио-
нальных качеств, а не политических… Мое ему 
уважение и низкий поклон…

Но больнее всего вся эта ситуация ударила 
по моим бедным студентам. С моей стороны 
преподавание в Гнесинке было благотворитель-
ностью, ничтожные зарплаты, я там работала 
на полставки, хотя ко мне был большой поток 
желающих, поэтому со многими я занималась 
вообще вне класса. 

Мой муж с ужасом ждал каждого понедель-
ника и четверга, потому что по 20 человек при-
ходили, с которыми я занималась, вкладывала 
в это душу. Делала это, честно скажу, больше 
из христианских соображений, поскольку не 
хотела быть древом, не приносящим плода. И 
была большая отдача. 

Мои студенты делали огромные успехи, 
выигрывали международные конкурсы, высту-
пали на престижных сценах. В нашем классе шла 
хорошая жизнь, без стрессов, паники. Старалась 
найти и развить в людях лучшее, а не чморить и 
гнобить, с чего обычно начинают свое «препо-
давание» несостоятельные педагоги, пытаясь 
самоутвердиться. Слава богу, я этим никогда не 
занималась, потому что мне это не нужно. 

Мой класс меня очень любил, и это были 
взаимные чувства. Эти несчастные люди теперь 
мне звонят и пишут, в шоке от того, что с ними 
сделали. Их просто разорвали в течение одно-
го дня! Распределили по другим педагогам, к 
которым, при всем уважении, они не привыкли 
и не хотят с ними совершенно заниматься. Их 
можно понять. 

Делает все это и.о. ректора, которая ждет 
сейчас своего переназначения. И вот эта жен-
щина, которая меня умоляла заниматься со сту-
дентами, посчитала сейчас меня недостойной 
звания старшего преподавателя Гнесинской 
академии!.. Демонстрация лояльности, так на-
зываемый «эксцесс исполнителя» в обмен на 
полный непрофессионализм! Люди, которые 
хотят выслужиться, делают часто гораздо боль-
ше, чем от них требуется. Это у нас в порядке 
вещей. Но это не по мне удар, мне-то все равно. 
Это удар по моим студентам. Вот в чем ужас. Вот 
где расправа! Я-то себе всегда найду учеников. 
Так поступить — это не просто непедагогично, 
это варварство. Тем более что никакой необхо-
димости не было!

— Но ты же «в бегах»…
— Я всегда гастролировала, и много. Более 

того, работая в Мариинском театре, который 
в Санкт-Петербурге, часто отсутствовала в 
силу своих выступлений там. И однако же всег-
да компенсировала усиленными занятиями 
в те периоды, когда была в Москве. Все эти 
годы! А преподаю я там уже 5 лет. И никого 
никогда такой график не возмущал. Студенты 
были всегда готовы и довольны, они у меня 
все отличники. 

— Так ты сейчас собиралась по-
прежнему туда-сюда летать из Киева, что 
ли? Как Константин Меладзе?..

— Я вообще не думала, что ситуация так 
повернется и все завяжется в один узел. Я что, 
персона нон грата? Нарушитель какой-то? В 
связи с чем я должна была ограничивать свое 
пребывание в России? Да, моя семья живет 
сейчас в Киеве, и естественно, что мне хочется 
жить рядом со своим мужем, своим ребенком, 
своей семьей. Я не видела для себя особых 
препятствий и была уверена, что все свои твор-
ческие и профессиональные планы, в том числе 
своих студентов, не брошу. Да, думала, что буду 
ездить туда-обратно — на 10, 20 дней. Я же и 
раньше так делала в силу того, что постоянно 
были гастроли. Но после таких выходок просто 
настроение даже пропадает. 

— В общем, в ближайшее время тебя в 
России не ждать?

— Ну, думаю, что да. Теперь, наверное, нет 
смысла. К тому же, насколько я теперь понимаю, 
это и рискованно. Я могу стать жертвой хулиган-
ства, каких-то провокаций, унизительных спла-
нированных акций, с которыми надо будет как-то 
жить, мириться. Зачем мне все это надо? 

Артур ГАСПАРЯН.

« РОССИЯ ПОТЕРЯЕТ МНОГИХ 
ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ»

c 1-й стр.
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«Антигомеопатический» меморандум 
комиссии по лженауке РАН, в юри-
дической силе которого усомнились 
даже некоторые члены самой комис-
сии, уже привел к тому, что, напри-
мер, в Красноярске аптеки от греха 
подальше перестали продавать го-
меопатические препараты. Хотя их 
вроде никто не запрещал и даже, как 
говорят авторы меморандума, запре-
щать не собирался. 

«Гомеопатия не должна быть запрещена, 
но она должна знать свое место. А место ее — 
там же, где и заряженной воды, и хрустальных 
шаров», — говорит президент Общества спе-
циалистов доказательной медицины Василий 
Власов. Тем временем Национальный совет 
по гомеопатии написал обращение в прези-
диум РАН и предложил создать при академии 
специальную комиссию, которая занялась бы 
изучением феномена гомеопатии на научной 
основе.

— Когда я читаю этот меморандум, не-
вольно вспоминаю 50-е годы прошлого века, 
когда запретили генетику, — говорит пред-
седатель совета Алексей Карпеев.

В своем обращении члены совета доволь-
но путано объяснили механизм действия го-
меопатических средств, что вызвало у людей, 
подписавших меморандум, саркастические 
улыбки. «Да, в гомеопатических лекарствах 
действительно нет вещества, но материя — это 
не только вещество, а еще и поля. И в осно-
ве воздействия гомеопатических средств — 
квантовые поля, которые взаимодействуют с 
квантовыми полями организма», — поясняет 
эксперт в области гомеопатии Салим Мифта-
хутдинов. «Самое мягкое, как я могу это на-
звать, — ахинея. Если вещества там нет, то 
зачем брать раствор, в котором есть вещество, 
и разводить его до состояния, когда его нет? 
Многочисленные исследования доказали, что 
эффекта у гомеопатического лечения нет», — 
парирует Василий Власов.

Впрочем, практикующих врачей, которые 
используют гомеопатию, механизм действия 
этих лекарств совершенно не интересует. «Я 
дипломированный врач, много лет проработала 
в реанимации, а последние 20 лет работают 
гомеопатом, — говорит доктор Елена Коно-
рова. — И каждый день я благодарю бога за 
то, что могу помогать людям. Научная сторона 
меня мало интересует, я практик, и я вижу, что 
гомеопатические средства помогают. И чаще 

всего к нам обращаются пациенты, которым 
традиционная медицина не помогла». 

Сотрудник кафедры госпитальной пе-
диатрии педиатрического факультета РНИМУ 
имени Пирогова Вера Селькова готова опро-
вергнуть заявление ряда членов комиссии по 
лженауке о том, что доказательств клинической 
эффективности гомеопатические препараты 
не имеют. «Только наша кафедра провела 104 
таких клинических плацебо-контролируемых 
исследования гомеопатических препаратов, 
необходимых для их регистрации. И все до-
казали их эффективность. Скажу честно — 
процедура гораздо жестче, чем в отношении 
химических лекарств, гомеопатические пре-
параты проверяются несколькими комиссиями. 
При этом сначала гомеопатические средства 
исследуются на животных — а тут уж усо-
мниться в эффекте сложно. Например, в Ин-
ституте им. Гамалеи на мышах исследовалось 

противовирусное гомеопатическое средство 
— его противовирусная активность доказана», 
— говорит доктор Селькова.

— Признать гомеопатию лженаукой — это 
примерно то же, что признать синее круглым. 
Гомеопатия вообще не имеет отношения к 
науке — это медицинская технология, способ 
лечения людей, который проверялся, кстати, в 
очень неплохо спланированных, абсолютно на-
учных исследованиях, — считает председатель 
Московского научного общества терапевтов 
Павел Воробьев.

Тем временем проведенный ВЦИОМ 
опрос показал, что лишь 3% россиян счита-
ют гомеопатию лженаукой и шарлатанством, 
23% такими средствами пользовались (42% 
из них помогало часто, 25% — иногда, а 27% 
отметили, что гомеопатия, как правило, не 
давала положительного результата). Против 
инициативы комиссии РАН высказались 46% 
опрошенных, причем более других с ней не 
согласны люди, применявшие гомеопатию 
(57%). Столько же (46%) поддержали ученых 
из комиссии по лженауке.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Хотя механизм действия 
этих препаратов 
остается тайной

ПРАКТИКУЮЩИЕ ВРАЧИ 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Место, где назначает 
романтические свидания деревенский ловелас 
неопытным юным девушкам. 4. Внезапный 
приезд любимых родственников. 10. Наблюда-
тельная вышка над зданием пожарной части. 
11. «Опиум для народа», по мнению Остапа 
Бендера. 13. «Загон» для провинившегося чада. 
14. Время года между осенью и весной. 15. 
Звено в системе соподчиненных органов. 16. 
Церковная служба у христиан, совершаемая 
в первую половину дня. 18. Похвальная черта 
юного стажера, стремящегося показать свой 
максимум в работе. 20. Бельевой «похудевший 
канат», на котором сушатся наволочки и про-
стыни. 22. Воинственная враждебность. 23. 
Сосед бекона и буженины в тарелке с мясной 
нарезкой. 24. Творческая командировка теа-
тральной труппы. 27. «Да» девушки в ответ на 
предложение руки и сердца. 30. Спортсмен, 
выполняющий упражнения на перекладине и 
параллельных брусьях. 32. Отец бабушки. 34. 
Дрожащая туманная дымка. 35. Печаль мамы 
из-за «двойки» сына. 36. Европеец, танцующий 
сиртаки. 38. Обманная уловка футболиста. 39. 
Стиль загорания без верха. 40. Гольфстрим в 
Атлантическом океане. 41. Крупное поместье в 
Бразилии. 42. Маленький всадник на большой 
черепахе в мультфильме.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Компактная гороховая 
«обойма». 2. Традиционная форма медальона. 
3. Безучастное отношение к жизни и всему 
окружающему. 5. Коллега, празднующий кру-
глую дату. 6. Дар зрительских симпатий для 
конкурсанта. 7. Бархат, отделяющий сцену от 
зрительного зала. 8. Болезнетворный микро-
организм. 9. «Трибуна» Ленина на Финляндском 
вокзале. 10. Знак зодиака упрямца, рожденного 
в новогоднюю ночь. 12. Единственное блюдо, 
которое умеет готовить лишенная кулинарных 
талантов жена. 17. Знаменитый в России рок-
фестиваль под открытым небом. 19. «Приз», 
который полагается «счастливчику», который 

«возьмет билетов пачку». 20. Эмоции театра-
лов, кричащих: «Браво!». 21. Дуся в песне груп-
пы «Любэ». 25. Лук, для стрельбы из которого 
использовались болты. 26. «Мелкозернистый» 
дождичек. 27. Макароны, похожие на тонкие 
длинные «спицы». 28. Единица промышленной 
продукции. 29. Афоризм в начале романа. 31. 
«Блокнотный» компьютер. 33. Подготовленное 
учеником сообщение об историческом деятеле. 
34. «Обновка», закупаемая хозяевами для новой 
квартиры. 37. Черная ароматная «похлебка» в 
турке. 38. «Бесхребетные» пласты селедки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Серость. 4. Спутник. 10. Витрина. 11. Адаптер. 13. Люкс. 14. Карп. 15. 
Сельдерей. 16. Гранат. 18. Японец. 20. Озорник. 22. Макароны. 23. Комбинат. 24. Алгоритм. 
27. Патриарх. 30. Адресат. 32. Сопляк. 34. Сноска. 35. Невидимка. 36. Лорд. 38. Срыв. 39. 
Держава. 40. Испанка. 41. Кальмар. 42. Рафтинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стиляга. 2. Офис. 3. Турист. 5. Папайя. 6. Трек. 7. Крупица. 8. Кальсоны. 9. 
Затейник. 10. Вкладка. 12. Разница. 17. Акватория. 19. Политикан. 20. Обочина. 21. Комитет. 
25. Леопард. 26. Маргинал. 27. Пестицид. 28. Рессора. 29. Всплеск. 31. Дайвинг. 33. Княжна. 
34. Салака. 37. День. 38. Скит.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

продаю
предлагаю
❑ Алена! Привлекательная! 

Познакомлюсь с мужчиной 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495)956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

С ДНЕМ ЛЮБЯЩИХ! 
УДАЧ ВСЕГДА!

Волхонским-Легким

ЗИНА — ВЕРНАЯ СУПРУГА
И ВЕРНЫЕ СЕМЬИ ДРУЗЬЯ

Здоровья, Счастья на Века! 
И с Днем Защитника — 
И Друга и Мужа — Толю!
Благ —сполна!

2017

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495)225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495)945-60-02.

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ автоюрист 24 ч. 
8-985-277-78-77

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ жилищные
и семейные споры 
т. 8-495-778-95-00

❑ суперюрист 
8-966-097-17-17 

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ!
ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-968-937-58-22

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

приглашаю

Цена билета 800 руб.
БАЛ ЗНАКОМСТВ +35БАЛ ЗНАКОМСТВ +35

8-926-078-56-88
http://www.orgevents.ru

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых
ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОДЕ 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
10.04.2017—
15.04.2017
От 11900 р.

«ПРИРОДУ БУДИТ ОТО СНА, 
ВСЕМ ДОЛГОЖДАННАЯ ВЕСНА» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ НА РОДИНУ ЛЕРМОНТОВА)–БАЛАКОВО–
ХВАЛЫНСК–САМАРА

16.04.2017—
30.04.2017
Керченский 
пролив

«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ– ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК)–
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–
КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА

01.05.17—
06.05.17

Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–БОЛГАРЫ–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ТЕТЮШИ–Н.НОВГОРОД от 8096 р.

30.04.2017—
18.05.2017
Керченский 
пролив

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»
САМАРА–КАМЫШИН–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–
ЕЙСК (ТАМАНЬ — ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ)–КЕРЧЬ 
(4 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ — 9 МАЯ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, 
БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ НА ДОНУ–КОНСТАНТИНОВСК–
ВОЛГОГРАД (о. БАСКУНЧАК)–САРАТОВ–САМАРА

20.05.2017—
03.06.2017
АВТОБУС 
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ—
МОСКВА

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»
ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД 
Н.В.ГОГОЛЬ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ПЕТРОЗА-
ВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ. ЛЯДИНЫ)–ЯРОСЛАВЛЬ 

РЕ
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АМ
А

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
17 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
у к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье» 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 

ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а,  
в фойе Люберецкого РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у р/г «Волхонка»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
26 февраля с 10.00 до 15.00 
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1,  
перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, Революционный проспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе 
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, 
 в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
у памятника Ленину

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Артистка Яблочкина, председатель 
Временного правительства Керен-

ский, дети Цискаридзе, Хазанов во всем 
красном, а также пионеры и революци-
онные матросы, правда, без Ленина и 
Сталина, — все смешалось в Доме акте-
ра, который в минувший вторник отме-
тил 80-летие. Сам дом со своим залом, 
прописанный по адресу: Арбат, 35, сей-
час на ремонте, поэтому пришлось всем 
перейти старую московскую улочку, что-
бы именно в этот вечер оказаться в Вах-
танговском театре, где и гуляли восемь 
десятков Дома актера.

Это тот случай, когда организовывать ни-
кого не надо: дом с самого основания (тяжелый 
1937-й) всегда был приютом, крышей и во многом 
спасением для артистов. Традиции заложил еще 
великий директор Александр Эскин, потом их 
хранила его дочь — Маргарита, теперь эстафету 
подхватили целых два директора: Игорь Золото-
вицкий (актер МХТ, ректор Школы-студии МХТ) и 
Александр Жигалкин (актер, продюсер, режис-
сер). Они, будучи опытными шоуменами, и вели 
юбилейный вечер. 

Удалась ли им главная традиция — делать ве-
чера и капустники к датам и юбилеям? Вся Москва 

знает, что именно Дом актера славился мощными 
капустниками, которые всегда судили только по 
гамбургскому счету. И не все великие сдавали 
датско-капустный экзамен. Так что, несмотря на 
всеподавляющий научно-технический прогресс, 
ремонт, финансовый дефицит и прочие невзгоды, 
никто не собирался делать скидку: давайте, ребя-
та, предъявляйте! Ребята и предъявили концерт 
— несколько исторических личностей, много музы-
кальных номеров, немного сатирических выпадов 
в адрес устроителей нашей жизни и пародий. 

Среди исторических персон, милостиво по-
сетивших актерский юбилей, первой оказалась на-
родная СССР, корифей Малого театра Александра 
Александровна Яблочкина, чье имя и носит Дом 
актера. Синяя в пол юбка, синий пиджак с плечами, 

украшенный госнаградами, и уложенные седые во-
лосы — такой показал Яблочкину режиссер Эдуард 
Радзюкевич в окружении непричесанных пионэров, 
гастарбайтеров и революционных матросов. «Эх, 
Яблочки-на! Не червивенькая!..» Непроницаемое 
лицо, местами смешно, но длинновато.

Значительно короче выход Александра Фе-
доровича Керенского — он же Леонид Ярмольник. 
Юбка, френч, спич в стихах: «Не стану спорить, кто 
здесь круче,/Но как костюмчик ни крои,/Калягин, 
Табаков, Сердючка — лишь подражатели мои./Да 
и в политике не меньше тех, кто приемчик мой по-
стиг,/Гляжу на некоторых женщин и вижу, что она 
— мужик./Февраль 17-го года вновь пастерначит 
на дворе,/И вновь проблемы у народа, как в том 
далеком феврале./Керенский я! Я точно знаю, как 
можно все сломать шутя./На те же грабли всем 
желаю не наступать сто лет спустя».

Раз революционные события осеняли юби-
лей, то Геннадий Хазанов возник на сцене во 
всем красном — даже подошвы черных лаковых 
ботинок бесстыдно алели. Но он оказался Ге-
ростратом, выдавшим рецептик, как поджигать 
театр, и какой: 

Для долгой славы лучше сжечь Большой.
Тут есть чем поджигателю гордиться.
Но Путин так в момент тряхнет казной,
Что тут Большой, как Феникс, возродится.
У МХТ вполне манящий вид,
Чтобы заняться пламенем багровым.
Но Табаков, запомни, не горит,
Да и не тонет вместе с Михалковым…
Аплодисментами актеры измеряли успех 

номеров. Пожалуй, больше всех набрал Андрей 
Максимков со стороны конкурентов — питерского 
Дома актера. На известный мотивчик из фильма 
«Москва слезам не верит» («Александра, Алексан-
дра, этот город нас с тобою...») он поет актуальную 
версию вечного спора двух столиц.

Валентина, Дима, Вова, 
Загостились, право слово.
Вы ж птенцы гнезда Петрова —
Может, к озеру уже?
Нам Москва за вас пеняет,
Плиты плиткой заменяет,
На брусчатке прибивает
То, чем славен Фаберже…
Умильная краска: талантливые дети Нико-

лая Цискаридзе — младший класс Вагановского 
училища — танцуют солдатиков и куколок. Новый 
тип капустника дерзко предлагает молодая по-
росль «Ленкома». Финал (первый) оказывается 
клизматическим: трио парней исполняет на клиз-
мах несколько зажигательных мелодий. А вторым 
финалом наяву становится сон директора Дома 
актера Золотовицкого, в котором некогда моло-
дежная секция, а ныне знатные люди ТВ, МХТ, 
«Ленкома», Сатиры, русского балета, шоу-бизнеса 
выясняют отношения. Незабываемую точку ставит 
Александр Ширвиндт: «Хотя что наша жизнь — дежа 
вю,/Очень рад, что сегодня сюда попал,/Боялся, 
не доживю./Через десять лет приду на банкет,/
Буду очень свеж и сед,/Ну а чтоб узнали, кто этот 
дед, — я буду так же одет».

Марина РАЙКИНА.

НА ЮБИЛЕИ ДОМА АКТЕРА
ЯВИЛСЯ ДАЖЕ КЕРЕНСКИИ
Александр ШИРВИНДТ: 
«Через десять лет приду  
на банкет. Буду очень 
свеж и сед»

В Российской академии художеств 
прошло общее академическое со-
брание, 581-е по счету. Этот ежегод-
ный масштабный форум подводит 
итоги своей творческой деятель-
ности, решает актуальные вопросы 
академической жизни. Именно на 
581-м собрании на пять лет художни-
ки, скульпторы, графики, музейщики 
вновь избрали Зураба Церетели сво-
им президентом. Ни одного голоса 
против или даже воздержавшегося. 
Все понимают: во времена оптими-
зации за Зурабом как за каменной 
стеной.

— Почему вы голосуете единоглас-
но? — утверждает, закончив свое высту-
пление, Иосиф Кобзон. — Потому что у 
Министерства культуры, у комитета по 
культуре у нас в Государственной думе 
меньше всех проблем именно с Акаде-
мией художеств.

Свои слова певец подтверждает то 
ли былью, то ли анекдотом: «Грузин при-
шел в Мавзолей с внуком. Это было тогда, 
когда Ленин и Сталин лежали вместе в 
Мавзолее. «Дедушка, кто это? — Маль-
чик показывает на Сталина. «Это Иосиф 
Джугашвили. Сталин». — «А это кто?» — 
показывает на Ленина. «А это его орден 
Ленина». Так и здесь: мы все — ордена 
Зураба Константиновича.

Сам президент, которого единодуш-
но избрали на новый пятилетний срок, 
сидит за столом президиума вместе со 
своими заместителями, президентом 
РАН Владимиром Фортовым, а также 
представителями Министерства куль-
туры (Владимир Аристархов), Департа-
мента культуры (Александр Кибовский), 
послами (Полад Бюльбюль-оглы, Элео-
нора Митрофанова) и поэтом Андреем 

Дементьевым. Сначала отчет — за пять 
лет проведено 250 выставок, 200 научных 
конференций (международных и россий-
ских), открытий памятников работы ве-
дущих российских скульпторов. Кстати, 
собрание началось с видеодемонстрации 
всех этапов строительства и установки в 
Пуэрто-Рико 126-метрового монумента 
Колумбу авторства самого Зураба Це-
ретели. На все ушло два года, и Колумб 
ждет открытия в этом году. 

Но на повестке дня общего акаде-
мического собрания важнейшие вопросы 
о роли и месте изобразительного ис-
кусства в современном культурном кон-
тексте, проблемы профессионального 
образования.

— Меня волнует уровень подготовки 
наших молодых художников, — сказал 
«МК» в перерыве Зураб Церетели. — Пре-
емственность традиций может быть ре-
шена только в единстве академических 
учебных заведений, учебного процес-
са и при постоянном взаимодействии 
академии с художественными вузами 
и лицеями.

Положительная тенденция — вос-
станавливается историческая целост-
ность структуры самой Академии худо-
жеств как старейшей научно-творческой 
и образовательной институции. Так, 
в структуру РАХ будут возвращены 
научно-исследовательский институт, 
научная библиотека и некоторые другие 
подразделения.

Особое внимание Церетели, да и все 
выступающие уделили развитию регио-
нальных отделений академии: речь идет 
об обновлении кадров, появлении но-
вых творческих мастерских, разработке 
долгосрочных программ и проектов.

Отдел культуры. 

Академия 
художеств 
возвращает себе 
научный институт  
и библиотеку

«Оттепель» началась! Третьяковская галерея на-
столько основательно — 3,5 года — готовилась к этой 
выставке, что заказала даже соответствующую по-
году. На дворе — вешние воды, а в залах, как и тогда, в 
1953–1968 годах, подтаивают льдины тоталитаризма 
и дорогу себе пробивают ручьи обновления. Именно 
вода как символ изменчивости стала центральным 
образом проекта.

В центре зала хотели установить бассейн, но не вы-
шло по техническим причинам. Зато получилось собрать 
из 23 (рекорд для галереи!) музеев и 11 частных коллекций 
почти 500 экспонатов. Дело, конечно, не в количестве (во 
времена «оттепели» на выставках и по 3000 картин по-
казывали), а в качестве вещей и их грамотной развеске. 
Кураторы экспозиции во главе с Кириллом Светляко-
вым ненавязчиво и комфортно для глаза умудрились 
разместить примерно равное количество живописи, 
графики, скульптуры, декоративно-прикладного ис-
кусства, фотографии, фрагментов кино, документов, 
предметов быта…

Тон диалога, а «оттепель» прежде всего отличалась 
возможностью дискутировать, задают при входе в экс-
позиционный зал. На трехметровом экране параллельно 
прокручивают перформансы из фрагментов знаковых для 
своего времени фильмов: «Приходите завтра», «Дайте 
жалобную книгу» и «Шумный день». Скульптор (Папанов) 
разбивает свои произведения, Табаков шашкой рубит 
мещанскую мебель, а студент-архитектор отказывается 
от старых макетов.

Казалось бы, дальше должен возникнуть дивный 
новый мир, но организаторы играют на контрасте и от-
правляют нас в мрачный коридор. Это один из семи 
тематических разделов выставки, получивший название 
«Разговор с отцом», где речь идет о возникшей возмож-
ности узнать правду о войне и лагерях. Отсюда — брон-
зовые воины Неизвестного и Сидура, портрет Шаламова, 
кадры из спектакля «Мой бедный Марат» в режиссуре 
Анатолия Эфроса, где очаровательная Ольга Яковлева 
наливает в стакан воду Александру Збруеву. Здесь же 
громоздится бюст Солженицына, в котором скульптор 
Нисс-Гольдман отразил разочарование писателя, неза-
служенно отсидевшего восемь лет в лагерях.

Может, дело в черном коридоре? В следующем бе-
лом пространстве Солженицын на фото, вполне жизне-
радостный, мокнет под дождем у двери «Нового мира», 
где Твардовский по личной рекомендации Хрущева опу-
бликовал «Один день Ивана Денисовича». Здесь, в зоне 

«Лучший город земли», почти все радостные: на полотнах, 
фотокарточках, плакатах, экране… Смеются Любимов, 
Ростропович, Магомаев, хохочет Михалков, шагая по 
мокрой Москве и юркая между однотипными домами.

Масштабы массовой хрущевской застройки ощу-
щаются с центральной точки экспозиции — площади 
Маяковского. Отсюда открывается архитектурное реше-
ние Владимира Плотникова — строительство выставки 
по формуле города с радиально-кольцевой системой. 
Стройные дорожки разделяют десятки однотипных стен и 
стеллажей, напоминающих хрущевки. Все в ч/б: вслед за 
Неизвестным и его знаменитой скульптурой дизайнеры 
решили передать дуализм эпохи.

Одни наслаждаются комфортом в модернизиро-
ванном жилом квартале Новые Черемушки, пьют чаи из 
сервизов Ленинградского фарфорового завода, пользу-
ются пылесосами «Сатурн» и тканями морских оттенков 
ситценабивной фабрики. Одеваются в элегантные наряды 
Зайцева, а за зонтами и иными аксессуарами ходят в ГУМ, 
который предоставил редкие кадры своих витрин тех лет. 
В отпуск веселятся на Черноморском побережье, о чем 
свидетельствует яркая керамическая серия скульптора 
Ольги Рапай.

В это время другие, типа Рабина и Кабакова, гоняют 
тараканов и мух в коммуналках и бараках. Возятся в 
грязи, прокладывая железную дорогу и строя очередные 
многоэтажки, как на картине Пименова. Осваивают цели-
ну, возводят Братскую ГЭС, добывают нефть на Севере, 
при этом недоедают, недосыпают, моются в морской 
воде. Все это запечатлели художники сурового стиля: 
Салахов, Андронов, Павлов… Через нарочитую грубость 
они передали правду времени.

А оно было таково, что СССР соревновался с США 
почти во всем: от вооружения и освоения космического 
пространства до архитектуры. Тогда на месте храма 
Христа Спасителя построили бассейн и начали возводить 
кинотеатры с подиумами для международных фести-
валей. А строительством широких проспектов вообще 
хотели не только утереть нос нью-йоркским авеню, но 
и вписаться в глобальную географию. Как и получилось 
с Новым Арбатом, который стал побратимом главной 
улицы тоже послевоенного Рио.

Выставка через плакаты, графику, архивные доку-
менты передает все это без наценок и скидок. Хотя не-
которые арт-критики обвинили Третьяковку в отбеливании 
и частичном искажении действительности. Конечно, легко 
судить тем, кто не жил в «оттепель». Ее же очевидцы (Таир 
Салахов, Зоя Богуславская, Мариетта Чудакова и другие), 
пришедшие на вернисаж, одобрили проект в первую 
очередь за объективность. И это говорит о многом.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«ОТТЕПЕЛЬ» 
ДОРОГО ДАЛАСЬ 
ТРЕТЬЯКОВКЕ
Новая выставка галереи 
поражает масштабом

ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ 
ПОЛУЧИЛ 
НОВЫЙ СРОК. 
ПРЕЗИДЕНТСКИЙ

Леонид Ярмольник.

Вера Васильева.

Пельш, Добронравов, Васильев, Певцов и Золотовицкий.
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«Оружие»
   Острый край — практические 
советы по заточке ножей.

   Недонарезняк или пере-
дробовик — из боевого в 
охотничье.

   Одно на всех — ищем универ-
сальное ружье.

«Природа»
   Череп Белого Медведя 
— путешествие на остров 
Врангеля.

   Постоим за свое! — проблемы 
охотничьего хозяйства России 
и их решение.

   Все для победы! — дети войны 
на промысловой охоте.

   Пожива для огня — разво-
дим костер из подручных 
материалов.

«Трофеи»
   Большой. Рогатый. Тол-
стокожий — охота на белого 
носорога.

   Их Высочество — приклю-
чение иранского принца в 
России.

   Обыкновенный рейд — из за-
писок районного охотоведа.

«Рыбалка»
   Амазонский монстр в Та-
иланде — как мы ловили 
арапаиму.

   Желанный трофей — секреты 
ловли судака зимой.

Читайте, подписывайтесь, 
делитесь с нами 
впечатлениями!

— Первый турнир 2017 года FIGHT 
NIGHTS провел в Дагестане. Как 
оцениваешь?

— Все, что промоутер хочет получить 
от турнира, я получил. Полный зал, очень 
высокий ажиотаж вокруг события, узна-
ваемость ивента за рубежом, определен-
ный драматизм, непредсказуемость боев 
и результатов, хороший эфир…

— Бои земляков себя оправдали?
— Более чем. Мы лишь укрепились в 

мысли, что такие поединки носят принципи-
альный характер. Но мы не позиционируем 
это как бои земляков — это бои между луч-
шими. Так получается, что иногда лучшие 
— земляки.

— Как тебе главный бой вечера меж-
ду Мурадом Мачаевым и Диего Брандао? 
Обидно ли за Мурада?

— За Мурада не обидно, потому что 
благодаря этому поединку он получил до-
статочно высокую узнаваемость и рейтин-
ги. Людей, знающих о нем, стало гораздо 
больше. Плюс он смог убедиться, как его 
любят на родине. А результат… Конечно, 
для спортсмена он стоит во главе всего, но к 
этому можно относиться философски. Через 
призму времени, которое Мачаев проведет 
в качестве бойца, все будет смотреться 
иначе. Возможно, через пять лет он будет 
благодарен тому, что произошло 28 января 
в Дагестане.

— Брандао чем-то удивил?
— Удивительным болевым (улыбается). 

Было очевидно, что он будет искать счастья 
в агрессивных разменах. Мурад сильнее 
в борьбе, тейкдаунах, но на земле Диего 
чувствовал себя очень комфортно.

— Что дальше ждет Брандао?
— Вариантов множество. Супербой с 

Расулом Мирзаевым, реванш с Мачаевым, 
бой за пояс с Магомедсайгидом Алибеко-
вым… Считаю, что с большой долей веро-
ятности он подерется за пояс в весовой 
категории до 66 кг.

— Какие прогнозы касательно воз-
вращения Мирзаева?

— Думаю, что уже месяца через три мы 
увидим Расула в клетке. 6 мая запланирован 
турнир в Ингушетии. По моему мнению, для 
этой аудитории Мирзаев был бы интересным 
вариантом.

— Когда он сможет приступить к фи-
зическим нагрузкам?

— Недавно общался с ним, и он 
сказал, что в конце февраля уже начнет 
тренироваться.

— В конце февраля, а именно 23-го, 
компания также проводит очередной 
турнир. Расскажи о нем. И почему была 
выбрана именно эта дата? Нет ли риска, 
что народ будет «весь в празднике», и 
мероприятие пройдет мимо?

— Так и мы часть праздника. Делаем 
сознательно турнир 23-го числа, потому что 
это знаковый день для российского народа 
и мужчин. Спортсмены, как и воины, олице-
творяют такие понятия, как дух, мужество 
и патриотизм. Индустрия MMA во многом 
соответствует празднику, который мы от-
мечаем в этот день.

— Как сложно было на этот раз найти 
соперника для Виталия Минакова?

— Выбор делали из двух-трех спортсме-
нов — зарубежных. Наши бойцы не горят 
желанием драться с Минаковым, да и сам 
Виталий этого не хочет. Буду откровенен, 

сказав, что вопрос о перспективах карьеры 
Минакова за рубежом или в России остается 
открытым. Но такой долгий простой не будет 
хорошим подспорьем ни для кого, а народ 
все-таки любит его и хотел бы смотреть 
поединки с его участием.

— В прошлый раз, насколько я знаю, 
именно из-за поединка в рамках FIGHT 
NIGHTS у Минакова возникли проблемы 
в переговорах с Bellator. Нет ли риска 
сейчас?

— Если бы Bellaltor сегодня внятно го-
ворил о том, что они запрещают Минакову 
драться и берут на себя часть обязательств, 
то, возможно, мы бы и отнеслись к этому 
внимательно. Позиция Bellator была бы важ-
на, если бы предлагалось что-то взамен. 
А на простые письма о запрете мы уже не 
обращаем внимания.

Алексей САФОНОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

АНОНС

Хотя, конечно, повидал Шейн Перкинс 
в жизни немало, так что испугать его труд-
но. Был 13-кратным чемпионом Австралии в 
разных возрастных категориях, на его счету 
четыре рекорда страны. В 2004 году отси-
дел полугодовую дисквалификацию — ав-
стралийский суд решил, что обнаруженный 
в пробе метамфетамин спортсмен принял 
без «злого умысла». Спустя несколько лет, 
перед Олимпийскими играми в Пекине, 
Перкинс устроил скандал в ночном клубе 
— был пьян, но рвался внутрь, несмотря 
на запрет охраны. Федерация велоспорта 
Австралии, точнее его дисциплинарный 
трибунал «выписал» скандалисту три года 
отлучения от спорта. Еще — приговорил к 
штрафу за «дурное поведение» и подрыв 
репутации всего велосипедного спорта. 

Бурная биография не помешала гон-
щику заслужить спортивный авторитет. 
Будучи двукратным чемпионом мира в 
спринтерских дисциплинах (два «золо-
та» чемпионатов мира 2011 и 2012 годов, 
«серебро» 2010-го и «бронза» 2006 года), 
в Лондоне он стал бронзовым призером 
Олимпийских игр в спринте на треке. А вот 
в Рио-де-Жанейро в состав команды не 
попал. Видимо, для попадания в Токио на 
следующие Олимпийские игры он решил 
действовать наверняка и заранее.

Как говорят, Перкинс сам изъявил 
желание тренироваться и выступать за 
Россию. Возможно, одной из причин это-
го стал конфликт с тренером сборной в 
Австралии. 

И вот теперь 30-летний Шейн Перкинс 
намерен выступать за Россию на между-
народных турнирах. Сначала об этом он 
сам написал на странице в Facebook, а 
затем информацию подтвердили и в нашей 
федерации велоспорта. 

«Федерация велосипедного спорта 
России предоставила мне возможность 
отобраться на Игры-2020 в Токио. Это очень 
важно для меня, поскольку отец выступал 
на Олимпийских играх 1964 года в Токио. Я 
оповестил о своем решении руководство 
Ассоциации велоспорта Австралии, кото-
рое не возражает».

Более того, Шейн у же успел 

потренироваться с нашей командой и, как 
утверждают тренеры, показал, что нахо-
дится в хорошей форме. Австралиец может 
усилить наши позиции в командном сприн-
те. Сейчас в сборной есть два спортсмена 
высокого уровня — разгоняющий Павел 
Якушевский и Денис Дмитриев. Если к ним 
присоединится третьим Перкинс, худого в 
этом точно не будет. А вот прибыльного в 
плане медалей, возможно, и прибудет.

В последние годы уже немало спор-
тсменов и тренеров из других стран при-
няли российское гражданство. Например, 
корейский шорт-трекист Виктор Ан (на-
стоящее имя — Ан Хен Су), украинская 
метательница копья Вера Ребрик, аме-
риканский боец смешанных единоборств 
Джефф Монсон, бразильский футболист 

Маринато Алвим Гилерме, американ-
ский боксер-профессионал Рой Джонс-
младший, главный тренер сборной России 
по дзюдо Эцио Гамба…

Авторитетное мнение
Президент ФВСР, трехкратный 

олимпийский чемпион Вячеслав 
Екимов: 

— Для нас большая честь, что Шейн 
хочет выступать в нашей сборной и до-
биваться высоких результатов в составе 
спринтерской команды на Играх-2020. 
Теперь необходимо юридически верно и 
корректно обсудить все детали и оформить 
документы. Мы уже начали работать в этом 
направлении. 

Генеральный директор Федерации 
велосипедного спорта России Юрий 
Кучерявый: 

— Безусловно, после официального 
оформления документов Перкинс может 
помочь команде. В командном спринте у 
нас нет пока третьего человека. Он может 
помочь нам в кейрине. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Привет, красотка! Номерок дашь?
— Я кому попало номерок не даю!
— Бабуля, а не слишком ли ты дерзкая для 
гардеробщицы?!
— От судьбы не уйдешь, все мы там будем. 
Бог дал, Бог взял...
— Простите, а вы точно реаниматолог?
Группа исследователей нашла в Антарктиде 
обломки здания с надписью: «Строительство 
заморожено».
— В семье должно быть полное доверие! Если 
жена почувствует, что муж что-то скрывает, 
начнутся обиды, ревность, скандалы. Так и 
до развода недолго!
— Петрович, да ты совсем с дуба рухнул! У 
тебя жена спрашивает, как дела, а ты начи-
наешь трепаться, как мы в баню с девками 
ходим.
Когда вы осуждаете итальянцев, кладущих 
ананас в пиццу, помните, что россияне 
добавляют яблоки в оливье и майонез в 
борщ.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 16.02.2017)
1 USD — 56,7719; 
1 EURO — 60,0249.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Фрэнсис Гальтон (1822–1911), 
психолог, создатель первых тестов 
интеллекта
Ким Чен Ир (1942–2011), лидер 
КНДР
Николай Лесков (1831–1895), писа-
тель («Левша», «Леди Макбет Мцен-
ского уезда»)
Алексей Морозов (1977), хоккеист, 
двукратный чемпион мира
Любовь Толкалина (1978), актриса 
театра и кино
Сергей Хлебников (1956), комен-
дант Московского Кремля, генерал-
лейтенант
Виктор Шейнис (1931), политик, 
экономист

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -10…-8°, днем в Москве -5…-

3°, переменная облачность, местами 
небольшой снег, гололедица, ветер 
ночью северный, северо-западный, 
5–10 м/с, днем западный, юго-
западный, 5–10 м/с. Восход Солнца — 
7.50, заход Солнца — 17.36, долгота 
дня — 9.46. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, гео-
магнитная обстановка будет с неболь-
шими возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК
1722 г. — Петр I издал «Указ о на-
следии престола».
1872 г. — в Мариинском театре 
Петербурга состоялась премьера 
оперы А.Даргомыжского «Каменный 
гость».
1932 г. — в Москве начался снос 
торговых строений Охотного Ряда и 
церкви Параскевы Пятницы, на ме-
сте которых было сооружено здание 
Госплана СССР.
1957 г. — в СССР учреждена медаль 
«За спасение утопающих».
1972 г. — основано Московское 
управление внутренних дел на воз-
душном и водном транспорте.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТШОК

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Велогонщик  
Шейн Перкинс:  
«Хочу быть 
россиянином» 

Как ему вообще это пришло 
в голову? Нет, конечно, 
российский паспорт для многих 
сегодня — вполне реальная и 
вполне осуществляемая мечта. 
Но и господин Макларен 
много слов успел в докладе 
использовать. Так что, прямо 
скажем, не лучшие времена 
российского спорта выбрал 
чемпион мира и призер 
Олимпийских игр Шейн Перкинс 
для перехода в сборную России. 
Хотя цель обозначил просто: 
хочет в Токио-2020, хочет 
выступать там россиянином.

БОЛЬШОЙ 
ВЕЛОПОБЕГ

СМЕРТЬ СО ВКУСОМ ХАЛВЫ
Турецкий бизнесмен отправил 
на тот свет свою русскую семью
До утра 14 февраля 60-летний турецкий бизнесмен 
Муаммер Гюн считался уравновешенным 
человеком и прекрасным семьянином. Его 
русская жена, прожившая с ним 14 лет, писала 
подругам, что влюблена в мужа, как в первые 
месяцы знакомства... Что могло произойти 
между супругами? Но в День святого Валентина в 
курортной Анталии произошла ужасная трагедия. 
Мужчина отравил пестицидами своих детей, 
13-летнюю Лейлу и 11-летнего Виктора (яд он 
подмешал в халву), затем застрелил жену Анну, 
позвонил в полицию, а пока стражи порядка ехали 
на вызов, сделал еще один выстрел. 
Что же произошло?

Подруга погибшей 36-летней россиянки Анны Гюн рассказала, 
что знает пару Анны и Муаммера с момента их знакомства:

— Мы с Анной учились вместе в Иванове, на факультете иностран-
ных языков. Перед 5-м курсом Аня поехала в Анталию и познакомилась 
там с Муаммером. Вскоре он приехал к ней и пробыл в Иванове три 
месяца. Когда он уехал, Анна уже была беременна. Он предложил ей 
пожениться, она согласилась. Мне сказала, что влюбилась.

— Какое Муаммер произвел на вас впечатление?
— Он на 18 лет старше. А вообще нормальный был, только рев-

нивый. Но Анна говорила, что все турки такие.
— Что было дальше?
— Аня и Муаммер поженились, у них родилась Лейла — у нас с 

Аней почти одновременно появились первенцы. Аня постоянно жила в 
Анталии, сначала работала в отеле. А как кризис по ним шарахнул, пере-
шла в школу — стала учить турецких детишек английскому языку.

— А в чем на их семье кризис отразился?
— У Муаммера были сувенирные магазинчики в городе. Но в по-

следние пару лет они почти не приносили дохода, он даже, по словам 
Ани, садоводством занялся.

— Так вот откуда пестициды! А когда вы в последний раз 
общались с Аней?

— Разговаривала, наверное, под Новый год или сразу после — 
точно не помню, но мы друг друга поздравляли. А в соцсетях мы по-
стоянно переписывались. Я только утром ей картинку-подарок с Днем 
влюбленных отправила. И фото Ани от 4 февраля рассматривала, она 
в Кинешме была. Она стала часто ездить в Россию с детьми.

— Может быть, ее муж был против?
— Да нет, вроде бы он ее сам отпускал... По крайней мере, она 

ничего такого мне не говорила. Правда, она при нем никогда со мной 
толком не могла по Скайпу поговорить — то дети спят, то еще что-то... 
А однажды, примерно год назад, Муаммер позвонил мне сам...

— Зачем?
— Ну, он позвонил в Скайп — вернее, нажал последний номер, с 

которого звонили Ане, а это был мой номер. А когда он услышал мой го-
лос, то сказал, что Скайп что-то барахлит и он случайно мне набрал.

— Вам показалось, что он из ревности прозванивает кон-
такты жены?

— Да вроде он спокойно так сказал, что Аня в России, отдыхает с 
детьми. И на этот Новый год у нее все было хорошо. Хотя я не утверж-
даю, ведь во время приездов Ани в Россию я ее не видела, я теперь 
живу во Владимире, а ее семья в другом городе. Я не знаю, как ее 
отец перенесет это известие! У него и так уже инфаркт был! Теперь у 
Аниных отца с матерью только ее младший брат остался...

Интересуюсь у русских жен турецких мужчин, коих в Сети целое 
сообщество, по какой причине теоретически турецкий муж мог убить 
всю семью, включая себя? Вот некоторые реплики по поводу:

«Да полистайте Интернет, в Турции такое каждую зиму! Русских 
жен убивают из ревности, турки же ревнивые, как черти! И для него 
позор, если жена подает на развод. Вот несколько лет назад моя 
русская знакомая Вика захотела развестись, так муж ей сразу стал 
угрожать. Она бежала к сестре в другой город, хотела там отсидеться, 
а потом вернуться в Россию и оттуда подать на развод. Но муж ее на-
шел и застрелил. Больше всего русских женщин убивают в Анталии и 
в Трабзоне, там люди какие-то злые».

«Да это потому, что в ожидании гражданства они тихо сидят, все 
хавают — и синяки, и тумаки. А как только гражданство получают, 
сразу забывают, что они в Турции, и начинают считать себя полно-
правными гражданками — куда захотела, туда пошла, и все такое. А 
в Турции такое не катит».

«А мне этим тоже грозят. Я приняла решение развестись, но 
открыто объявить об этом мужу не могу — боюсь. Я за последний 
год дважды домой съездила, так он стал как зверь! Считает, что я в 
Россию погулять езжу. По себе, что ли, судит?! Но у меня есть план, 
мне наше консульство обещало помочь».

«Ну, это не только русских жен касается. Вон я в газете прочитала 
недавно, что муж убил жену, оба турки, за то, что она израсходовала 
за день всю только что купленную воду, такую бутыль 19 литров... Типа 
неэкономная, вот и получила...»

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Об этом рассказал 
президент FIGHT NIGHTS 
GLOBAL Камил Гаджиев

Компания FIGHT NIGHTS 
GLOBAL уже успела 
провести первый турнир 
в 2017 году, где в главном 
бою вечера Диего Брандао 
победил Мурада Мачаева. 
На горизонте — мероприятие 
23 февраля и поединок 
Виталия Минакова против 
Ди Джея Линдермана. 
О прошедшем и грядущем, 
а также возвращении Расула 
Мирзаева в строй после 
всем известных событий 
— в интервью президента 
промоушна Камила Гаджиева.

РАСУЛ МИРЗАЕВ 6 МАЯ МОЖЕТ ПРОВЕСТИ 
ПЕРВЫЙ БОЙ ПОСЛЕ ПОКУШЕНИЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАДР ДНЯ

— с таким сенсационным счетом закончился матч 1/8 финала Лиги 
чемпионов ПСЖ (Франция) — «Барселона» (Испания). Перед ответной 
игрой шансы каталонцев минимальны.
Голы: Анхель Ди Мария — 1:0, 18-я минута; 40, Юлиан Дракслер — 2:0, 
40-я; Анхель Ди Мария — 3:0, 55-я; Эдинсон Кавани — 4:0, 71-я.

Первую победу на новом олимпийском трамплине в Пхёнчхане (Южная Корея) одержал 
австрийский прыгун Штефан Крафт на этапе Кубка мира по прыжкам с трамплина.

4:0

Вик Уайлд. Вид спорта — сноуборд.
Откуда — США

В составе новой команды выступил 
на Олимпиаде в Сочи-2014, где выиграл две 
золотые медали.
Виктор Ан. Шорт-трек. Южная Корея

Шестикратный олимпийский чемпион, 
причем три медали завоеваны за корейскую 
команду и три — за Россию на Олимпийских 
играх в Сочи.
Марио Фернандес. Футбол. Бразилия

Игрок московского ЦСКА. Указом Пре-
зидента РФ Владимира Путина в 2016 году 
получил российский паспорт.
Юко Кавагути. Фигурное катание.
Япония

Переехала жить в Россию в 2002 году и тог-
да же получила российское гражданство.
Николай Куксенков. 
Спортивная гимнастика. Украина

Получил российское граж данство 
в 2012 году. На Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
завоевал серебряную медаль в команде.
Эдер Лима. Мини-футбол. Бразилия

Игрок югорской команды «Газпром-
Югра». Получил российское гражданство 
в 2010 году. 
Пула (Вагнер Перейра Каетано).
 Мини-футбол. Бразилия

Игрок московского клуба КПРФ. Получил 
российское гражданство в 2008 году.
Юлия Манагарова. Гандбол. Украина

Игрок ростовского клуба «Ростов-на-
Дону». Получила российское гражданство 
в 2016 году.
Александр Лесун. Пятиборье. 
Белоруссия 

Олимпийс к ий чемпион Рио -д е-
Жанейро-2016. Получил российское граждан-
ство в 2008 году.

«ВАРЯГИ» В СБОРНОЙ РОССИИ
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СОКРОВИЩА САВАНН

www.ohotniki.ru

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ФЕВРАЛЬ 2017
№2 (166)

ОСТРЫЙ КРАЙ

НАКОРМИТЬ ОГОНЬ

ГОД МОЕЙ 
ЖИЗНИ

«Охота и Рыбалка  
XXI век»
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Погибшая россиянка.


